
СВЯТОЙ КРЕСТ

Память

ШКОЛА МИЛИЦКОГО 

Павел евдокимов

Полковник Сергей Милицкий — один 
из самых успешных переговорщиков 
Федеральной службы безопасности 
России. Кавалер четырёх орденов 
Мужества и двух медалей «За отва‑
гу». Человек яркий, неординарный. 
Жёсткий, сложный. Его имя присвоено 
школе в городе Рязани.
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Возрождение

СУВОРОВ В СЕРДЦЕ РОССИИ

василий верещак

В колхозе, центром которого было 
село Кистыш Владимирской обла‑
сти, случился большой урожай кор‑
мового зерна, и колхозники приду‑
мали, как его хранить — разобрали 
решётку одного из верхних окон, 
подвели к нему ленточный транс‑
портёр, и засыпали «суворовскую» 
церковь зерном.
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Сила духа ЧелоВек эПохи

ЕЁ НЕ СЛОМАТЬЖЕНЩИНА-ВОИН

матвей сотниковалёна карабет стр. 12-13стр. 9

Мария Бутина. Она, уроженка Барна‑
ула, буквально ворвалась в историю 
двух стран — России и США. И вот 
на сервисе Okko вышел сериал 
«Тюремный дневник», основанный 
на автобиографии Марии, которая 
не сломалась в американских тюрь‑
мах. На премьерном показе в Ми‑
нистерстве юстиции РФ не было 
свободных мест.

Героиня замечательной кни‑
ги — гвардии полковник Ольга 
Сергеевна Качура. Легендарная 
«Корса». Командир реактивного 
артиллерийского дивизиона 3‑й 
гвардейской мотострелковой 
бригады 1‑го армейского корпуса 
Народной милиции ДНР. Ныне — 
132‑я ОМсБр.

ГлаВа ПерВая

Геннадий Зайцев

Яростный штурм, предприня‑
тый тридцать лет назад бойца‑
ми Группы «А», сорвал планы 
банды террористов Шамиля 
Басаева, напавшей на Будён‑
новск. Но до сих пор в прессе 
и соцсетях периодически по‑
являются заголовки: «Почему 
провалился штурм спецна‑
за?..» С этим утверждением 
я категорически не согласен.

молодая мать, вырванная бойцами спецназа госбезопасности из лап террористов Шамиля басаева. 15 июня 1995 года. 
Фото александра Земляниченко/риа «новости».

► Стр. 4
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ГЕРОЙ СОВЕТСКОГО 
СОЮзА ГЕННАДИЙ 
зАЙЦЕВ 

Члены общественно-
Го совета

БЕРЕзОВЕЦ В. В.
БУРЛяЕВ Н. П.
ВАВИЛОВА Е. С.
ГОНЧАРОВ С. А.
ГУДКОВ В. В.
зАЙЦЕВ В. Н.
ИВАНОВ Н. Ф.
КАНАКИН В.В
МИХАЙЛОВ А. Г.
ПОПОВ В. В.
ФРОЛОВ А. А.

ноВоСти

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Поздравляем членов Международной Ассоциации ветеранов 
подразделения антитеррора «Альфа»:
Юбиляров в июне:
Андрианова Владимира Ивановича — с 70‑летием;
Крючкову Татьяну Владимировну — с 60‑летием;
Губарева Анатолия Юрьевича — с 55‑летием;
Андреева Дмитрия Юрьевича — с 50‑летием.
Наши товарищи — участники боевых операций, кавалеры госу‑
дарственных наград, с оружием в руках доказавшие свою пре‑
данность воинскому долгу. От души поздравляем юбиляров! 
Желаем им несокрушимого здоровья, радости и благополучия, 
новых надежд и планов. И, конечно, «альфовской» удачи.

МОЙ «КРЕСТНИК»
Среди тех, кого я считаю своими «крестниками», особое 
место занимает Герой России Александр Матовников. 
Летом 2025 года указом главы государства ему присвоено 
звание генерал‑полковника.

в Группе «А» Матовников прослу-
жил двадцать восемь лет. Прошел 
путь  от  рядового  сотрудника 

до  первого  заместителя  начальника 
Управления  «А».  Принимал  участие 
во многих знаковых операциях, в их чис-
ле Будённовск и Беслан. Прошел две во-
енные кампании на Северном Кавказе. 
Затем, но уже в другом качестве — Си-
рию, СВО.

В канун Нового 2018 года Матовни-
ков (в числе группы других награжден-
ных) получил из рук президента Золо-
тую Звезду Героя России.

Придет  время,  и  вышедший  в  от-
ставку Александр Анатольевич напишет 
книгу  своих  насыщенных  событиями, 
вдумчивыми оценками и личными пере-
живаниями  мемуаров.  Нет,  не  славы 
ради… А для того, чтобы наши внуки 
и правнуки знали, каково было служить 
Родине  в  эпоху  крутых  перемен 
и чем были и стали для страны Группа 
«А» ССО. Во всяком случае, такой ему 
мой командирский наказ!

Те,  кто  начинал  службу  в  нашем 
подразделении, были не только бойца-
ми антитеррора, «боевиками», но опе-
ративными  сотрудниками.  Это  очень 
важное сочетание! Соответственно, от-
бирали мы тех, кто по своим морально-
волевым, психологическим и физиче-
ским  качествам  подходил  для  такого 
рода сложной и специфической служ-
бы.

С этого, собственно, все и началось. 
Я побеседовал с Матовниковым — впе-
чатление  сложилось  позитивное. 
В  1986  году  его  зачислили  в  Группу. 
Александр проработал год в подразде-
лении,  проявил  себя  и  стал  расти 
на этой спецназовской стезе.

И тогда я сказал его отцу:
—  Твой сын будет генералом!
Матовников-старший был в долж-

ности заместителя начальника секрета-
риата Седьмого управления КГБ СССР. 
Его рукой написан андроповский При-
каз № 0089 / ОВ (то есть «Особой важ-
ности») о создании Группы «А».

Когда же назначение генералом со-
стоялось в 2017 году, я тут же позвонил 
Анатолию  Михайловичу  Матовникову 
и сказал:

—  Ты помнишь мои слова?
—  Помню, а как же!
—  Получилось с сыном, как я тебе 

говорил?
—  Да,  Геннадий  Николаевич,  вы 

провидцем оказались.
И генералом стал, и Героем России.
Вернусь  к  истокам.  В  1986  году 

старший  лейтенант  Александр  Матов-
ников  был  зачислен  в  Группу  «А» 
на  должность  старшего  разведчика. 
В  дальнейшем  он  принимал  участие 
во многих знаковых специальных опе-
рациях по освобождению заложников 
и  нейтрализации  террористов,  в  том 
числе  в  Будённовске,  на  Дубровке 
(«Норд-Ост») и Беслане.

Особо хочу подчеркнуть, что у Алек-
сандра Анатольевича в составе Группы 
«А» за плечами Афганистан и две пол-
номасштабные кампании на Северном 
Кавказе.

В нашем подразделении Матовни-
ков-младший прошел путь от рядового 
сотрудника до первого заместителя на-
чальника Управления «А» Центра спе-

циального  назначения  ФСБ  России. 
Но это все будет потом…

Естественно, что на Александра по-
н ач а л у   п о с м а т р и в а л и   ко с о   — 
как на блатного. Во-первых, «сын сво-
его отца». Во-вторых, «худой», жили-
стый. Никакой этакой фактуры.

А потому молодой сотрудник был 
отправлен  в  Афганистан  на  «боевую 
стажировку».  Поблажек  мы  никому 
не  делали.  Коль  назвался  груздем, 
то полезай в кузовок… Спецназовский. 
Никаких  возражений  от  Александра 
не поступало. Он знал куда пришел, это 
был его выбор.

Как особо подчеркивает Александр 
Анатольевич, его чекистская школа со-
вмещения  боевого  и  оперативного — 
это заслуга в первую очередь Владими-
ра  Николаевича  Зайцева.  Начиная 
с того, как на ходу прыгать с автобуса, 
и заканчивая наружным наблюдением.

«Командир жесткий, требовал мно-
го, но не диктатор. Всегда был близок 
к людям. Умеет слушать и слышать», — 
отзывается о нем Матовников. И я пол-

ностью разделяю эту характеристику.
После многолетней боевой работы 

в ФСБ Матовников перешел на службу 
в  Министерство  обороны,  где  занял 
должность заместителя начальника Сил 
специальных  операций  Вооруженных 
Сил России. Являясь одним из руково-
дителей ССО, принял участие в военной 
операции в Сирийской Арабской Респу-
блике  против  ИГИЛ,  «Аль-Каиды» 
и прочей нечисти.

Затем — бросок совсем в другую 
сферу, гражданскую: должность Полно-
мочный представитель Президента Рос-
сии в Северо-Кавказском федеральном 
округе (2018-2010), член Совета безо-
пасности РФ.

И потом, выполнив задачу, возвра-
щение в силовой блок на этот раз в ка-
честве  заместителя  Главнокомандую-
щего Сухопутными войсками МО РФ.

…Мы  давно  уже  не  начальник 
и подчиненный, но я неизменно отно-

шусь  к  Александру  Анатольевичу  ис-
ключительно  положительно.  Во-
первых, очень ровный во взаимоотно-
шениях  человек  со  своими  боевыми 
товарищами и со своими сослуживца-
ми. Никогда не повысит голос. Выдер-
жан, тактичен. Собран.

Во-вторых, Александр Анатольевич 
очень хорошо знает спецназовскую спе-
циальность, что подкреплено военным 

образованием. Обладает широким кру-
гозором. Хороший аналитик. При этом 
всегда может показать на личном при-
мере, что и как нужно делать. Отлично 
подготовлен  физически.  Человек  ко-
манды, командный игрок, но при этом 
имеет свою яркую индивидуальность.

В-третьих,  Матовников  очень  на-
стойчив  в  достижении  целей —  тех, 
что поставлены командованием, руко-
водством, и тех, которые он определил 
лично для себя.

Как  руководитель,  как  спецназо-
вец — это человек, который на своем 
месте.

Я начал с того, что генерал Матов-
ников является представителем плеяды 
молодых генералов, которых по праву 
можно  назвать  Путинской  когортой. 
В  суровую  годину испытаний они вы-
двинулись не за счет своих родственных 
связей или, скажем, материального по-
ложения, а пробили дорогу и заслужи-
ли уважение интеллектом, работоспо-
собностью, профессиональными и лич-
ными качествами.

Полковник А. В. Михайлов принци-
пиально называет нынешнее подразде-
ление Группой «А». Может, кто-то уви-
дит в этом браваду, этакую нарочитость.

Но я понимаю, в чем тут дело: Груп-
па «А» была одним из лучших произ-
ведений советской эпохи в сфере гос-
безопасности. И вот почему под именем 
«Альфа», пройдя горнило 1990-х годов, 
она стала одним из позитивных симво-
лов  России  в  годы  нового  Смутного 
времени.

Группа «А» — это обобщающее по-
нятие для всех периодов нашего под-
разделения  —  как  советского,  так 
и российского, она, безусловно, вклю-
чает  в  себя  ветеранскую  организа-
цию —  Международную  Ассоциацию 
«Альфа».

Не зря даже в прессе родился такой 
термин: люди Группы крови «А». Одним 
из  них  является  Герой  России  Алек-
сандр Матовников. Мой «крестник».

Герой Советского Союза 
генерал Геннадий ЗАЙЦЕВ ■

Генерал александр матовников принадлежит к поколению 
офицеров, которое сочетает всё лучшее, что было в разных 

исторических эпохах нашей страны-цивилизации.

как особо подчеркивает александр анатольевич, его 
чекистская школа совмещения боевого и оперативного — это 
заслуга в первую очередь владимира николаевича Зайцева

ветеран Группы «а» александр михайлов и полпред 
президента в скФо, Герой россии генерал-лейтенант 

александр матовников. Фото веры комаровой
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«ТРЕТИЙ ТОСТ»

лейтенант бурдяев дми-
трий Юрьевич (1969-1995)

Погиб 17 июня 1995 года в Бу-
дённовске. Награждён орденом 
Мужества (посмертно).

лейтенант рябинкин дми-
трий валерьевич (1971-1995)

Погиб 17 июня 1995 года в Бу-
дённовске. Награждён орденом 
Мужества (посмертно).

майор соловов владимир 
викторович (1963-1995)

Погиб 17 июня 1995 года в Бу-
дённовске. Награждён орденом 
Мужества (посмертно).

капитан цуприк илья нико-
лаевич (1993-2022)

Погиб 17 июня 2022 года 
в ходе выполнения специальных 
задач. Награждён орденом Муже-
ства (посмертно).

капитан лашин роман ар-
кадьевич (1978-2011)

Погиб 21 июня 2011 года в Ре-
спублике Дагестан. Награждён 
орденом Мужества (посмертно).

майор Панин игорь серге-
евич (1979-2011)

Погиб 21 июня 2011 года в Ре-
спублике Дагестан. Награждён 
орденом Мужества (посмертно).

Подполковник игорь вале-
рьевич марьенков (1975-2016)

Погиб 16 июня 2016 года в Ре-
спублике Дагестан. Герой России 
(посмертно).

ВРЕДНЫЕ ИЛЛЮЗИИ
НА ЗАПАДЕ УВЕРЕНЫ, ЧТО ЯДЕРНОЕ ОРУЖИЕ РОССИЯ НИКОГДА НЕ ПРИМЕНИТ

серГей ГонЧаров

Будем честны: в результате удара Украины по «страте‑
гам» ВКС России нашей стране был нанесен в первую 
очередь тяжелый политический и моральный удар. Это 
надо признать. И не наводить тень на плетень.

нам следует понять, что мы на-
ходимся в состоянии полно-
масштабных  военных  дей-

ствий, а название СВО нужно забы-
вать и называть вещи своими име-
нами, поскольку все прекрасно по-
нимают, что происходит не только 
на фронте, и вокруг России.

При этом мы воюем не только 
(и   не   столько)   с   Украиной, 
но  со  всем  военно-политическим 
блоком НАТО. Без колоссальной по-
мощи Запада Киевский режим дав-
но бы рухнул. Все это наши сограж-
дане  прекрасно  осознают.  И  они, 
естественно,  задают  вопросы… 
Среди них такой: почему на Украине 
все  еще  действуют  двенадцать 
стратегических  мостов  через 
Днепр?..

Идем дальше. Есть другие стра-
тегические объекты,  уничтожение 
которых оставит Украину без света, 
газа и всего остального. Но мы ви-
дим, что «ребята» там живут нор-
мально,  ходят  в  рестораны,  поют 
песни,  размахивают  на  площадях 
своими флагами, и ничто им не ме-
шает почти спокойно жить.

Спрашивается, почему так про-
исходит? Говорят про прокси-войну 
с Западом. Этот термин лучше «за-
сунуть куда подальше», нужно пом-
нить, что в зоне СВО гибнут наши 
ребята.

Мы  уже  столько  раз  грозили 
«Орешником», но использовали его 
всего раз. Неужели не видим под-
ходящих целей для него? Надеюсь, 
в  Кремле  прекрасно  осознают, 
что нам объявлена тотальная тер-
рористическая  война,  в  которой 
противник,  к  сожалению,  добива-
ется некоторых результатов.

Можно,  конечно,  дальше  гро-
зить пальчиком, заводить уголов-

ные дела на людей, которые с нами 
воюют  и  причиняют  ущерб.  Но, 
на  мой  взгляд,  сейчас  надо  дей-
ствовать  по-настоящему  жестко 

и сурово. Нужно начать уже унич-
тожать стратегически важные объ-
екты  противника  —  не  разово, 
а планово, изо дня в день.

В обезумившей от русофобии 
Европе  откровенно  признаются, 
что Украина нужна им для макси-
мального затягивания войны про-
тив России, чтобы самим подгото-
вится  к  полномасштабным  воен-
ным действиям, которые они свя-

зывают с 2029 годом. Сейчас они 
не готовы к новой мировой войне, 
но делают все, чтобы максимально 
ослабить  нас,  а  самим  выиграть 
драгоценное время.

Министр обороны ФРГ Писто-
риус заявил о необходимости под-
готовить страну к возможной войне 
в 2029 году. Для этого, как отмеча-
ется, нужно сделать упор на людей, 
технику и финансы. Как раз именно 
на то, чего в ВС Германии дефицит.

Финский  премьер  Орпо  объя-
вил, что правительство планирует 
ежегодно увеличивать оборонные 
траты на 1,5-2 млрд. евро, доведя 
их до 3 % от ВВП к 2029 году. Упор 
собираются сделать на сухопутные 
войска, защиту восточной границы 
и системы ПВО.

Британия, по словам премьера 
Кира  Стармера,  может  вступить 

в конфликт уже к 2028 году.
Кроме упомянутых стран, к «от-

ражению» агрессии России в уни-
сон  готовятся  французы,  поляки 
и прибалты…

Генсек  Североатлантического 
альянса  Марк  Рютте,  выступив 
в Королевском институте междуна-
родных  отношений,  известном 
как Chattam House (признан неже-
лательной организацией в России), 
представил «план по созданию бо-
лее  совершенной  НАТО».  Его 
суть — через три-пять лет Альянс 
должен быть готовым к полномас-
штабной войне с Россией.

Поясняя свою речь, Рютте был 
категоричен: «Главная долгосроч-
ная  угроза  НАТО —  это  Россия. 
В этом нет никаких сомнений».

По расчетам НАТО, Россия бу-
дет «готова напасть» на НАТО имен-
но в 2029 году. Генсек также доба-
вил,  что  странам  Альянса  нужно 
запастись  боеприпасами,  значи-
тельно  увеличить  свои  парки 
средств ПВО, танков, ударных си-
стем  и  беспилотников. Для  этого 
необходимо милитаризировать ев-
ропейскую экономику.

О росте военной угрозы со сто-
роны  Европы  ранее  также  преду-
преждал бывший премьер-министр 
Украины Николай Азаров. Он уве-
рен,  что  Запад  целенаправленно 
втягивает континент в новую миро-
вую войну.

Как подчеркивает Азаров, дей-
ствия таких провокаторов, как Ма-

крон, Стармер и Мерц, ясно указы-
вают на подготовку к масштабной 
военной конфронтации.

Вот почему тотальный разгром 
Киевского режима нацистов явля-
ется непременным условием побе-
ды  в  предстоящей  схватке.  Мы 
не искали войны, нам ее навязали. 
И рассчитывать, что волк вдруг ста-
нет агнцем, глупо и чревато самыми 
тяжелыми последствиями для на-
шей страны.

И  еще.  1941  год,  Советский 
Союз не обладал ядерным оружи-
ем.

2029 год. Россия. У нас ядерная 
триада и гиперзвук.

Однако  на  Западе  абсолютно 
уверены, что ядерное оружие Рос-
сия никогда вообще не применит. 
А потому они не боятся в принципе 
нашего  ЯО  и  собираются воевать 

только  обычным.  Нужно  лишить 
их этой вредно иллюзии.

Очевидно, что «атлантическая» 
Европа не просто бряцает оружи-
ем — она готовится к реальной во-

йне с Россией, рассчитывая на без-
наказанность. Только страх заста-
вит их не воевать с нами.

Никакие дипломатические ком-
бинации  не  остановят  маньяков, 
если они почувствует слабость Рос-
сии. Именно поэтому главное ору-
жие  сегодня —  это  мощь,  реши-
мость и готовность к жесткому от-
вету. Европейские ракеты полетят 
лишь тогда, когда мы не будем го-
товы нанести быстрый и сокруши-
тельный удар. ■

«атлантическая» европа не просто бряцает оружием — 
она готовится к реальной войне с россией, рассчитывая 

на безнаказанность

мы не искали войны, нам её навязали. и рассчитывать, что волк вдруг станет агнцем, глупо 
и чревато самыми тяжёлыми последствиями нашей страны

Генсек рютте категоричен: «Главная долгосрочная угроза 
нато — это россия. в этом нет никаких сомнений»

ГОНЧАРОВ Сергей Алексее-
вич, родился 6 августа 1948 года 
на станции Тарасовка Ростовской 

области.
В  1978-1993  годах  проходил 

службу  в  Группе  «А»  Седьмого 
управления КГБ СССР.

Участник спецопераций по ос-
вобождению заложников и нейтра-
лизации террористов. Прошел «бо-
евую стажировку» в Демократиче-
ской Республике Афганистан.

Вышел в запас с должности за-
местителя начальника Группы «А» 
Главного  управления охраны РФ. 
Полковник.

В  1992-2019  годах —  прези-
дент Международной Ассоциации 
ветеранов подразделения антитер-
рора «Альфа».

Двадцать один год избирался 
в «столичный парламент», пять со-
зывов был депутатом Московской 
городской Думы.

Возглавлял  Российский  Союз 
предприятий безопасности (РСПБ).

В 2017 году стал членом Обще-
ственной палаты Российской Фе-
дерации по президентской квоте.

Н а г р а ж д е н   с о в е т с к и -
ми / российскими  орденами 
и медалями. Почетный сотруд-
ник госбезопасности.

С  весны  2019  года —  Почет-
ный  президент  Международной 
Ассоциации «Альфа».

Член Общественного совета га-
зеты «Спецназ России».
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СВЯТОЙ КРЕСТ
« З А В Т Р А  М Ы  И Д Ё М  Н А  С М Е Р Т Ь »

Утро 14 июня 1995 года. Сотруд-
ники ГАИ остановили на посту перед 
Будённовском колонну из трех воен-
ных «КамАЗов» и милицейского ав-
томобиля ВАЗ-2106 с проблесковым 
маячком. На предложение досмотреть 
груз был получен отказ: в кузове яко-
бы тела военных, погибших в Чечне.

Решили сопроводить колонну че-
рез город. На выезде опять останови-
ли  колонну  и  попытались  досмо-
треть — и вновь отказ. Сопровожда-
ющие сказали, что покажут груз толь-
ко кому-то из начальства.

Начальник РОВД Николай Ляшен-
ко после доклада о подозрительной 
колонне приказал остановить ее и на-
править в Будённовск для проверки, 
что и было сделано.

Уже в городе басаевцы — всего 
в  банде  было  порядка  160  боеви-
ков — расстреляли двух милиционе-
ров из машины сопровождения. По-
сле  чего  ворвались  в  здание  РОВД. 
По пожарной лестнице они добрались 
до пятого этажа и, проникнув внутрь, 
начали вести огонь по всем кабине-
там.

Однако полностью захватить зда-
ние не удалось. Сотрудники милиции 
дали отпор врагу. Там, кстати, боеви-
ки понесли первые потери. Захватив 
заложников из числа работников бу-
фета и посетителей, басаевцы поки-
нули РОВД.

Выполняя  приказание  главаря, 
боевики рассредоточились по улицам 
и двинулись к площади, расположен-
ной перед зданием городской адми-
нистрации. По пути они устроили об-
лаву:  захватывали  заложников, 
а по всем, кто сопротивлялся, убегал 
или просто пытался вести диалог, — 
стреляли на поражение.

Террористы  врывались  в  дома, 
останавливали и расстреливали про-
езжающие  мимо  автомобили.  Одна 
из заложниц вспоминает, что она еха-
ла  со  своей  начальницей  в  «Сбер-
банк».  Водителю  удалось  скрыться, 
начальницу убили автоматной очере-
дью, а ее вытолкали из машины и по-
ставили на колени на площади.

На  пути  в  больницу  было  убито 
более ста горожан. А толпу заложни-
ков  численность  шестьсот  человек 
террористы  погнали  в  центральную 
районную  больницу,  где  захватили 
650 пациентов и 450 работников.

В первый день нападения басаев-
цами были отобраны среди заложни-
ков  шесть  мужчин  (милиционеров 
и военных), которых расстреляли пе-
ред зданием для устрашения.

Боевики, как опытные диверсан-
ты, заминировали подвальные поме-
щения в местах массового содержа-
ния заложников, а также расположен-
ную вблизи главного корпуса больни-
цы кислородную станцию с наполнен-
ными баками.

Очевидно,  что  взять  больницу 
можно было только в результате во-
йсковой  операции  с  применением 
бронетехники, артиллерии и вертоле-
тов. Однако наличие огромного числа 
заложников  делало  это  невозмож-
ным. На чем, собственно, и строился 
расчет террористов. Басаев не сомне-
вался: ультиматум будет принят!

Вместе с «альфовцами» к опера-
ции  подключили  сотрудников 
«Веги» — то, что осталось от элитно-
го  подразделения  «Вымпел»,  раз-
громленного  после  октября  1993-го 
года.  Прикрывали  спецназ  госбезо-
пасности бойцы отряда «Русь» и СО-
БРа. Следуя во втором эшелоне, они 
должны были предупреждать попыт-
ки террористов вырваться из окруже-
ния.

Генерал-лейтенант Алексан-
дра Гусев, командир Группы 
«А»:

—  Можно ли считать то, что про-
исходило в Будённовске спецопера-
цией?  С  большой  натяжкой  можно 
назвать  эти  операции  антитеррори-
стическими. По сути, общевойсковой 
бой.  Единственное  отличие —  при-
сутствие большого числа заложников 
из  числа  мирных  граждан.  Отсюда 

скованность в наших действиях, мно-
гие  ограничения,  включая  примене-
ние  тяжелого  вооружения.  Самое 
страшное, что не существовало необ-
ходимого взаимодействия между си-
ловыми структурами, каждое ведом-
ство пыталось сохранить своих людей 
и технику.

Часть зданий больницы спецназ 
освободил. На одном из направлений 
группа Краснодарского отдела почти 
сумела пробиться в помещение пер-
вого  этажа,  но  шквальным  огнем 
была прижата к земле. Пришлось за-
лечь  на  расстоянии  20-30  метров 

от основного корпуса. Трое сотрудни-
ков погибли.

После восьмичасового боя гене-
рал Александр Гусев приказал бойцам 
отойти.

—  Знаю, многие считают опера-
цию  провальной,  но  я  так  не  ду-
маю, — сказал в одном из интервью 
Герой  России  Александр  Матовни-
ков. — Изначально бандиты не шли 
ни на какие уступки, вели себя нагло, 
но  после  наших  решительных  дей-
ствий согласились на предложенные 
условия. Басаев выпустил всех залож-
ников —  сначала  рожениц  и  детей, 
потом остальных.

ЛОЖЬ И ПРАВДА
Будённовск…  Хорошо  помню, 

как спустя несколько месяцев после 
трагедии я услышал слова премьера 
Виктора Черномырдина, заявившего 
одному из центральных каналов: «На-
верное, «Альфа» не смогла…» Меня 
как по сердцу лезвием полоснули, на-
столько было неприятно слышать та-
кую  явно  несправедливую  оценку 
со стороны одного из руководителей 
страны.

Равно как, впрочем, и читать лжи-
вые пассажи писателя и мистифика-
тора Игоря Бунича: «Глядя на бьющу-

юся в истерике женщину, размахива-
ющую простыней, и слыша ее крики, 
молящие  о  пощаде,  генерал  Гусев 
и сам был близок к истерике. Ему так-
же  захотелось  упасть  на  землю  и, 
рыча, бить кулаками по камням, бить-
ся головой об опаленный дерн и ру-
гаться матом так, как умеют ругаться 
русские люди в припадке буйного от-
чаяния.

Избранная  им  тактика  «шкваль-
ного огня» привела к тому, что у «Аль-
фы» кончались боеприпасы, а терро-
ристы отвечали таким огнем, как буд-
то в больнице были развернуты скла-
ды  боепитания,  по  меньшей  мере, 
на целую общевойсковую дивизию».

Что касается огневых запасов, со-
средоточенных в больнице, то — вер-
но: они как раз опровергали браваду 
Шамиля Басаева, которые утверждал, 
что он, этакий матрос Железняк, «шел 
на  Одессу,  а  вышел  к  Херсону». 
Ни о какой Москве (якобы террористы 
собирались туда) и речи быть не мог-
ло! Целью акции являлся именно Бу-
дённовск.

В  одну  из  современных  книг, 
с претензией на расследование, автор 
включил слова бывшего заложника, 
утверждавшего, что по больнице — 
где находились заложники! — вели 
плотный  огонь  из  артиллерийских 
орудий.

Если  оставить  за  скобками  мо-
ральный аспект этого дикого утверж-
дения, то любому человеку, находя-
щемуся  в  здравом  уме,  не  трудно 
представить, что осталось бы от зда-
ния  после  ударов  артиллерии. 
Но у тех, кто во главу угла ставит же-
лание прославиться, свои резоны, — 
и тогда можно публиковать что угод-
но.

Что тут сказать… Да, после всего 
случившегося на силовиков обрушил-
ся вал справедливой критики. Что ж, 
спорить с ней трудно. И — не нужно! 
Факт есть факт: прорыв-то состоялся, 
погибло много людей. Столько горя, 
столько крови…

Буквально  вся  страна  испытала 
настоящий шок! По результатам бое-
вых  действий  в  Чечне  был  нанесен 
сильнейший морально-психологиче-
ский удар. Однако некоторые обстоя-
тельства требуют уточнения.

В книге «Портрет министра в кон-
тексте  смутного  времени:  С.  Степа-
шин»  приводятся  сведения,  стекав-
шиеся в Москву накануне басаевско-
го рейда. Как докладывали из Чечни, 

Дудаев, фактически лишенный былой 
власти и силы, прилагает отчаянные 
усилия, чтобы переломить ситуацию.

Оставшись с небольшой группой 
единомышленников,  как  впослед-
ствии вспоминал Аслан Масхадов, он 
готовился к решающей схватке.

Летом  1995  года  федеральные 
силы давили ичкерийских сепарати-
стов и наемников по всем направле-
ниям. Накануне над горным райцен-
тром Ведено, откуда родом Шамиль 
Басаев  (если  быть  точным,  он 
из  Дышне-Ведено),  был  водружен 
флаг России.

Аслан Масхадов и глава МИДа се-
паратистов  Яриханов  в  Назрани 
в 1996 году рассказывали: «Мы счи-
тали, что все — конец именно летом 
1995  года.  Нас  оставалось  человек 
восемнадцать… Мы были в штабном 
вагоне  Джохара  и  готовились, 
в общем-то, к смерти. Сдаваться мы, 
естественно,  не  собирались.  Поход 
Басаева был неожиданностью. Он сна-
чала не собирался идти в Будённовск, 
он собирался идти в Кавминводы. Хо-
тел захватить самолет и лететь бом-
бить Москву…»

Оставляю без комментариев пас-
саж  относительно  «бомбардировки 
Москвы», а вот захватить пассажир-
ский самолет, чтобы превратить его 
в средство шантажа и «живую бом-
бу»,  —  вот  такую  задачу  Басаев 
мог  бы  попытаться  осуществить 
на деле. Опыт по захвату воздушного 
судна у него имелся.

Из шифровки, которую из Гроз-
ного прислали Игорь Межаков, заме-
ститель директора ФСБ, и командую-
щий группировкой Анатолий Куликов, 
следовало: группа боевиков во главе 
с Шамилем Басаевым намерена про-
рваться в один из городов юга России 
для совершения терактов.

Шифровка была незамедлитель-
но направлена во все подразделения 
ФСБ и МВД.

Накануне ночью Сергей Вадимо-
вич  подписал  записку  президенту 
о возможности диверсионного рейда 
Шамиля Басаева. Это было серьезным 
предупреждением.

Сигналы о возможных подобных 
акциях поступали с «завидной» регу-
лярностью.  Но  от  систематических 
угроз устали все — это, кстати, напо-
минало ситуацию весны-лета 1941-го, 
когда  по  линии  разведки  в  Москву, 
к Сталину, стекалась горячая, но раз-
норечивая информация о намерениях 
Гитлера.

Да, сигналы проверялись, усиле-
ние за усилением лишало оператив-
ных сотрудников ФСБ и милицию сна 
и отдыха. Могло показаться, что гром-
кие заявления Мовлади Удугова, ко-
торого называли «чеченским Геббель-
сом», направлены на то, чтобы измо-

«Мы находились на боевом дежурстве, когда прошёл 
слух, что где‑то захватили город. Мы, мягко говоря, 
удивились и не поверили. Ладно, самолёт могут за‑
хватить, но город… Такого в мировой практике терро‑
ризма не было».

ни о какой москве (якобы террористы собирались туда) и речи быть не могло! целью акции 
являлся именно будённовск, город святого креста (историческое название). 

Фото: Valery Yakov, Stringer / AFP

◄ Стр. 1

в будённовск Группа «а» прибыла уже после чудовищной облавы, ближайший прецедент которой 
наблюдался в нашей истории во времена ордынского погрома руси. Фото анны Ширяевой
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ЗАЙЦЕВ Геннадий Николае-
вич —  Герой  Советского  Союза, 
генерал-майор.  Легенда  отече-
ственных спецслужб.

Начальник Группы «А» Седьмого 
управления КГБ СССР и Группы «А» 
Главного управления охраны РФ.

Почетный сотрудник госбезопас-
ности и Почетный сотрудник ФСО.

Председатель  Общественного 
совета газеты «Спецназ России».

ГлаВа ПерВая

тать федеральные силы бесплодным 
ожиданием.

Как  справедливо  отмечает  гене-
рал Александр Михайлов в книге «Че-
ченское колесо»: «Возможно, к оче-
редной бумаге на местах отнеслись, 
как к 825-му китайскому предупреж-
дению. Факт остается фактом — до-
роги  не  были  перекрыты,  силы 
и  средства  в  боевую  готовность 
не приведены. Не будем давать оцен-
ки должностным лицам: они даны со-
ответствующими  распоряжениями, 
приказами и материалами уголовного 
дела. Подчеркнем главное — разба-
лансированная  за  предшествующие 
годы вертикаль управления системой 
не смогла на ранней стадии противо-
действовать коварному и жестокому 
врагу».

От себя хочу добавить, что ответ-
ственные руководители давили на не-
рвы:  «Не  дай-то  Бог,  что  случится, 
иначе головы не сносить!» Вот только 
на деле окажется, что «сносить» го-
ловы пришлось кому угодно, но толь-
ко  не  руководителям, допустившим 
ЧП.

Все вместе взятое позволило Ша-
милю Басаеву осуществить свою ак-
цию.

НИКТО НЕ ДРОГНУЛ
Непоправимое  все-таки  случи-

лось! Пришло известие, которого так 
опасались: «Группа боевиков прорва-
лась на территорию Ставропольского 
края и осуществила нападение на от-
деление милиции г. Будённовска. Ин-
формация проверяется».

Выслушав доклад, Борис Ельцин 
приказал:  «Действуйте  как  можно 
жестче…» И отправился в канадский 
Галифакс на саммит «большой семер-
ки».

Провожавшие  главу  государства 
отметили  долгий  разговор  Бориса 
Ельцина с министром обороны Пав-
лом  Грачёвым  в  аэропорту  «Внуко-
во-2». Но решать острый кризис в Бу-
дённовске пришлось другим. Армия 
должной помощи не оказала.

Полковник Александр 
Репин:

—  Поступила информация: при-
быть в отдел по команде «тревога». 
Там мы узнали, что в городе Будён-
новске произошел террористический 
акт. Выехали в аэропорт Чкаловский 

и оттуда на военно-транспортном са-
молете — в Будённовск.

Город  был  замерший  от  ужаса, 
вымерший. Были сожженные маши-
ны.  Поступали  данные  об  убитых. 
Окончательная информация была та-
кая: группа Басаева прорвалась в го-
родскую больницу, там и в городе за-
хватила сотни человек, и выдвигает 
свои требования. Какие конкретно — 
мы пока не знали.

Разместились, провели оператив-
ное совещание и уже конкретизиро-
вали требования Басаева. С каждым 
отделом была проведена рекогносци-
ровка местности,  выставлены блок-
посты и на блокпостах была проведе-
на работа по разведке всех подступов 
к больнице.

Периодически  из  больницы  ве-
лась стрельба снайперскими группа-
ми:  местность  обстреливалась,  по-
дойти к больнице было нельзя. Но все 
равно в ночное время мы разведдо-
зорами пытались проникнуть к боль-
нице, опрашивали людей. Двум маль-
чикам удалось сбежать из больницы, 
они рассказали нам, что знали: какая 
ситуация,  кто  и  где  располагается. 
Естественно, в рамках того, что они 
видели.

Александр Желтоухов, 
снайпер:

—  Мы находились на боевом де-
журстве ,   когда   прошел  слу х , 
что где-то захватили город. Мы, мяг-
ко говоря, удивились и не поверили. 
Ладно,  самолет  могут  захватить, 
но город… Такого в мировой практи-
ке терроризма не было. Потом поня-
ли, что, может, так оно и есть. Шла 
война в Чечне, а от сепаратистов мож-
но чего угодно ожидать.

В 3 часа дня нам поступил приказ 
получить боекомплект и надеть спе-
циальную  форму.  К  этому  времени 
мы уже знали из СМИ, что чеченцами 
захвачен город Будённовск. К отправ-
ке подготовили 143 человека. Мы вы-
летели с военного аэродрома в Чка-
ловском  на  Ил-76  в  23  часа.  Сели 
на военном же аэродроме неподалеку 
от Будённовска спустя три часа. Нам 
сказали,  что,  возможно,  придется 
принять бой прямо по ходу продви-
жения.

Была абсолютно черная ночь — 
ничего не видно вокруг, жарко. Знае-
те,  какие  бывают  ночи  на  юге.  Мы 
ехали и гадали: с какой стороны дадут 
«отмашку» занимать боевые позиции. 
Приехали к зданию МВД и тогда уже 
получили подробные сведения о том, 
какова обстановка на самом деле: за-
хвачена  больница.  Местные  власти 
привезли нам еды (многие не успели 
поесть  в  Москве):  колбасы,  хлеба 
и газированной воды «Земляничка». 
После командиры сказали нам отды-
хать  до  утра —  ребята  расположи-
лись на земле возле автобусов.

…Город Будённовск на реке Кума. 
В античные времена здесь существо-
вала греческая колония Ставрополис, 
что в переводе означает «Город Кре-
ста».

В  дальнейшем  тут  находился 
крупный хазарский, позже золотоор-
дынский  город Маджары  (Маджар), 
оседлавший  пересечение  торговых 
путей, проходивших из Азии в Европу 
через Северный Кавказ.

При  Петре  Великом  в  низовьях 
Терека была поставлена крепость Свя-
той Крест, заселенная русскими каза-
ками,  но  в  1736  году  оставленная, 
брошенная.

Император  Павел  дозволяет  ос-
новать  переселенцам  из  Персии 
и Дербента город на месте, где были 
Старые Маджары «с наименованием 
оного «Святой Крест».

Армяне, выходцы с Карабаха, на-
зывают это место Карабаглы. Вместе 
с ними тут проживают грузины и не-
мецкие колонисты.

В 1921 году Святой Крест переи-
менован в Прикумск, а в 1935 году — 
в Будённовск, по фамилии советско-
го маршала Семёна Будённого.

Вот такая краткая история города.

Полковник Александр 
Михайлов:

—  Прибыв  в  Будённовск,  наше 
подразделение   проследовало 
до Управления внутренних дел. Про-
езжая по улицам, мы поняли, что в го-

роде  была  настоящая  война:  тут 
и  там  догорали  дома,  машины;  ас-
фальт и строения были густо испещ-
рены отметинами от пуль и взрывов 
гранат.

Войдя  на  территорию  УВД,  мы, 
руководители  отделов  и  отделений, 
увидели тела убитых милиционеров, 
которые мужественно защищали свое 
управление. Во дворе валялись и тела 
нескольких террористов. Лестничные 
марши,  стены  коридоров  и  кабине-
тов — все было в следах от осколков 
гранат  и  пуль.  Здесь  был  жестокий 
бой. Там мы и узнали, что боевики за-
хватили больницу и большое количе-
ство заложников.

Через некоторое время мне и мо-
ему отделению была поставлена за-
дача: организовать блокпост и пере-
крыть направление, ведущее в насе-
ленный  пункт,  на  случай  прорыва 
банды Басаева. Толком никто не на-
звал ни ее численность, ни вооруже-
ния. Также ничего не известно было 
о  замыслах  Басаева  и  его  людей. 
И сейчас непонятно, почему мы двое 
с половиной суток выполняли функ-
ции милиции и армии — вместо того, 
чтобы активно готовиться к штурму, 
проводить рекогносцировку. Короче, 
заниматься изучением объекта.

Одно отрадно — как тепло, дру-
желюбно нас приняло местное насе-
ление,  когда,  прибыв  на  место,  мы 
начали проводить работы по возведе-
нию и укреплению блокпоста. Узнав, 
что  у  нас  практически  нет  питания, 
народ стал делиться с нами продук-
тами, старались нас разговорить, вы-
ражали надежду, что мы их защитим.

Конечно, в течение этих суток мы 
собирались в штабе и разрабатывали 
план штурма. Достали схему больни-
цы, посмотрели, что и как. Покачали 

головой… Здание старой постройки, 
мощное,  расположено  буквой  «Т». 
Толстые стены, решетки… Настоящий 
укрепрайон. Да и подобраться до окон 
первого  этажа  не  так  просто,  хотя 
в тридцати метрах от больницы нахо-

дились гаражи и котельная. Вот и все 
прикрытия! Но как пройти эти злос-
частные три десятка метров? Бежать, 
ползком… на пулеметы? Вот и «че-
шем репу».

Была  надежда  на  какой-нибудь 
подземный проход или что-то в этом 
роде, но, к сожалению, кроме анек-
дотичной идеи от одного из врачей, 
который  предложил  использовать 
для  проникновения  коллекторную 
трубу, ничего путного не обнаружи-
лось.  Сама  эта  труба  имела  радиус 
50-60 сантиметров. Да еще с изгиба-
ми! Смех и только…

Высокие чины в лице Ерина, Сте-
пашина и Егорова, едва прибыв на ме-
сто,  даже  не  встретились  с  нами, 
не обсудили проблемы штурма боль-
ницы,  не  выслушали  предложения 
профессионалов, а сразу поставили 
задачу —  «вперед,  на  Шепетовку!» 
Не имея поэтажного плана здания, ис-
пользуя в качестве карты аэрофото-
снимок,  сделанный  вертолетчиками 
с  птичьего  полета,  они  все  решили 
за руководство штурмующего подраз-
деления. Как жаль, что высшее руко-
водство государства поручило прове-
дение  этой  сложнейшей  операции 
ни  хрена не понимающим  господам 
в  «енеральских» погонах,  для  кото-
рых человеческая жизнь — ничто…

Полковник Сергей Милиц-
кий:

—  Мне  двадцать  шесть  лет, 
я ни разу не был в бою. За четыре года 
службы в «Альфе» мне приходилось 
участвовать в разных интересных ме-
роприятиях,  но  в  настоящем  бою 
я не был. Вместо намеченных на зав-
тра шашлыков — тревога! Прибыли 
в  аэропорт.  Первая  информация: 
где-то на Северном Кавказе боевика-
ми захвачен город. В полете снарядив 
ленты своего пулемета ПК, как и боль-
шинство ребят, засыпаю.

Приземлились ночью 15 июня, за-
тем посты наблюдения, 
дежурства и подготовка 

Боевики  расстреляли  перед 
зданием главного корпуса шесте-
рых мужчин, захваченных в форме 
(милиционеров  и  военнослужа-
щих — в Будённовске был распо-
ложен вертолетный полк). Некото-
рых военных успели спасти врачи, 
переодев  в  больничные  халаты 
и пижамы.

стена в больнице будённовска, пробитая пулями, возле 
которой басаевцы расстреливали беззащитных заложников. 

Фото анны Ширяевой

Шамиль басаев и его подручные, взяв сотни заложников, были убеждены, что российские 
власти примут все их условия. Фото владимира машатина / AFP

майор владимир соловов (справа) должен быть награждён 
за свой подвиг Золотой Звездой Героя россии (посмертно)
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к  штурму  больницы 
с  террористами  и  за-

ложниками,  хотя  в  него  особенно 
и не верили.

16 июня, вечером, я первый раз 
лег на постель, а уже ранним утром, 
когда еще было темно, нас разбудили 
и сказали, что будет штурм. Помню, 
мы  собирались  очень  спокойно. 
Кто-то предложил выпить «наркомов-
ских», но я пить не стал, снял с руки 
часы и сказал, если что-нибудь слу-
чится — чтобы сыну отдали… Одна-
ко потом забрал и сказал: «Сам по-
дарю».

…О том, что Группа «А» вылетела 
на  Северный  Кавказ,  мне  стало  из-
вестно  еще  до  лавины  сообщений 
по телевидению и радио. Я не нахо-
дился там физически, но всеми сво-
ими мыслями и чувствами находился 
там, на месте событий. Естественно, 
постоянно поддерживал связь с под-
разделением, стараясь собрать хоть 
какую-то целостную картинку.

Быть в Москве, жадно ловить все 
выпуски новостей и при этом не иметь 
возможности  ничем,  абсолютно  ни-
чем, помочь своим товарищам и мо-
лодым бойцам — это,  скажу я вам, 
тяжелое  эмоциональное  испытание. 
Переживал я  очень,  поскольку пре-
дельно ясно отдавал себе отчет в том, 
что их ожидает в случае приказа ру-
ководства о лобовом штурме.

При  операции  по  дворцу  Амина 
ситуация также была исключительно 
тяжелой. Но там, внутри Тадж-Бека, 
не  находились  заложники  из  числа 
горожан  и  пациентов  больницы — 
роженицы, молодые матери, тем бо-
лее в таком удручающем количестве, 
и  атакующие  в  Кабуле  действовали 
без оглядки на этот фактор. В Будён-
новске же все было совершенно ина-
че.

Как уже было сказано, существу-
ет такое мнение, что операция — это 
якобы крупный провал «Альфы». Его 
с постоянством тиражируют некото-
рые  либеральные  политики,  журна-
листы  и  «эксперты»  по  вопросам 
борьбы с терроризмом. Я категориче-
ски не согласен с такой оценкой и счи-

таю ее не просто ущербной, но откро-
венно  тенденциозной  и  лживой. 
И дело тут вовсе не в защите чести 
мундира  (впрочем,  мундир  всегда 
нужно защищать, но только достой-
ными методами).

Напомню, что сотрудники москов-
ской и краснодарской «Альфы» про-
двинулись  на  максимально  близкое 
расстояние к главному корпусу боль-
ницы, среди них — Виктор Иванович 
Блинов. Отдельные бойцы даже про-
никли внутрь (краснодарцы). То есть 
пробивались вперед до того момента, 
пока не был получен приказ на отход.

Бойцы Группы «А» шли без при-
крытия «брони», только со стрелко-
вым  оружием;  они  поднимались 
на крупнокалиберные пулеметы и гра-
натометы.  Это  были  как  офицеры, 
«обкатанные» Афганистаном и горя-
чими точками на территории Совет-
ского Союза, так и боевая молодежь. 
Обвинять их в отсутствии професси-
онализма  может или человек,  кото-
рый по каким-то причинам не разо-
брался в тех событиях, или же зако-
ренелый  недоброжелатель.  Иначе 
говоря, враг! Чего тут заниматься не-
нужным политесом.

Следующий  момент.  Очевидно, 
что спецназу требовалось еще неко-
торое время на проведение дополни-
тельной  рекогносцировки  и  на  ряд 
других  необходимых  оперативных 
мероприятий.  Но  этого  «Альфе» 
не  дали  сделать.  Однако  никто 
не дрогнул, не отказался от явно не-
подготовленного штурма. Пошли все, 
как один, и действовали единой и сла-
женной командой.

Особо отмечу, что ни о каком тро-
екратном превосходстве над басаев-
цами и речи не шло. И при этом трое 
убитых  и  восемнадцать  раненых 
со стороны атакующих. О чем это го-
ворит? Только об одном: действовали 
профи  высочайшего  уровня.  Иначе 
мы бы получили принципиально иной 
уровень невосполнимых потерь.

Впрочем,  можно  было  провести 
эту  операцию  по  иной,  скажем  так, 
предельно упрощенной схеме: подтя-
нуть танки на дистанцию прицельного 
выстрела, поднять в воздух авиацию 
и нанести массированное огневое по-
ражению  объекту.  А  потом  заявить: 
«Боевики уничтожены. Задача выпол-
нена. Однако, к несчастью, в ходе ее 
осуществления погибли люди, кото-
рых удерживали в больнице…»

Можно было так поступить? Нет, 
конечно! Мы же всегда учили наших 
ребят,  осознанно  выбравших  свою 
профессию,  что  жизнь  заложника 
превыше  всего.  Так  было,  кстати, 
и в Беслане…

Еще раз подчеркну, что до Бесла-
на ни один спецназ мира не сталки-
вался с такой исключительно слож-

ной и тяжелой ситуацией: сотни за-
ложников в ограниченном простран-
стве, мины направленного действия 
и баллоны с сжиженным кислородом.

Особо  обращаю  внимание, 
что  взрывчатка  была  установлена 
с таким дьявольским расчетом, чтобы 
в нужный момент главный корпус об-
рушился  в  одночасье,  похоронив 
под  обломками  как  можно  больше 
людей. Абсолютно тот же почерк мы 
имеем и на Дубровке. Для террори-
стов жизнь человека — ничто.

Что касается главного — опера-
ции, то после штурма Шамиль Басаев 
снял  все  политические  требования, 

думая только, как бы унести ноги, — 
это ли не успех?..

«Я ПОНЯЛ, ЧТО ТАКОЕ «АЛЬФА»
Трагедия, что 14 июня 1995 года 

потрясла страну и мир, открыла но-
вую  эпоху  в  истории  террористиче-
ских актов. По драматизму и накалу 

страстей будённовские события пре-
восходили другие массовые захваты 
заложников. Например, в Никарагуа 
(1974  г.),  в  Колумбии  (1985  г.) 
и в Перу (1996 г.). Однако там не было 
родильных  отделений  или  палат 
для тяжелобольных.

В числе заложников в больнице 
оказались и те, кто находился на ста-
ционарном лечении, а также медицин-
ский персонал, роженицы в родиль-
ном отделении и только что появив-
шиеся на свет младенцы… Страшные 
психологические  травмы  получили 
тысячи жителей города на реке Куме.

И был штурм — до конца не под-
готовленный, когда «Альфу» бросили 
фактически на убой, не дав еще одних 
суток  на  подготовку  «специальной 
операции».

17  июня  Группа  «А»,  находясь 
на  самом  острие  событий,  четыре 
с половиной часа находилась под ог-
нем.  Почти  каждый  четвертый  был 
ранен, трое убиты…

Согласно  агентурным  данным 
ФСБ, на конец июля 1995 года в бан-
де Шамиля Басаева (после возвраще-
ния из  Будённовска) от  ран  сконча-
лось пятьдесят восемь человек.

Сам «террорист № 1» сказал глав-
ному редактору газеты «Спецназ Рос-
сии»  Павлу  Евдокимову,  вспоминая 
тот  бой:  «Я  понял,  что  такое  «Аль-
фа»». Их разговор состоялся в июне 
1997 года в поселке Новогрозненский 
при большом стечении народа.

К  тому  времени  Ичкерии  после 
предательских  Хасавюртовских  со-
глашений,  подписанных  31  августа 
1996 года секретерам Совета безопас-
ности  РФ  Александром  Лебедем 
(по поручению Ельцина), была предо-
ставлена фактическая независимость, 
нужно  было  выстраивать  с  ними 
какие-то отношения.

Согласно свидетельству заложни-
ков, сам Шамиль Басаев никакого уча-
стия  в  бою  не  принимал,  просидев 
в закрытом кабинете. В какой-то мо-
мент его люди поняли, что им прихо-
дит конец — не будет ни победного 
возвращения  в  Ичкерию,  да  ничего 
не будет вообще. И тогда некоторые 
из них стали подыскивать себе граж-
данское платье, чтобы дать деру.

Как я уже отмечал, в Будённовск 
Группа «А» прибыла уже после чудо-
вищной  облавы,  ближайший  преце-
дент  которой  наблюдался  в  нашей 
истории во времена Ордынского по-
грома Руси. Стянутые к больнице со-
трудники внутренних войск и мили-
ции не смогли создать плотное коль-
цо обороны и действовали вразнобой.

К  десяти  часам  вечера  в  Будён-
новск  прибыли вице-премьер Нико-
лай Егоров, министр внутренних дел 
Виктор Ерин и директор ФСБ Сергей 
Степашин.

К  несчастью,  но  ответственным 
за операцию был назначен Ерин, ко-

торый был далек от такого рода спец-
ифики.

В город подтянулись отряд «Вега» 
(все,  что  осталось  от  легендарного 
«Вымпела»  после  передачи  его 
в  МВД)  под  руководством  Валерия 
Круглова и Сергея Лысюка, 8-й отряд 

спецназа МВД «Русь», части ОМОНа 
и СОБРы.

Еще раз процитирую лживый опус 
Игоря  Бунича:  «Снайперы «Альфы» 
уже время от времени постреливали 
по окнам больницы, когда в них по-
являлись любопытные головы, глав-
ным образом — женские, и, как пра-
вило, не промахивались, подтверждая 
свое высокое профессиональное ма-
стерство.  А  однажды  какой-то  БТР, 
как  будто  взбесившись,  вдруг  стал 
бить по окнам из своего крупнокали-
берного пулемета».

В Будённовске бойцы Группы «А» 
были размещены на блоках в сотнях 
метров  от  больницы.  Что  касается 
«альфовских»  снайперов,  то  у  них 
не было  задачи  осуществлять  «сво-
бодный поиск». Поэтому они по опре-
делению не могли стрелять по окнам 
и тем более — по заложникам.

Басаев, загодя готовясь к рейду, 
все хорошенько продумал и рассчи-
тал: какое количество тяжелого воо-
ружения взять с собой, как прикры-
ваться в окнах роженицами, как за-
минировать  здание,  как  требовать 
журналистов и что им говорить.

Еще раз подчеркну:  главный ре-
зультат басаевских расчетов был та-
ков:  взять  больницу  можно  только 
путем армейской операции с приме-
нением техники, артиллерии, верто-
летов. Наличие огромного числа за-
ложников, среди которых были роже-
ницы и беременные женщины, а так-
же раненые, исключало всякую воз-
можность проведения такой акции.

Стало  быть,  вывод  для  Басаева 
был однозначный: ультиматум будет 
принят. Но все карты ему спутали со-
трудники Группы «А», совершившие 
самый настоящий подвиг.

Генерал-лейтенант Алек-
сандр Гусев:

—  Мы пытались объяснить руко-
водству, что нельзя штурмовать боль-
ницу,  говорили  о  последствиях — 
сколько  может  погибнуть  людей. 
Представили  расчет  сил  и  средств, 
спрогнозировали возможные потери 
сотрудников спецназа и, главным об-
разом, среди заложников.

Вообще штурм больницы, в кото-
рой двести террористов удерживают 
сотни человек, трудно спрогнозиро-
вать. Тем более, у нас появились дан-
ные, и они подтвердились, что терро-
ристы  заминировали  основное  зда-
ние.  Для  этого  они  использовали 
взрывчатку и баллоны с кислородом, 
которого было навалом в больнице.

Полковник Александр 
Репин:

—  В городе работал штаб. Офи-
циально  ее  руководителем  являлся 
министр внутренних дел генерал ар-
мии Виктор Ерин. Мы периодически 
туда давали информацию. Шла пла-
номерная работа. Было общение Ба-
саева с представителями штаба. Мы 
уже  формировали  рабочие  группы, 
рисовали  план-схемы.  В  частности, 
мой второй отдел шел со стороны хи-
рургического  корпуса.  Снайперские 

«Штурм больницы, в которой двести террористов удер‑
живают сотни человек, трудно спрогнозировать. У нас 
появились данные, и они подтвердились, что терро‑
ристы заминировали основное здание. Для этого они 
использовали взрывчатку и баллоны с кислородом».

незабываемое. Городская больница в будённовске во время штурма 17 июня 1995 года. Фото AFP

Участник освобождения заложников полковник сергей 
климов и лидия рябинкина, мама погибшего сотрудника 

Группы «а» дмитрия рябинкина. будённовск. 
Фото анны Ширяевой

во время штурма. бойцы внутренних войск мвд 
в оцеплении вокруг больницы. будённовск. Фото Эдварда 

оппа / «коммерсантъ»
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группы  были  со  стороны  детского 
сада и хирургического корпуса.

В штаб всегда приглашалось ру-
ководство  Управления:  Гусев  Алек-
сандр Владимирович и Савельев Ана-
толий Николаевич. Мы постоянно об-
щались со своими командирами: вы-
сказывали свои мнения и  суждения 
по различным вопросам. Бойцы все 
были настроены решительно, но пре-
красно  понимали  исключительную 
сложность ситуации. Особенно когда 
узнали,  какое  вооружение  имеется 
у  банды  Басаева  и  что они  провели 
частичное минирование объекта.

Какое количество больных, роже-
ниц  находится  в  этой  больнице? 
Как в таких условиях освободить за-
ложников и уничтожить террористов? 
Постоянно ведя рекогносцировку, из-
учая  местность,  изучая  полученную 
информацию,  мы  были  склонны 
к тому, что как-то надо склонить тер-
рористов отказаться от их намерений.

Проблемный  момент —  связь! 
У нас в подразделении были отрабо-
таны связи между своими отделами, 
оперативными группами, отделения-
ми и так далее. Но с другими подраз-
делениями  такой  слаженности 
не было. Как оказалось, связь в этой 
операции оказалась слабым звеном.

То, что обещали в этой операции 
силовую  поддержку  в  плане  техни-
ки —  это  все  было  с  запозданием. 
Лучше бы не обещали! Техники много 
было уничтожено: на открытой мест-
ности все просматривалось, все про-
стреливалось — подойти к больнице 
было очень тяжело. Террористы при-
крывались живым щитом: выставля-
ли в окнах заложников, из-за них вели 
огонь. Как стрелять, куда стрелять?

…Уже  в  конце  операции,  когда 
террористы готовились к выезду в Ич-
керию, несколько офицеров «Альфы» 
в  форме  сотрудников  МЧС  прошли 
в  больницу  и  проверили,  —  оста-
лась ли угроза взрыва или басаевцы 
оставили  нам  на  прощание  смерто-
носные  «сюрпризы».  В  нескольких 
местах пришлось убирать взрывчатку.

Генерал-лейтенант Алек-
сандр Гусев:

—  Я во многом понимаю и реше-
ние Ельцина, и отвечавших за прове-
дение операции Виктора Ерина, Сер-
гея  Степашина  и  Николая  Егорова. 
Обстановка выходила из-под контро-
ля. Город маленький, и почти у каж-
дого жителя находился в заложниках 
близкий.  Этот  факт  мог  привести 
к тому, что люди сами бы пошли ос-
вобождать  родственников.  Я  также 
уверен и в том, что мы смогли бы до-
стойно  завершить  операцию… 
если  бы  не  было  принято  решение 
выпустить террористов. Относитель-
но благополучный исход налета на Бу-
дённовск подтолкнул Радуева на со-
вершение подобной же акции в янва-
ре 1996-го.

Не  хочу  обидеть  спецназ  МВД, 
но профессиональная подготовка со-
трудников «Альфы», конечно, выше. 
Мы понимали: пусть лучше действует 
одно подразделение, в котором каж-
дый сотрудник понимает своего това-
рища с полуслова, чем будет разнобой 
и иное количество потерь.

Поэтому мы с командиром «Веги» 
взяли  непосредственно  штурм 
на себя, а специальные подразделе-
ния МВД шли за нами во втором эше-
лоне, предупреждая возможные по-
пытки  террористов  вырваться 
из  окружения.  Начинать  операцию 
предстояло в четыре утра. Надеялись 
на внезапность, но ее не получилось.

…Надо  же  такому  совпасть, 

но  именно  на  воскресный  день  18 
июня в тот год пришелся День меди-
цинского работника. Накануне, в суб-
боту,  бойцам  спецназа  предстояло 
освобождать  больницу,  выполняя 
роль хирургов антитеррора. И рабо-
тать без «анестезии».

«ЗАВТРА МЫ ИДЁМ НА СМЕРТЬ»
Руководство спецподразделения 

отдавало  себе  отчет,  что отказаться 
от приказа не удастся. Памятен был 
еще октябрь 1993-го, когда мы пове-
ли себя по-своему, отказавшись кру-
шить и убивать. Второго раза Группе 
этого не простят.

Офицеры  отдавали  себе  отчет 
и в другом: не пойдут они, подготов-
ленные  профессионалы,  тогда  по-
шлют других, менее обученных, и тог-
да  еще  больше  крови  будённовцев 
будет пролито в ходе операции.

Для сравнения. Подготовка к ос-
вобождению заложников в Лиме дли-
лась около полугода — там было пят-
надцать-семнадцать  террористов 
и семьдесят заложников. В Будённов-
ске генералы, прессуемые Ельциным, 
дали самое малое время на рекогнос-
цировку, чтобы подползти к больнице 
и  лишь  посмотреть,  грубо  говоря, 
«как она выглядит».

Старшие офицеры «Альфы» за-
просили пятнадцать единиц бронетех-
ники,  боекомплект  для длительного 
ведения боя (в этом по своей личной 
инициативе  помог  Сергей  Иванович 
Лысюк), «дымы». Все это было обе-
щано. И только!

Согласно проведенному расчету, 
только на подступах к главному кор-
пусу больницы должно было погиб-
нуть 10 % личного состава «Альфы». 
Еще  40 % —  во  время  дальнейшего 
наступательного боя, при крайне не-
выгодных условиях, когда нельзя при-
менять тяжелое вооружение. Ну и по-
тери личного состава уже внутри зда-
ния, во время схваток с террориста-
ми.  Фактически  элита  российского 
спецназа  антитеррора  должна  была 
героически погибнуть в Будённовске. 
Что  касается жертв  среди  заложни-
ков  —  тут  прогноз  был  такой  же 
страшный, кровавая каша.

Перед  атакой  «Альфу»  отвели 
с блоков, чтобы дать людям поесть, 
помыться  перед  боем.  Командиры, 
построив воинов, сказали им пример-
но следующее: «Это не антитеррори-
стическая операция, завтра мы идем 
на смерть, и большинство из стоящих 
здесь,  возможно,  погибнут.  Тот, 
кто к смерти сейчас не готов, может 
выйти  из  строя.  Никаких  претензий 
к нему не будет».

И никто не сдвинулся с места.

Генерал-лейтенант Алек-
сандр Гусев:

—  У террористов имелись пособ-
ники вне стен больницы. Они-то и со-
общили, что спецназ выходит на ис-
ходные рубежи. Кроме того, подвели 
врачи  «Скорой  помощи»,  которые 

стали по прямой связи предупреждать 
своих коллег, чтобы те были готовы 
к  приему  большого  числа  раненых. 
Еще  одно  обстоятельство  было 
не в нашу пользу. Террористы расста-
вили по территории больницы «рас-
тяжки», и потребовалось время, что-
бы их ликвидировать.

Если брать простую арифметику, 
то у нас с террористами были пример-

но равные силы. Еще со времен Ве-
ликой Отечественной войны известно: 
наступающие должны иметь как ми-
нимум  троекратное  превосходство 
в живой силе. Трудно назвать эту опе-
рацию антитеррористической. Броне-
техника била только по стенам,  т. к. 
басаевцы прикрывались женщинами, 
поставив их в оконные проемы, а сами 
вели огонь из-за  спин своих жертв. 
Несмотря на такое положение дел, со-
трудники  «Альфы»  нанесли  врагу 
ощутимый урон.

Герой России генерал-лейте-
нант Александр Матовников:

—  Будённовские события стали 
серьезным испытанием для силови-
ков,  противостоянием  настоящему 
врагу.  Боевики  хорошо  укрепились 
в  больнице,  действовали  строго 
по военной науке: оборудовали огне-
вые точки, заминировали помещения 
СВУ —  самодельными  взрывными 
устройствами, расставили по палатам 
канистры с бензином, поделили тер-
риторию на простреливаемые секто-
ра, использовали больных и беремен-
ных в качестве живого щита.

Одним из вариантов освобожде-
ния заложников был штурм больни-
цы, однако он сорвался по независя-
щим от «Альфы» причинам. Плани-
ровалась внезапная атака в пять часов 
утра, но у Басаева стояла захваченная 
машина «Скорой помощи», он слушал 
радиоволну, на которой и прозвучала 
команда всем медицинским бригадам 
быть  наготове.  Бандиты  смекнули, 
что  к  чему.  Застать  их  врасплох 
не  удалось,  наоборот —  они  ждали 
нас.

Полковник Александр 
Репин:

—  Жили мы в автобусах, потом 
предоставили более-менее комфорт-
ные  условия  в  ПТУ.  Мы  уже  знали, 

кто и с какого направления будет дей-
ствовать. К тому времени я четко по-
нимал: или мы решаем задачу, или мы 
улетаем в Москву. Как раз в эту ночь 
мы привели себя в порядок: приняли 
душ, поужинали, легли спать на бе-
лых простынях. А тут поступила ко-
манда. Все построились, распредели-
лись и рано утром мы выдвинулись 
на исходные позиции.

Нас  встретили  интенсивным  ог-
нем на подступах к больнице. Навер-
ное, произошла утечка информации, 
потому что пока мы выдвигались, уже 
начинался  обстрел  всех  тех  мест, 
по которым мы должны были выдви-
гаться.  А  когда  подходили  ближе 
к больнице, то пошел уже шквальный 
огонь. Боевики были готовы и ждали 
штурма. Чем ближе мы продвигались, 
тем тяжелее становилась для нас си-
туация:  невозможно было вести от-
ветный огонь, вот в чем дело. В окнах 
заложники!

Мы  понимали,  что  можно  было 
рывком  проникнуть  на  территорию 
какого-нибудь  корпуса,  через  окна, 
но это было бы для всех плачевным 
исходом. И для нас и для тех, кто на-
ходился  в  больнице:  для  больных, 
для  рожениц,  для  всех.  Потому 
что в такой ситуации вести бой в по-
мещении,  ну  сами  представляете, 
что это такое! Когда в каждой палате 
находятся  больные  разной  степени 
тяжести.  Понимали  это  и  террори-
сты —  все  коридоры  прострелива-
лись, в окнах стояли больные, крича-
ли: «Не стреляйте, не стреляйте!»

Наш  отдел  вплотную  подошел 
к  больнице,  некоторые  уже  были 
у  стен —  Виктор  Иванович  Блинов 
и еще ряд товарищей. У Вити Блинова 
весь  бронежилет  был  в  осколках, 
но  он  вовремя  успел  уйти  оттуда. 
А  ведь  он  еще  в  декабре  1979  года 
участвовал  в  кабуль-

Первые минуты после спасения. то, что пережили заложники 
в больнице, они не забудут никогда. Фото сергея величкина 

и николая малышева / тасс

руководитель группы «альфовских» снайперов подполковник 
василий денисов, участник боевых действий в афганистане. 

будённовск, июнь 1995 года

каждый год в будённовске проходят траурные мероприятия, 
посвящённые светлой памяти убитых на улицах горожан, заложников 

и представителей силовых структур. Фото анны Ширяевой

Погибшие сотрудники Группы «а», герои спецназа и будённовска лейтенанты дмитрий бурдяев 
и дмитрий рябинкин (с сыном)
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ских  событиях.  Сталь-
ной человек!

Как  уже  было  сказано,  перед 
штурмом  сотрудникам  Группы  «А» 
было  сказано:  «Завтра  мы  пойдем 
на смерть. Большинство из вас погиб-
нут. Тот,  кто не  готов, может выйти 
из строя».

Из строя тогда никто не вышел.
Более того, от имени группы мо-

лодых  сотрудников  к  руководству 
пришел  будущий  Герой  России  Ан-
дрей  Кумов.  Он  настоял,  чтобы 
и их включили в боевые порядки.

ПОД ШКВАЛЬНЫМ ОГНЁМ
Около пяти часов утра, едва успев 

развернуться,  «Альфа»  пошла 
на штурм больницы. Не хочу никого 
оскорблять, но… В одной из битв им-
ператор  Наполеон,  наблюдая  атаку 
английской конницы, сказал: «Самая 
лучшая в мире кавалерия — под са-
мым безмозглым в мире командова-
нием».

Как минимум за два часа Басаев 
был  предупрежден  о  штурме.  Это, 
как ни странно, уберегло в тот день 
жизни  многим.  Террористы  ждали, 

и ожидание было напряженным.
Кстати, спецназ подставили пред-

ставители штаба, которые приказали 
службе  «Скорой  помощи»  собрать 
все  бригады  к  больнице  к  5  часам 
утра. У басаевцев были японские ра-
ции  с  шифроканалами,  а  также 
в их руках оказалась диспетчерская 
«Скорой»,  находящаяся  в  здании 
больницы.

Боевые  группы  развернулись 
на территории больничного городка, 
травматологического и  инфекцион-
ного отделений. При первой же по-
пытке  проскочить  открытое  про-
странство из больницы был открыт 
шквальный огонь. У басаевцев не вы-
держали нервы. Начни они на пять-
семь  минут  позже,  и  значительная 
часть  «Альфы»  была  бы  накрыта 
свинцом.

Одним из первых под шквальный 
огонь попало отделение Александра 
Жаринова. Был тяжело ранен в руку 
старший  лейтенант  Игорь  Зайцев. 

Под  прикрытием  дымов  его  тут  же 
эвакуировали из зоны плотного огня.

Полковник Александр 
Михайлов:

—  С третьего на четвертый день 
с  блокпоста  нас  перевели  в  здание 
школы-интерната. Там мы помылись 
и улеглись чуть-чуть поспать, потому 
что за двое суток, находясь на блоке, 
почти не прикорнули. В час ночи меня 
вызвали в штаб. Там уже находился 
начальник нашего отдела Володя Та-
расенко,  начальник  штаба  Группы 
полковник Анатолий Николаевич Са-
вельев, сказавший: «Буди ребят, будет 
штурм».

Примерно в начале третьего часа 
ночи я  всех поднял и отдал приказ: 
«Приготовиться к штурму больницы». 
Подгонять моих ребят было не нужно, 
они сами знали, что брать, чем воору-
жаться,  —  я  лишь  перепроверял 
и контролировал.

Решено  было,   что   первой 
на штурм пойдет «Альфа», поскольку 
в целом мы были лучше подготовле-
ны, вооружены и главное — радио-
фицированы.  Заходили  со  стороны 
котельной. Тридцать метров через ле-

сополосу — и вот они, окна!

Полковник Сергей Милиц-
кий:

—  На построении для получения 
приказа я обратил внимание, что сол-
даты  внутренних  войск  вооружены 
для  ведения  общевойскового  боя: 
кроме автоматов и пулеметов, было 
много гранатометов и ручных гранат 
разного назначения.

Сначала  поехали  на  автобусе, 
затем шли один за другим, с голов-
ным  дозором  впереди.  Первые 
вспышки  выстрелов  я  увидел, 
как мне кажется, когда мы были до-
статочно далеко от больницы. По-
дойдя к ближайшему зданию, уви-
дел там отдел полковника Алексан-
дра  Владимировича  Михайлова, 
по которому и велся огонь.

Я  так  понял,  что  нашей  задачей 
было пройти к больнице через гаражи 
со стороны пищеблока, но, если чест-
но, я особенно не вникал, так как шел 

за  своим  командиром —  полковни-
ком Юрием Викторовичем Дёминым.

С  Сергеем  Савчуком  проделали 
проход  в  сетке-рабице  и  вышли 
во двор гаражей. Где-то совсем рядом 
уже шла серьезная перестрелка, а мы 
в полной тишине перебежали к одно-
этажному пищеблоку больницы. По-
моему,  очень  быстро  рассвело,  и, 
как мне кажется, где-то в это время 
я  услышал  голос  Володи  Соловова: 
«…Все,  руке  конец!». Больше я  его 
не слышал.

Вдоль гаражей, куда побежал Со-
ловов —  деревья  и  небольшой  ку-
старник. Подумали, что он там. Я бро-
сил дымовую шашку, чтобы прикрыть 
товарища. Все заволокло дымовухой, 
а Володи нет и нет! Еще одну шашку 
бросили, опять нет!

Полковник Александр 
Михайлов:

—  Мы приготовились к броску. 
Нужно было еще преодолеть газовод-
ную трубу, проходившую над землей. 
Я уже даже занес ногу, как вдруг… 
бой возник из ниоткуда: тройка наших 
братишек из передовой группы 1-го 
отдела Юрия Дёмина, в ее составе на-
ходился и майор Владимир Соловов, 
неожиданно  угодила  в  огневой  ме-
шок. Оказавшись под перекрестным 
огнем, Володя геройски погиб, приняв 
огонь  на  себя.  Он  дал  нам  нужное 
мгновение, чтобы сориентироваться 
и откатиться за укрытия.

Я сейчас могу твердо утверждать: 
если бы не Соловов, то многие наши 
семьи  осиротели  бы.  И  бесконечно 
жаль, что за этот подвиг у главы на-
шего государства не нашлось Звезды 
Героя России для мужественного че-
ловека!

Л и ч н о   м е н я   с п а с л о   т о , 
что я не успел полностью перелезть 
через  трубу… Мгновенный кувырок 
назад, и я за углом котельной, куда 
меня буквально втащил за шиворот 
Сергей  Таланов.  Над  головой  — 
шквал трассеров, пуль, дождь из по-
сеченных веток и листьев…

Полковник Геннадий Жмёт-

кин (Краснодар):
—  Когда поступила команда о на-

чале  штурма,  мы  побежали  вперед, 
стараясь маневрировать. Но это было 
очень тяжело делать из-за неровно-
стей местности, тяжести снаряжения 
и штурмовых лестниц, которые несли 
с  собой. Когда  террористы открыли 
огонь, показалось, что никто из нас 

не сможет добежать до укрытия. На-
столько он был плотный.

Спасибо нашим снайперам, кото-
рые  погасили  часть  огневых  точек 
и сотрудникам «Веги», которые своим 
огнем  не  давали  террористам  при-
цельно стрелять. А вот бронетехника 
подвела.  Из  трех  БТР-70,  которые 
должны были поддержать штурм ог-
нем  и  расстрелять  за  это  время, 
как минимум, по боекомплекту, на по-
зицию выехал только один, и сделав 
пять несмелых выстрелов в сторону 
больницы, развернулся и уехал.

Возле  небольшой  возвышенно-
сти,  за  которой  мы  планировали 
укрыться от огня, меня что-то удари-
ло в руку. Посмотрев на нее, я увидел, 
что ранен, а кость предплечья раздро-
блена. Дальше продолжать движение 
я не мог и остался прикрывать огнем 
товарищей. Через полчаса для моей 
эвакуации  подъехал  БТР,  который 
здесь  же  и  сломался.  Хорошо, 
что пространство за бугорком не про-
стреливалось. Я не стал ждать, пока 
его  починят.  Перебежками, придер-
живая разбитую руку, вернулся в тыл, 
где  мне  оказали  медицинскую  по-
мощь.

Капитан Александр Желтоу-
хов:

—  Днем 16-го числа нас собрали 
в школе. В 18 часов руководство — 
Степашин, Ерин, Егоров, Сосковец — 
начали совещание, а мы стали гото-
виться к штурму, приводили в поря-
док   оружие   и   спецсредства . 
Где-то часа в два ночи был отдан офи-
циальный приказ о начале операции 
в пять часов. Снайперы выдвинулись 
на  позиции  сразу.  Группами  по  два 
человека мы окружили больницу.

Я встал в пару с нашим бойцом 
из  Краснодара.  Наша  позиция  была 
со  стороны  телевизионной  вышки 
и главного входа — по этому направ-
лению  должна  была  выдвигаться 
краснодарская  группа.  Мы  вышли 
по садам и залегли прямо в поле. Вре-
мени  было  уже  три  часа,  по  полю 
ползли  мы  очень  медленно,  ведь 
наше передвижение хорошо просма-

тривалось из окон.
В 4 часа 45 минут я получил за-

прос  от  краснодарской  группы,  го-
тов ли я начать огонь и прикрыть их. 
Я сказал, что готов, вижу все хорошо, 
но еще не наступило время штурма. 
И буквально через пять минут нача-
лась стрельба со стороны войск МВД. 
Я  повернул  голову  назад,  смотрю: 
по полю несется краснодарская груп-

па. Но не стреляя, а просто перебеж-
ками, в шахматном порядке, и несут 
лестницу — первый этаж чеченцы за-
валили матрасами. Пробегают мимо 
меня, абсолютно не замечая, — я был 
в специальной маскировке.

Со  стороны  больницы  началась 
автоматная  стрельба.  Я  прицелива-
юсь,  валю  одного  человека  и  сразу 
второго, который вместо него появил-
ся.  И  после  этого  начинается  такая 
стрельба,  что  у  меня  на  бруствере 
(я  выбрал  естественную  ложбинку 
в  поле)  земля  просто  закипает 
от  пуль.  Рядом  стояла  железяка 
какая-то,  вроде  железнодорожной 
рельсы, так ее тоже сразу в несколь-
ких местах пробило пулями. Я удивил-
ся: не должны были они меня заме-
тить. Сменил позицию.

Спереди  обстрел  прекратился, 
но  тут  закипел песок с  тыла. Вот, 
думаю,  интересно,  как  это  с  тыла 
меня достают? Делаю запрос, мол, 
кто у меня находится сзади. Свои. 
Летчики  местные.  Вот  что  потом 
мне рассказали наши бойцы, кото-
рые после моего запроса туда по-
бежали. Приходим, говорят, а они 
совершенно  пьяные.  Объясняют: 
«У нас в больнице друзья в залож-
никах, их сейчас расстреляют за то, 
что  вы  штурм  начали».  В  общем, 
еще минут пятнадцать я там ползал 
под  пулями  родными,  пока  наши 
не разобрались.

Капитан Виктор Лисовский 
(Краснодар):

—  Под  прикрытием  пулеметов 
ПК,  ведя  огонь  всеми  имеющимися 
огневыми средствами, личный состав 
штурмующих групп, короткими пере-
бежками занял позицию в строящем-
ся подземном гараже, находящемся 
на удалении 20-25 метров от больни-
цы.  Здесь  развернулась  настоящая 
огневая  дуэль.  Мы  находились  на-
столько близко от боевиков, что мог-
ли рассмотреть их лица. Но стрелять 
было трудно, так как они постоянно 
прятались за заложников. К тому же 
они переоделись в форму медперсо-
нала, что мешало отличить их от за-
ложников.

Я старался стрелять мало, чтобы 
не обнаружить свою позицию. Через 
некоторое время ко мне подошел Ро-
ман N и сказал, что один боевик вы-
сунул  голову  между  двух  женщин. 
Сам он стрелять по нему не решался 
из-за большой вероятности попасть 
в заложниц. Я стреляю довольно мет-
ко и решил его снять. С позиции Ро-
мана действительно была видна  го-
лова боевика. Его уверенное в своей 
безнаказанности  небритое  лицо  по-
стоянно ухмылялось.

Тщательно прицелившись, я вы-
стрелил.  Голова  исчезла.  Несмотря 
на уверения Романа, что я попал, пол-
ной уверенности у меня не было. Че-
рез десять минут из этого окна на ко-
зырек подъезда спрыгнула женщина, 
пролежав на козырьке около получа-
са, она спустилась вниз и прибежала 
к нам. По ее словам боевик, находив-
шийся  с  ними  в  комнате,  был  убит 
выстрелом в голову.

…Через девять лет сотрудникам 
«Альфы» и «Вымпела» пришлось ре-
шать  еще  более  тяжелую  задачу — 
в  Беслане.  Впрочем,  нет,  каждая 
из них была тяжела в равной степени. 
Как  и  Первомайское,  как  и  «Норд-
Ост».

Окончание в следующем 
номере. ■

«Планировалась внезапная атака в пять часов утра, 
но у Басаева стояла захваченная машина «Скорой 
помощи», он слушал радиоволну, на которой и про‑
звучала команда всем медицинским бригадам быть 
наготове. Бандиты смекнули, что к чему».

От оперативного штаба по го-
родскому  телефону  с  бандитами 
вел переговоры глава штаба, заме-
ститель  министра  МВД  Михаил 
Егоров.

В Будённовск был срочно до-
ставлен Ширвани Басаев — млад-
ший брат главаря террористов, ко-
торый стал посредником в перего-
ворах.

Требования  Шамиля  Басаева 
заключались в немедленном выво-
де войск из Чечни,  признании её 
независимости  и прямых  перего-
ворах Ельцина с Дудаевым.

После отчаянной атаки спецназа басаев снял все 
политические требования и думал только о том, как унести 

ноги обратно в ичкерию. Фото Эдварда оппа / «коммерсантъ»

Этой крохе ныне уже почти тридцать лет. но память наверняка 
сохранила если не воспоминания, то ощущения тех страшных 

дней. Фото александра Земляниченко / риа новости
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весной 2014 года гвардии полковник ольга качура стояла 
у истоков создания народного ополчения, а затем армии 

донецкой народной республики

ЖЕНЩИНА-ВОИН
Л Е Г Е Н Д А Р Н А Я  О Л Ь Г А  К О Р С А

алёна карабет

Ольга Сергеевна Качу‑
ра. Позывной «Корса». 
Командир реактивного 
артиллерийского диви‑
зиона 3‑й гвардейской 
мотострелковой брига‑
ды 1‑го армейского кор‑
пуса Народной милиции 
ДНР.

Родилась  в  Донецке,  погибла 
в районе Горловки летом 2022 года. 
Единственная женщина — командир 
реактивной артиллерии. Герой России 
(посмертно).

Представляем  читателям  газеты 
«Спецназ  России»  и  журнала  «Раз-
ведчикъ» книгу ее дочери Елена (Алё-
ны) Карабет «Ольга Корса. Женщина-
воин». Фрагмент из нее — рассказы 
сослуживцев по дивизиону ГРАДов.

Виталий МИЛОНОВ, лейте-
нант

—  Вокруг Ольги Сергеевны сло-
жился  круг  тех,  кому  она  доверяла. 
Это не зависело от возраста, должно-
сти, статуса. Командир могла чувство-
вать чужие характеры. Хороших лю-
дей она, мне кажется, видела издале-
ка. Она была открыта для своего кру-
га,  всегда  готова  помочь.  Как  они 
встретились  с  Ольгой  Сергеевной? 
Как попали в дивизион? Вот несколь-
ко историй.

Я служил в артиллерийской про-
тивотанковой батарее. С Ольгой Сер-
геевной контакты были, в общем, гу-
манитарно-военные, конечно, но Оль-
га Сергеевна была командиром в бри-
гаде, где я служил. В какой-то степени 
очень отдалённо, но можно сказать, 
что мы сослуживцы.

С  Ольгой  Сергеевной  мы  были 
родственными душами. Она — леген-
дарная  личность,  безусловно,  могу 
сказать, что все люди в ДНР и не толь-

ко в ДНР, знают, Ольга Сергеевна — 
человек-легенда.

В таком достаточно маскулинно-
брутальном  мире  Ольга  Сергеевна 
смогла себя зарекомендовать как аб-
солютно  авторитетный  командир 
с  полновесным  командирским  пра-
вом. Ее авторитет был безусловный.

Мне было крайне приятно  с  ней 
познакомиться и взаимодействовать. 
Вместе  с  тем  все  равно  ощущалось 
нечто, чего нет в командирах-мужчи-
нах.  Приходишь  к  командованию, 
а  тебя  орешками  угостят,  сладостя-
ми…

Ирина, повар
—  До  войны  я  работала  шеф-

поваром в ресторане. Когда обстреля-
ли Горловку, естественно, всё закры-
лось, и я осталась без средств к суще-
ствованию. Шло время, ничего не ме-
нялось, и мне позвонили, предложили 
работу.  Пришла  на  собеседование. 

Командир  провела  построение 
и ко мне:

—  Ты повар?
—  Повар, — говорю, — Мне ра-

бота нужна.
—  Нужна? Найдем.
Посмотрела мои документы.
—  Завтра Новый год отпраздну-

ешь, а второго января в шесть утра — 
на работу.

Командир наш в еде не привередлива. 
Ела со всеми из одного котелка. Перловка, 
значит, перловка. Овсянка так овсянка.

Месяца два я в солдатской столо-
вой готовила. Ребяток наших кормили. 
А  потом  Ольга  Сергеевна  к  себе 
на кухню взяла меня.

В 2015 году обстрелы были сумас-
шедшие. Командир постоянно на вы-
езде,  поесть  забывала,  так  хоть 
я за ней ходила, напоминала. Она по-
рой  так  была  в  работу  погружена, 
что не думала о еде совсем. А в тяжё-
лые  дни  после  всех  задач  без  сил 
была, до дивана доходила и сразу — 
спать. Порой был выбор: или поспать 
полчаса, или на приём пищи минуты 
потратить. Такой вот изматывающий 
режим. При росте 167 весила 48 ки-
лограммов. Это мало, конечно.

—  Командир,  —  говорю,  — 
опять поесть забыли.

—  Ты за мной с тарелкой не бе-
гай. Ты ребят корми, а то Родину не-
кому будет защищать.

Руслан, телохранитель
—  Мне  сейчас  двадцать  шесть. 

С семнадцати лет я в военном деле. 
Ольга Сергеевна меня взяла к себе ре-
бёнком, всему научила полностью.

А  потом  как-то  говорит:  «Ты  го-
тов!»

—  К чему?
—  В телохранители ко мне пой-

дёшь.
Я понимал, что это огромная от-

ветственность: круглосуточно, без вы-
ходных отвечать за жизнь человека… 
Но раз меня выбрали, значит, я дей-
ствительно  готов.  Боевые  приёмы 
я знал, научился тактике ведения го-

родских боёв, когда в пехоте служил. 
А  вот  стрелять  меня  научила  Ольга 
Сергеевна. От и до.

Я мог быть телохранителем, мог 
командовать  боевой  машиной,  если 
требовалось. Ольга Сергеевна всегда 
воспитывала  бойцов  так,  чтобы  мы 
многое умели и могли друг друга под-
менить. Но если я телохранитель — 
я постоянно рядом с моим команди-
ром. Три года в таком режиме работал.

Николай, офицер
—  С 2015 года служил под руко-

водством Ольги Сергеевны. До служ-
бы с товарищем занимались инфор-
мированием населения о нарушениях 
киевской стороной режима прекраще-
ния  огня.  Тогда  только-только  начи-
нался этот террор. Самолёты, артил-
лерию использовали  против  города, 
против мирного населения.

В  2014  году мы создали  группу, 
там писали о прилётах и последстви-
ях, предупреждали людей.

На тот момент я не служил, но мы 
с ребятами постоянно помогали опол-
чению топливом, различными веща-
ми, которые на 2014 год были акту-
альны. Тогда мы и услышали, что есть 
такая Корса, об артиллерии полного 
представления не имели.

А  когда  началось  освобождение 
Дебальцева,  узнали,  что  решающую 
роль в операции на себя взяла как раз 
артиллерия,  а  именно  дивизион 
под управлением Ольги Сергеевны.

Очень  много  вражеской  техники 
уничтожено её подразделением. Она 
стала  обсуждаемой и  распиаренной, 
на уровне Гиви и Моторолы. Её имя все 
чаще стало появляться в интернете.

Мы решили пойти служить к ней. 
Прошли  путь  от  рядовых,  обычных 
солдат до офицерского состава.

Артём, начальник штаба
—  В 2016  году я к ней пришёл, 

работал  тогда  на  железной  дороге. 
Я прежде значился в украинском за-
пасе  младшим  лейтенантом,  Ольга 
Сергеевна взяла меня к себе.

—  Кем работаешь? — говорит.
—  Радиотелефонистом.
Тогда мы встретились с ней впер-

вые. Много слышал раньше об этой 
женщине, но не видел. Было страш-
новато. Месяца через два она предло-
жила: в офицеры.

Это был дивизион «Корса». Реак-
тивный артиллерийский дивизион.

Два года я прослужил, она меня 
к себе вызвала и сказала, что я буду 
её начальником штаба. Это,  с одной 
стороны, приятно, что такое доверили 
сложное дело, а, с другой стороны — 
страшно, потому что большая ответ-
ственность. Но решил попробовать.

Руслан, телохранитель
—  Мою историю вы уже знаете. 

Я оказалась на службе совсем юной, 
командира знала лично и очень давно, 
но за пределами дивизиона.

Нужно сказать: то, что я увидела 
в  подразделении,  меня  поразило. 
Я  ходила  в  оцепенении  несколько 
дней.  Сначала  я  имела  неосторож-
ность  пройтись  под  окнами  штаба 
во время совещания. С силой голоса 
этой женщины я уже была знакома, 
но  вот  с  некоторым  лексиконом… 
Что  ж,  уже  тогда  я  сделала  вывод, 
ч т о   л у ч ш е   « н е   к о с я ч и т ь » , 
как по-простому говорят, иначе бле-
стящая грамотная речь командира бу-
дет с матовым покрытием. Трехэтаж-
ным матовым.

При появлении командира все хо-
дят по струнке. Дисциплина строжай-
шая.  При  этом  никто  в  дивизионе 
не называет командира какой-нибудь 
«грымзой» или ещё как-то некрасиво. 
И не потому что при мне помалкивают.

Такое всё равно рано или поздно 
просочилось бы. Но нет: «командир», 
«Ольга Сергеевна». Ничего, кроме это-
го, я не слышала. Разве что «мама» 
звучало от некоторых ребят, которым 
Ольга  Сергеевна  сильно  помогла, 
да ещё «императрицей» иногда назы-
вала командира Ирина, повар дивизи-
она.

Я долго не могла принять, как всё 
сочетается.  Солдаты  очень  уважали 
командира. Это было видно в поведе-
нии, в общении, в отношении к прось-
бам. Присутствовала, конечно, неко-
торая боязнь… Такая бывает у детей, 
если  родители  строгие.  Зато  было 
чёткое  понимание:  ослушаться, 
не сделать, проигнорировать — нель-
зя, даже в мыслях лучше не допускать. 
Если надо, то надо (где-то я уже рань-
ше слышала).

«Сынок» —  так  интересно  меня 
Ольга Сергеевна называла. Но держа-
ла  в  ежовых  рукавицах.  Мы  не боя-
лись её. Мы её безмерно уважали. Она 
свою душу работе отдавала. Всему нас 
научила: и стрелять, и себя защищать, 
и с техникой обращаться. Мы удивля-
лись: как командир может так всё точ-
но рассчитывать.

Минимальные  потери  в  боях! 
Ни одного «двухсотого»!

Всё благодаря умению думать хо-
лодной  головой  и  где-то  применить 
хитрость.  Если  бы  не  эта  хитрость, 
не было б дивизиона.

Книгу Елены (Алёны) Кара-
бет «Ольга Корса. Женщина-
воин», выпущенную в изда-
тельстве «Эксмо», можно 
свободно заказать в интер-
нет-магазинах. ■

алёна карабет с книгой 
в одном из магазинов

Жетон с позывным ольги качуры, ставшим, по сути, ей второй 
фамилией

создатель реактивного артиллерийского дивизиона «корса» 
3-й отдельной мотострелковой бригады «беркут» народной 

милиции днр
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ВЕРЕЩАК Василий Захаро-
вич, полковник в отставке. Вице-
президент Международной Ассо-
циации ветеранов подразделения 
антитеррора «Альфа».

В   п е р и о д   с   1 9 7 6 - г о 
по  1992  год  проходил  службу 
на Семипалатинском ядерном ис-
пытательном  полигоне  12-го 
ГУМО СССР и в Службе специаль-
ного контроля МО СССР.

В 1992 году зачислен в Груп-
пу «А» Главного управления ох-
раны РФ.

Участвовал во многих спецо-
перациях  по  освобождению  за-
ложников. В 1993-2004 годах не-
однократно находился в служеб-
ных командировках на Северном 
Кавказе.

В  1998-2004  годах  занимал 
руководящие должности в Центре 
специального  назначения  ФСБ 
России.

Награжден  орденом  «За  во-
енные заслуги», государственны-
ми и ведомственными медалями.

С 2004 года является прези-
дентом Группы компаний «Ангел» 
(негосударственная сфера безо-
пасности).

Президент Центра боевых ис-
кусств «Альфа-БУДО», мастер ка-
ратэ черный пояс 2-й дан.

С  2013  года —  постоянный 
спонсор частного музея А. В. Су-
ворова в Швейцарии.

Член  инициативной  группы 
по восстановлению храма Васи-
лия Великого в селе Кистыш Вла-
димирской области.

СУВОРОВ В СЕРДЦЕ РОССИИ
василий верещак

Президент России Владимир Путин подписал указ, в ко‑
тором принял предложение правительства о праздно‑
вании в 2030 году 300‑летия со дня рождения великого 
сына России — Александра Суворова.

Кабмину поручено за шесть меся-
цев образовать организационный ко-
митет  по  подготовке  и  проведению 
празднования  и  утвердить  состав, 
а также обеспечить разработку и ут-
верждение плана по случаю 300-летия 
со дня рождения Суворова.

Примечательно, что властям реги-
онов рекомендовано принять участие 
в подготовке и проведении меропри-
ятий, выходящих по своему значению 
за пределы России.

Один  из  тех,  кто  на  протяжении 
многих  лет  активно  занимается  «те-
мой  Суворова»,  причем  не  только 
в  России,  но  и  за  ее  пределами, — 
полковник  Василий  Верещак,  вице-
президент Международной Ассоциа-
ции «Альфа». Предлагаем читателям 
газеты «Спецназ России» его автор-
ский материал.

ЗНАМЕНИТОЕ СЕЛО
25 сентября 2023 года при ярком 

сентябрьском солнце и большом сте-
чении народа губернатор Владимир-
ской  области  Александр  Авдеев  от-
крыл  «Музей  А. В.  Суворова  в  селе 
Кистыш».

За три года до этого таким же сол-
нечным  осенним  днем  26  сентября 
2020 года здесь же, в селе Кистыш, 
состоялось открытие памятника вели-
кому сыну России, — оно стало ярким 
запоминающимся событием. В цере-
монии  приняли  участие  губернатор 
Владимир  Сипягин,  полномочный 
представитель  президента  России 
в Центральном федеральном округе 
(ЦФО) Игорь Щёголев, помощник пре-
зидента Российской Федерации Вла-
димир  Мединский,  начальник  Гене-
рального  штаба  Вооруженных  Сил 
Российской Федерации Валерий Гера-
симов, главный федеральный инспек-
тор по Владимирской области Сергей 
Мамеев и митрополит Владимирский 
и Суздальский Тихон.

Чем  же  знаменито  это  село? 
Как оно связано с именем Александра 
Васильевича Суворова? Кто те люди, 
взявшиеся за возрождение села и со-
хранение исторической памяти о на-
шем великом соотечественнике?

Село Кистыш существует с неза-
памятных времен, и хотя первое пись-
менное  упоминание  относится 
к  XV  веку,  археологические находки 
говорят о том, что люди жили здесь 
не менее тысячи лет. Таково все суз-
дальское ополье — древний край бес-
крайних как море полей, сердце Рус-
ской Земли.

Можно представить себе, как от-
крывались эти просторы Суворову — 
поля,  маковки  церквей  разбросаны 
то тут, то там, и под высоким небом 
парят соколы, вольные птицы, символ 
суздальской земли. Эти красоты и эти 
символы  волнуют  сердце  каждого 
русского человека, складываясь в по-

нятие малой родины и становясь тем, 
за что бились и отдавали жизнь рус-
ские солдаты.

ДОВЕРЕННЫЙ ЕКАТЕРИНЫ
Суздальская земля связана с не-

сколькими  поколениями Суворовых. 
Первым, кто обосновался в здешних 
имениях, стал Иван Григорьевич, дед 
полководца в начале XVIII века. Он на-
чинал  службу  в  стрелецких  полках, 
затем перешел в создаваемый моло-
дым государем Петром Преображен-
ский  полк.  Дослужился  до  важного 
чина — генерального писаря, а позд-
нее стал генеральным писарем и Се-
мёновского  полка.  Император  стал 
крестным отцом его последнего сына 
Василия.

Когда мальчику было восемь лет, 
его отец умер. В возрасте четырнад-
цати лет, в 1722 году Василий Суворов 
был определен в денщики и перевод-
чики к Петру Первому. О роде занятий 
юного  денщика  свидетельствует  за-
пись  от  9  сентября  1723  года:  «…
из дому Его Императорского Величе-
ства денщик Василей Суворов, пришед 
в  канцелярию  от  строений,  объявил 
Господам подьячим, что Его Импера-
торское  Величество  изволил  прика-
зать  французу  Рострелию  вылить 
из меди персону Его Императорского 
Величества  и  к  тому,  что  потребно, 
материалы  отпускать ис  канцелярии 
от строений без замедления». Создан-
ный  Бартоломео  Карло  Растрелли 
бюст Петра Великого ныне украшает 
собрание Русского музея.

Когда  умер  крестный,  царь  Петр 
Алексеевич,  его  молодому  денщику 
было семнадцать лет. Поскольку у Су-
ворова не было ни выслуги, ни особых 
заслуг,  пришлось  начинать  карьеру 
заново, и он поступил бомбардир-сер-
жантом в бомбардирскую роту лейб-
гвардии Преображенского полка, ко-
торый  в  1728  году  был  переведен 
в Москву. Эта должность соответство-
вала армейскому подпоручику.

В 1830 году в семье подпоручика 
Василия Суворова и Анны Мануковой 
родился  первенец,  названный  Алек-
сандром, в честь своего небесного по-
кровителя Александра Невского.

Карьера Василия Суворова резко 
пошла вверх в годы правления импе-
ратрицы Елизаветы Петровны. Во вре-
мя Семилетней войны Василий Ива-
нович  был  назначен  ответственным 
за  снабжение  армии  провиантом. 
В 1761 году он вступил в должность 
губернатора Восточной Пруссии и по-
казал себя на этом посту успешным 

руководителем. Он полностью восста-
новил и обновил береговые защитные 
сооружения вокруг крепости Пиллау, 
существенно  увеличил  поступления 
в российскую казну.

Однако служба в Восточной Прус-
сии закончилась со смертью импера-
трицы  Елизаветы  Петровны.  Новый 
император Петр III вернул все завоева-
ния России в Семилетней войне сво-
ему кумиру — королю Пруссии Фри-
дриху, а Василия Суворова назначил 
сибирским губернатором. В Тобольск 
Суворов, однако, не поехал и остался 
в Петербурге, где ему было суждено 
сыграть  важную  роль  в  перевороте, 
который  возвел  на  престол  импера-
трицу Екатерину II.

В  июне  1762  года  он  прибыл 
в Ораниенбаум с отрядом гусар и кон-
ной гвардии, взял в плен и заключил 
в крепость сдавшихся ему  голштин-
цев, личную гвардию Петра III, описал 
все  денежные  суммы  и драгоценно-
сти, находившиеся во дворце.

22  сентября  1762  года  Василий 
Суворов в числе двадцати сенаторов 
удостоился высшей почести, он был 
в числе приглашенных гостей во вре-
мя  коронации  Екатерины  II  в  Успен-
ском соборе в Москве, а вскоре был 
пожалован чином генерал-аншефа.

Доверие Екатерины Второй к Су-
ворову было очень велико. Известна 
характеристика, которую она дает сво-
ему вельможе в одном из писем: «Су-
воров мне очень предан и в высокой 
степени неподкупен; он без труда по-
нимает, когда возникает какое-нибудь 
важное  дело  в  тайной  канцелярии; 
я бы желала доверяться только ему, 
но должно держать в узде его суро-
вость, чтобы она не перешла границ, 
которые я себе предписала».

Выйдя в отставку, Василий Ивано-
вич в 1769 году купил у князя Кольцо-
ва-Мосальского землю на территории 
села  Кистыш  и  несколько  деревень 
вокруг.

ВЕРНОСТЬ ВЛАДИМИРСКОЙ ЗЕМЛЕ
Унаследовав в 1775 году имение, 

Александр Васильевич выкупил доли 
села у двух других владельцев и сде-
лался единоличным владельцем Ки-
стыши, который стал наследственной 
родовой вотчиной Суворовых, и пере-
давался  по  наследству  по  мужской 
линии.

Владимирские земли продолжали 
привлекать  внимание  Суворова, 
и в 1776 году он приобрел второе вла-
димирское имение в селе Ундол (ныне 
город Лакинск).

Потомки  Суворова  продолжали 
сохранять  верность  владимирской 
земле. После смерти полководца Ки-
стыш  со  всеми  деревнями  отошел 
к сыну Аркадию, а имение Ундол — 
к дочери. Наталья Александровна мно-
го времени проводила в имении Фе-
тинино,  расположенном  примерно 
на полпути от Ундола до Кистыша.

После  смерти  Суворова  именно 
сюда в Фетинино был перевезен уса-
дебный дом из имения в Ундоле. Внуч-
ка  полководца  Любовь  Леонтьева 
была последней владелицей Кистыша, 
ей также принадлежало находившее-
ся  неподалеку  в  Ростовском  уезде 
имение рано умершего мужа генерала 
Леонтьева.

Правнук, Михаил Михайлович Ле-
онтьев, в 1891-1901 годах избирался 
на должность предводителя дворян-
ства Владимирской губернии, другой 
правнук, Иван Михайлович Леонтьев, 
в 1902-1906 годах занимал пост вла-
димирского губернатора.

«ПРИКАЗ ПО СУЗДАЛЬСКОЙ 
ВОТЧИНЕ»

Вернемся в Кистыш. В 1784-1785 
годах  Суворов  получает  передышку 
от активной армейской службы и от-
правляется на два года в свои влади-
мирские имения.

Командование прикомандировы-
вает его к 6-й Владимирской дивизии. 
Согласно правилам того времени, ди-
визию по должности возглавлял вла-
димирский генерал-губернатор Иван 
Петрович Салтыков, под его командо-
ванием Суворов воевал еще в Первую 
русско-турецкую войну. Именно Сал-

в годы великой отечественной войны 1941-1945 годов имя 
суворова вдохновляло солдат на Победу над гитлеровским 

нацизмом

«суворовский храм» василия великого в селе кистыше усилиями жертвователей 
и благотворителей обретает свою былую красоту. суздальский район владимирской области
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тыкову Суворов направил свое риф-
мованное донесение после взятия ту-
рецкой  крепости  Туртукай:  «Слава 
Богу,  слава  вам,  Туртукай  взят, 
и я там!»

Пехотные  полки  дивизии  были 
расквартированы на территории Вла-
димирского наместничества следую-
щим образом: Апшеронский полк сто-
ял в Переславль-Залесском и окрест-
ных селах, Ростовский полк распола-
гался  во  Владимире,  отдельные  его 
роты  размещались  под  Муромом 
и в Ковровском уезде.

Суворов  сосредоточился  на  ин-
спектировании  полков  и  обучении 
солдат.  Ростовский  и  Апшеронский 
пехотные полки впоследствии неодно-
кратно отличались во время суворов-
ских походов,  сыграли видную роль 
в сражениях при Фокшанах и Рымни-
ке,  штурме  Измаила,  Итальянском 
и Швейцарском походах.

В 1784-1785 годах Суворов актив-
но занимался благоустройством уса-
дебной  территории,  его  «Приказ 

по Суздальской вотчине Кистоши с де-
ревнями» содержит следующие пун-
кты: «Дом мой засадить разными де-
ревьями и цветами, а также насадить 
вишен, смородины, малины, крыжов-
ника, и прочая в саду. Пруды весной 
вычистить и дом проконопатить… Оба 
берега обоих прудов обсадить дере-
вьями и особливо ивняком… Погреб 
исправить… Цветников в саду поболь-
ше прибавить и  засадить  хорошими 
разными цветами. Ягоды размножить 
и отсюда кусты их к пруду выше в пояс 
поднять, ибо тут назади всякое дерево 
по сырости вызябает. Колодец садо-
вый  очень  запущен  и  того  ради  его 
аршина  на  два  ниже  вырыть  и  сруб 
в нем исправить, чтоб на поверхности 

был не выше, как около аршина и сде-
лать над ним крышу. Також прогнать 
из него желоб к пруду».

Исследователи характеризуют Су-
ворова-помещика  как  рачительного 
хозяина, относившегося к своим кре-
постным без жестокости и по возмож-
ности справедливо.

Историк  Николай  Рыбкин  писал 
о  Суворове:  «Все  источники,  какие 
только можно было добыть ныне, при-
водят к одному единственному убеж-
дению и заключению, что Суворов был 
велик и в мелочах, в трудах службы, 
и в деревне на отдыхе, что в ориги-
нальных его поступках везде заклю-
чался или великий ум, или прекрасное 
сердце. Прибыв в деревни, всюду пре-
образовывает  хозяйство  мужичков 
и разрушает их вековые порядки. Зор-
ко видит, какой толк в каждом пахаре, 
и ясно показывает, чего должен до-
биваться, прежде всего каждый сель-
ский  начальник…  Бедность  и  лень, 
нахальство зажиточных, взяточниче-
ство  приближенных  —  для  него 

тот  же  неприятель,  которого  нужно 
уничтожить вдруг».

ХРАМ ВАСИЛИЯ ВЕЛИКОГО
Главным  делом  владимирского 

периода  для  Суворова  стала  строи-
тельство новой каменной церкви Ва-
силия Великого в Кистыше.

На  момент  приобретения  поме-
стья  Суворовым  в  центре  села, 
на том же месте, где стоит храм, рас-
полагалась весьма к тому времен об-
ветшавшая деревянная церковь. По-
пытки обновить здание предпринима-
лись и ранее, но то ли денег не хвата-
ло,  то  ли  организация  хромала, 
но дело с места не сдвигалось.

После смерти отца в 1775 года Су-
воров  решительно  взялся  за  дело, 
тем  более  что  по  стечению  обстоя-
тельств храм носил имя Василия Ве-
ликого, святого покровителя отца пол-
ководца.

Сельский священиик Иван Ники-
тин обратился в духовную консисто-
рию с прошением: «Показанная цер-

ковь  Василия  Великого  деревянная 
от давнего построения пришла в край-
нюю  ветхость  вместо  коей  возымел 
намерение  его  высокопревосходи-
тельство нашего села Кистоши поме-
щик господин генерал-поручик и ка-
валер Александр Васильевич Суворов 
построить новую каменную в тож име-
нование с приделами по левую сторо-
ну пророка божия Илии, а по правую 
Александра  Невского  на  которую 
от него и материалу приготовлено не-
мало почему от его высокопревосхо-
дительства  с  доверенным  письмом 
мне священнику старание иметь по-
велено…»

Дело  сдвинулось,  и  в  1782  году 
был уже освящен придел Александра 
Невского. Однако само строительство 
заняло еще несколько лет, и полно-
стью храм с колокольней был завер-
шен в 1793 году.

Поэтому, когда в 1784-1785 годах 
Суворов  бывал  в  Кистыше,  он  мог 
от  своей  усадьбы,  расположенной 
на  другом  берегу  пруда,  видеть, 
как продвигались строительные рабо-
ты, возводились стены и колокольня.

ГОСУДАРЮ И ОТЕЧЕСТВУ
Положение прикомандированного 

к дивизии генерала быстро перестало 
удовлетворять Суворова. Он букваль-
но  засыпал  Потемкина  письмами 
с просьбами вернуть его в армию. Вот 
отрывок из одного из них: «Светлей-
ший Князь. Милостивый Государь!

Я  был  в  Санкт-Петербурге  пасть 
к Высочайшим стопам и был принят 
милосердно. Ныне еду в мои деревни, 
прикосновенные расположению ше-
стой дивизии. Приятность сей празд-
ности недолго меня утешить может. 
Высокая  милость  Вашей  Светлости 
исторгнет меня из оной поданием слу-
чая по Высочайшей службе, где я могу 
окончить с честью мой живот.

Буду всегда с глубочайшим почи-
танием и преданностию.

Вашей  Светлости  всенижайший 
слуга Александр Суворов».

В конце 1785 года Суворов добил-
ся желаемого и покинул расположе-
ние Владимирской дивизии. Этот пе-
риод в жизни Александра Васильеви-
ча  интересен  тем,  что  он  разделил 
жизнь полководца пополам. Суворову 
уже 55 лет. Несмотря на громкие по-
беды, только в сентябре 1786 года он 
произведен  в  чин  генерал-аншефа 
по  старшинству,  т. е.,  говоря  совре-
менным языком, по выслуге лет.

Суворов воспринимал это как за-
вершение  военной  карьеры.  Он, 
как было положено в таких случаях, 
представил в Московскую дворянскую 
опеку свое жизнеописание, в котором 
есть  такие  строки:  «Потомство  мое 
прошу брать мой пример: всякое дело 
начинать с благословением Божиим, 
до издыхания быть верным Государю 
и Отечеству, убегать роскоши, празд-
ности, корыстолюбия и ис¬кать славы 
чрез истину и добродетель, которые 
суть  моим  символом.  Не для  суеты, 
но для оного я в сие плодовитое опи-
сание вошел… Старость моя наступа-
ет, и должен я о моих делах скоро от-
вет дать Всемогущему Богу».

В нашем музее при входе вы мо-
жете  увидеть  картину,  на  которой 

Александр  Васильевич  изображен 
в момент прощания с Кистышем. Село 
еще  спит.  Суворов  любил  вставать 
очень рано. Тревожный восход ранне-
го  утра  как  бы  говорит  о  надвигаю-
щихся  грозных  событиях  конца 
XVIII века, активным участником кото-
рых предстоит стать Суворову.

Все самые знаменитые его победы 
еще впереди!

Об этих победах Суворова сказано 
и написано много, для всех, кто знает 
и любит историю слова Кинбурн, Фок-
шаны, Рымник, Измаил, Треббия, Сен-
Готтард, Паникс и многие другие места 
сражений — звучат как символы во-
инской славы и гордости.

ЗЕРНО И СВИНЬИ
Имя Суворова долгое время было 

священно и на владимирской земле. 
Рубеж XIX и XX веков был отмечен воз-
родившимся  интересом  к  личности 
Суворова.  Предводитель  дворянства 
Владимирской губернии правнук пол-
ководца М. М. Леонтьев в 1900  году 
пожертвовал личные вещи и письма 
генералиссимуса  в  создававшийся 
тогда  музей  Суворова  в  Санкт-
Петербурге.

Однако усадьба Суворова в Кисты-
ше была утрачена еще тогда. Внучка 
Суворова Л. Н. Леонтьева в письме ре-
дакцию одной из газет от 27 декабря 
1875 года написала: «В селе Кистоше 
осталась в начале нынешнего столетия 
(в десятых годах) кухня, в которой жил 
очень  старый  повар,  Михайла,  слу-
живший у фельдмаршала князя Суво-
рова. Повар скончался и строение при-
шло в ветхость, не оставя по себе ни-
каких  признаков,  дом  же,  стоящий 
в  настоящее  время  в  селе  Кистоши 
посреди рощи, … выстроен был впо-
следствии, и не имел того историче-
ского и священного для всякого рус-
ского значения…»

Однако сохранялась главная свя-
тыня —  храм  Василия Великого по-
строенный Суворовым.

Все изменилось после революции 
1917  года,  когда  память  о  прежних 
символах и героях стала изничтожать-
ся. Не обошла эта беда и Кистыш.

В  1936  году  под  надуманным 
предлогом церковь Василия Великого 
была закрыта, имущество вывезено, 
а  год  спустя  была  разрушена  коло-
кольня. Кирпич от нее пошел на стро-
ительство свинарника.

В колхозе, центром которого был 
Кистыш, в это время случился боль-
шой урожай кормового зерна, и кол-
хозники  придумали,  как  его  хра-
нить —  разобрали  решетку  одного 
из верхних окон, подвели к нему лен-
точный транспортер, и засыпали цер-
ковь зерном. Церковь Василия Вели-
кого, главный символ и единственное 
сохранившее  с  суворовских  времен 
здание, медленно разрушалась.

ВОЗРОЖДЕНИЕ
Прошло время, имя великого пол-

ководца вновь стало символом побед. 
С образом Суворова, его учеников Ку-
тузова и Багратиона наши воины одер-
жали победу в Великой Отечественной 
войне. Суздаляне также не забывали 
о  Суворове.  Его  именем был назван 
совхоз,  располагавшийся  на  землях 
Кистыша и других близлежащих сел.

Тем  не  менее,  судьба  храма 
по-прежнему была плачевной. Время 
брало свое. К началу 2000 годов зда-
ние  пришло  в  аварийное  состояние. 
Усилия отдельных энтузиастов не мог-
ли остановить процесс разрушения.

Качественно новый этап возрож-
дения храма наступил 
в июне 2011 года, ког-

Памятник великому сыну россии на территории «архитектурно-исторического комплекса 
Генералиссимуса а. в. суворова». открыт осенью 2020 года

образ александра суворова в церкви василия великого. 
с него начиналось возрождение разрушенного храма. 

село кистыш

Знаковое место на территории россии, связанное с именем 
суворова, возрождалось буквально из руин, и мало кто верил, 

что энтузиастам будет сопутствовать успех

основатель уникального музея а. в. суворова вальтер Геллер 
с сыном александром. Город линталь, Швейцария
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ЕЁ НЕ СЛОМАТЬ
«ТЮРЕМНЫЙ ДНЕВНИК» МАРИИ БУТИНОЙ

Мария Бу тина.  Она, 
уроженка Барнаула, 
буквально ворвалась 
в историю двух стран — 
России и США. И вот 
на сервисе Okko вы‑
шел сериал «Тюремный 
дневник», основанный 
на автобиографии Ма‑
рии, которая не слома‑
лась в американских 
тюрьмах. На премьерном 
показе в Министерстве 
юстиции РФ не было 
свободных мест.
Участникам премьеры 
был пгредставлен про‑
тотип и неоднозначный 
герой книги и фильма, 
приехавший из США, — 
американец  Патрик 
Бирн. Прямо со сцены он 
заявил, что признается, 
что «хотел разоблачить 
deep state, использовав 
студентку Марию Бутину 
в качестве наживки, дав 
«глубинному государ‑
ству» проявить в этом 
деле всю свою преступ‑
ную натуру».

Режиссером и автором сце-
нария сериала выступил Игорь 
Копылов, широко известный 
по работам над картинами 
«Небо», «Ржев», «Крылья им-
перии» и «Ленинград 46».

Сериал снят кинокомпанией 
«Триикс Медиа» при поддержке 
АНО «Институт развития интер-
нета». Удачно выбран слоган 
проекта: «Ее не сломать».

Сюжет триллера рассказы-
вает о либертарианке Марии 
Жуковой, которая случайно 
узнает секретную информацию 
и попадает в политическую 
игру.

Отечественная новинка 
не только экранизирует реаль-
ную историю, взбудоражив-
шую мировую общественность 
в 2018 году, но и затрагивает 
темы жестокости тюрем США, 
политических интриг и нравов 
общественности.

Съемки стартовали в июле 
2024 года, они проходили в Мо-
скве, Санкт-Петербурге и Ки-
рове, и завершись в октябре 
2024 года. Среди съемочных 
локаций — питерский след-
ственный изолятор «Кресты» 
и аэропорт города Кирова.

Кинокартина насыщена кри-
минальными деталями, динами-
кой, сюжет состоит из несколь-
ких параллельных историй, 
которые в итоге соединяются 
в триллер.

Во время презентации в хол-
ле Министерства юстиции РФ 
в качестве выставочных ма-
териалов были представлены 
тюремные реквизиты фильма, 
браслеты с именами заключен-
ных, значки и удостоверение 
агентов ФБР.

СФАБРИКОВАННОЕ ДЕЛО
Экранные события во мно-

гом перекликаются с ориги-
нальной историей: Бутина 
также была основателем обще-
ственной организации «Право 
на оружие», выступающей 
за смягчение законодательства 
в области ношения огнестрель-
ного оружия, переехала в США 
по студенческой визе.

В 2018 году Марию аресто-
вали, после чего приговорили 
к полутора годам тюремного 
заключения. По утверждению 
следствия, не имея статуса ино-
агента, она якобы вела неза-
конную деятельность в пользу 
России.

На деле же ее сфабрикован-
ное ФБР уголовное дело было 
использовано американскими 
властями, чтобы переключить 
внимание с внутренних про-
блем на образ врага. На Рос-
сию.

Впрочем, так бывало уже 
не раз в истории США, начиная 
с «охоты на ведьм» во времена 
разгула маккартизма — с кон-
ца 1940-х годов по 1957 год.

О чем тут говорить, если 
его жертвой стал даже такой 
всемирно известный актер, 
как Чарли Чаплин, которому 
запретили обратный въезд 
в США. «Маленького Бродягу» 
обвинили в антиамериканской 
деятельности, ФБР подозре-
вало в нем «тайного комму-
ниста». Так что ничто не ново 
под Луной.

Вторая Анна Чапман? Нет, 
совсем нет — первая Мария 
Бутина, обвиненная в загово-
ре против США, брошенная 
то в один, то в другой карцер, 
содержавшаяся в суровых ус-
ловиях и фактически подвер-
гавшаяся пыткам.

Характеризуя происходив-
шее, адвокат Дрисколл, ранее 
работавший в Генеральной 
прокуратуре США, так оха-
рактеризовал ее дело: «Ино-
гда я просыпаюсь по ночам 
и думаю, что это происходит 
в какой-то альтернативной ре-
альности… «Шпионка», кото-
рая не имеет специальной под-

готовки и не использует методы 
работы разведки, но пишет 
о каждом своем шаге в со-
циальных сетях; «куратор», 
который открыто путешествует 
и общается со своей подо-
печной; «миссия», состоящая 
в том, чтобы ослабить США 
обедами дружбы с участием 
русских и американцев, стре-
мящихся к миру».

В 2020 году Мария изда-
ла книгу «Тюремный днев-
ник», ставшую бестселлером. 
На ее основе создан спектакль. 
Инициативу его постановки 
поддержал директор ФСИН 
России Аркадий Гостев. И вот 
теперь снят художественный 
фильм, сериал.

«СЛАВЫ Я НЕ ИСКАЛА»
« с п е ц н а з  р о с с и и » : 

Как возникла идея поста-
новки спектакля по ва-
шей книге?

мария  бу тина: 
Честно скажу, когда 
в конце 2020-го года 
вышла книга и сразу 
заняла первые строч-
ки рейтингов самых 
читаемых современных 
произведений России, 
начались звонки от раз-
ных режиссеров театра 
и кино с предложениями 
об экранизации и по-
становках.

я долго не давала согласия, 
поскольку, признаюсь, опаса-
лась, что в погоне за сенса-
цией и яркостью сценических 
декораций может потеряться 
сама суть, посыл, который 
я вкладывала, когда решилась 
на публикацию своих тюремных 
дневников.

Каждый, кто когда-либо 
пробовал вести дневник, знает, 
насколько это личное и до-
рогое, и как сложно (и, порой, 
невозможно) этим поделить-
ся не то что с «общественно-
стью», но даже и с близким 
человеком. Так и мне было не-
просто, но я писала для наших 
людей, прежде всего для мо-
лодежи, чтобы никто и никог-
да не повторил моей очень 
дорогой ошибки — обманутых 
ожиданий западного миро-
любия и готовности к дружбе 
с Россией.

И вот раз за разом шли 
предложения, в том числе 
немалого финансового свой-
ства, но режиссеры на пред-
варительных беседах задавали 
странные и, на мой взгляд, 
неуместные вопросы…

«спецназ россии»: Какие, 
если не секрет?

мария бутина: «А сколько 

можно включить постельных 
сцен?» или «Насколько я хочу 
вмешиваться в сценарий?» 
Из этого напрашивался вывод, 
о чем они собираются снимать 
и что ставить на большой сце-

не, и мой ответ был стабильное 
«нет». Славы я не искала, так 
что все просто шло своим че-
редом.

Однажды ко мне обратился 
молодой человек, действую-
щий сотрудник ФСИН России, 
капитан внутренней службы, 
заместитель начальника от-
дела художественного обе-
спечения ФКУ ЦОУВР ФСИН 
России, Роман Андреевич за-
лиев. На нашу первую встречу 
он принес сценарий поста-
новки, в корне отличавшийся 
(в хорошую сторону) от всей 
пошлости, которую я видела 
вдоволь «до»…

Так я и согласилась, но по-
просила максимально исклю-
чить мое «вторжение» в его 
сценарный замысел — я не вы-
бирала актеров и была всего 

на двух репетициях — мне 
хотелось, чтобы мо-

лодые сотрудники 
сами проанализи-
ровали книгу и по-
ставили спектакль 
в том ключе, кото-
рый они увидели 
в моем произве-

дении сами. Так 
и случилось.

«спецназ россии»: Резуль-
тат вам понравился? Это то, 
что вы хотели сказать своим 
«Тюремным дневником»?

мария бутина: Понравил-
ся. На первой репетиции — 
мурашки по коже, особенно 
от агента ФБР (его играет Сер-
гей Лазарев) — невероятное 
сходство! Главную роль испол-
няет Ольга Осипова. зрители 
говорят (мне сложно оценить 
условную себя со стороны), 
что сходство во всем — жесты, 
мимика, внешность, манера 
держаться.

Декорации — максимально 
просты, никакого передергива-
ния и огненных эмоций — все 
выдержанно и достойно, без из-
лишеств. Это тоже не случайно: 
ведь в местах, где я волей судеб 
оказалась, все такое и есть — 
серое и мрачное.

Но есть и другая причина — 
труппа с подачи Министра 
юстиции Чуйченко Константина 
Анатольевича, дебютировав 
в главном зале министерства, 
гастролирует по стране. Спек-
такль уже увидели в более 
чем десяти регионах России 
на совершенно разных площад-
ках — от театральных сцен, 
залов МИД, университетов, 

как гражданских, так и подве-
домственных МВД, до госпи-
талей военнослужащих и даже 
уличных сцен молодежных 
форумов.

Все показы — бесплатные 
и на всех — аншлаг. Наверное, 
это — показатель, что нравится 
не только мне.

«ЭТО МОЖЕТ СЛУЧИТЬСЯ 
С КАЖДЫМ»

«спецназ россии»: Вы 
долго искали «своего» по духу 
человека, режиссера Игоря 
Копылова, для экранизации 
книги?

мария бутина: Больше 
года, я — соавтор сценария 
и один из продюсеров. Но меж-
ду театром и кино есть, как ока-
залось, большая разница: если 
в первом — можно воссоз-
дать книгу близко к тексту, 
то во втором — мы вынуждены 
включить ряд вымышленных 
фактов, а также объединить 
похожих персонажей.

«спецназ россии»: Вы, 
естественно, консультировали 
съемочную группу…

мария бутина: По самым 
разным вопросам. Нам, напри-
мер, нужно было воссоздавать 
декорации буквально по моей 
памяти, поскольку фотографий 
в доступе достаточно мало.

«спецназ россии»: Фильм 
автобиографический?

мария бутина: Однознач-
но. И сходство есть не только 
у меня с главной героиней. Есть 
еще, например, сходство главы 
Overstock.com Патрика Бирна 
с главным злодеем сериала Па-

триком Шеллом. В кинолен-
те его играет Александр 
Дьяченко. То есть сериал 
максимально жизненный, 
приближен к реальности 
на 98 %.

« с п е ц н а з  р о с с и и » : 
В чем были проблемы при соз-
дании фильма?

мария бутина:  У нас 
не было возможности работать 
в Соединенных Штатах и сни-
мать какие-то американские ло-
кации, а полностью воссоздать 
Америку в России невозможно. 
Поэтому мы что-то заказывали 
через различные маркетплей-
сы, а что-то и вовсе изготав-
ливали своими руками, в том 
числе значки ФБР. Многие 
зрители отмечают, что США 
в нашем воплощении получи-
лись слишком чистыми.

«спецназ россии»: В чем, 
на ваш взгляд, один из главных 
посылов фильма?

мария бутина: Моя исто-
рия, может быть, нестандартна, 
но типична. Поэтому я очень 
рада, что авторам фильма 
удалось «обезличить» напо-
минающий мою биографию 
сюжет картины, придать ей 
звучание «Это может случиться 
с каждым».

И другой важный посыл: 
я выжила, потому что за меня 
единой стеной встала вся стра-
на, моя Родина. У нас только 
так — «один за всех и все 
за одного».

ХОРОШО ЗНАТЬ ВРАГА
«спецназ россии»: Ма-

рия, сейчас многие говорят, 
что только через год-другой 
с начала СВО у них буквально 
открылись глаза на истинное 
лицо коллективного запада. 
Хотя у нас, конечно, никаких 
иллюзий не было изначально. 
знали, что это враг, убивший 
нашу единую страну — Совет-
ский Союз, используя «пятую 
колонну» в руководстве Ком-
партии.

Не будем, однако, обвинять 
людей, ведь им годами внуша-
ли, что Америка — наш друг, 
а на Донбассе нет никакой 
войны. Ну, да ладно. Вопрос 
в другом: вы увидели изнанку 
Америки на пару лет раньше 
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большинства наших сограждан. 
Какое оно на самом деле, на-
стоящее лицо Америки?

мария бутина: Отличный 
вопрос. Действительно, мы все 
долго жили в иллюзии обмана, 
что с западом, в частности 
с США, можно дружить. Аргу-
ментами были наша внешняя 
схожесть, подобие проблем, 
например, с той же многона-
циональностью на территории 
обоих государств. Говорили 
о сходстве во взглядах — ведь 
и у нас, и у них теперь в про-
шлом идеологические противо-
речия экономических систем 
капитализма и коммунизма. 
Но на деле это была дорога 
с односторонним движением — 
мы не похожи и «дружить» 
были готовы, увы, как всегда, 
только мы.

«спецназ россии»: Что вы 
имеете в виду?

мария бутина: Все мы 
помним про несдержанные 
обещания о нерасширении 
НАТО на Восток и другие исто-
рические примеры — вам они 
прекрасно известны. Но чтобы 
понять, что случилось, и почему 
мы раз за разом спотыкаемся 
с ними на одном и том же, при-
дется копнуть, если позволите, 
несколько глубже — в само раз-
личие философских доктрин 
образования государственно-
сти у нас и в Америке. Начнем 
с нас: для нас, ввиду хотя бы 
географических и климати-
ческих условий проживания, 
главный принцип — держаться 
вместе, чтобы не пропасть по-
одиночке.

Для нас существование 
общества, социума, коллекти-
ва, если изволите, жизненно 
необходимо; для нас семья — 
это необходимое условие вы-
живания индивида, поэтому 
«отщепенцы» у нас не в чести. 
Ценность земли в самом ши-
роком понимании этого слова, 
места, где покоятся наши пред-
ки, отдавшие жизни за наше 
будущее — это главная, аб-
солютная ценность, и каждый 
из нас знает, что когда Родина 
позовет, мы последуем их при-
меру. Так было, и так будет, это 
и есть суть нашего менталитета 
и кровь, и плоть нашей генети-
ческой сущности.

«спецназ россии»: Теперь 
про них — кто такие вообще 
«американцы»?

мария бутина: Нет та-
кой нации, это исторический 
факт. Если совсем утрирован-
но: американцы — это все, 

кто когда-то бежал из Старого 
Света, потому что там «не при-
жилось» — читай, бедняки-
авантюристы — или потому 
что там нарушил закон (тут 
религиозный или светский — 
не важно) — читай, преступ-
ники.

Существовать такая грему-
чая смесь (или в их термино-
логии — «бурлящий котел» — 
«boiling pot») может только 
в одном случае — если сверху 
утвердится полноценное поли-
цейское государство, где между 
враждующими индивидами 
с преступной ментальностью 
встанет «полисмен» с пушкой. 
Что, собственно, и произошло.

В качестве примера при-
веду одну историю (частную 
для меня, но общую для Аме-
рики). Однажды я была при-
глашена на День Благодаре-
ния в американскую семью. 
Не в Вашингтон, Нью-Йорк 
или Лос-Анджелес, а просто — 
в глубинку на Среднем западе, 
где в основном живут консер-
вативные «рэднеки». И вот 
мне с гордостью показывают 
семейный фотоальбом, где 
имеется и семейное древо — 
громадное и ветвистое, в том 
числе географически — у се-

мьи родственники разбросаны 
по всей Европе.

Интересуюсь: почему так? 
И получаю (с гордостью дан-
ный) ответ, что, мол, наш пре-
док просто бросил семью там, 
уехав за мечтой, никогда им 
не писал, про них не вспоминал, 
а мы, мол, спустя век их нашли, 
и так радуемся, что мы везде, 
и так замечательно…

Думаю про себя: сомнитель-
ный (на наш, русский взгляд) 

повод для гордости, правда? 
Но для американцев — это 
нормально. Степень своей 
«американскости» и элитар-
ности они измеряют «поколе-
ниями в США», то есть если 
твои родители-иммигранты 
в США, то ты — во втором по-
колении (не почетно). А если 
прабабушка, то уже, считай, — 
в третьем — достойно, уровень, 
почти элита… Правда, если 
денег мало, то все это не более 

чем, для самоудовлетворения 
и останется на уровне побасё-
нок для родственников и друзей 
на семейных праздниках.

«спецназ россии»: Все 
это хорошо сочетается с аме-
риканской «философией», 
которая в идеологическом, 
пропагандистском плане полу-
чила развитие в талантливых 
картинах Голливуда, являющих-
ся, однако, оружием массового 
поражения.

мария бутина: Сама аме-
риканская философия, как мы 
помним, сформировалась 
из концепции классического 
либерализма Томаса Гоббса 
и Джона Локка. Для пояснения 
моего тезиса показательнее 
именно первый — главная 
концепция Гоббса о происхож-
дении государства выглядит 
так: «была война всех против 
всех, и люди, чтобы выжить 
друг с другом, были вынуждены 
создать надинститут, назвав 
его «государство» и передав 
ему право на насилие и раз-
решение споров».

Проще сказать: человек 
человеку — волк, и если людей 
не сдерживает страх наказания, 
то они обязательно убьют друг 
друга. Так закон выше справед-
ливости А у нас как? Все наобо-
рот: выжить в холодном климате 
можно только, держась вместе; 
обработать и защитить свои 
земли от регулярных вражеских 
налетов — тоже только если 
стоять строем, плечом к плечу. 
Отсюда — социализм и комму-
низм, философия которых легко 
прижилась у нас в прошлом 
веке. Так, в нашем понимании, 
справедливость выше закона.

Как мы можем понять друг 
друга, если в своей осно-

ве — диаметрально противо-
положны? Не можем. У нас 
слово дал — слово сдержал, 
у них — если нет на бумаге, 
то и не было такого, ведь люди 
изначально порочны, и верить 
им нельзя.

А теперь вспоминаем пере-
говоры Горбачёва и Буша-
старшего о нерасширении 
НАТО на Восток. В нашей ло-
гике: «Сказал — 
сделал», в их — 

Моя история, может быть, нестандартна, но типична. 
Поэтому я очень рада, что авторам фильма удалось 
«обезличить» напоминающий мою биографию сюжет 
картины, придать ей звучание «Это может случиться 
с каждым».

в 2010 году мария бутина, которая с детства любила оружие и сама отлично стреляла, 
выступила основателем общественной организации «Право на оружие»

на премьеру сериала по книге марии бутиной пришёл миллионер Патрик бирн, сдавший её 
Фбр. Фото арсена Пепаняна. москва, май 2025 года

незабываемые минуты. мария с отцом валерием бутиным в международном аэропорту 
Шереметьево имени а. с. Пушкина в москве. 26 октября 2019 года
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да узнавший о бедствен-
ном  состоянии  храма, 

генерал-майор  Александр  Владими-
рович  Черкасов  добровольно  взял 
на себя решение организационных во-
просов.  Сложилась  инициативная 
группа,  которая  быстро  переросла 
в  обширное  суворовское  движение. 
Энтузиастов  активно  поддержали 
не только церковные, но и граждан-
ские организации, частные лица: ад-
министрация  Суздальского  района, 
руководители Суздальского отделения 
ВООПИиК и Владимиро-Суздальского 
музея-заповедника, местные казаки, 
краеведы, историки, а также студенты 
и  разновозрастные  добровольцы 
из самых разных областей России.

Первые  благотворительные  по-
жертвования   сделали  в   июне 
2011 года пять человек. К концу года 
жертвователей было уже больше ста. 
Через десять лет внесших свою лепту 
в  возрождение  Суворовского  храма 
было 1112.

Заброшенное на протяжении мно-
гих лет, не имевшее хозяина здание 
сначала нужно было расчистить, под-
готовив к ремонтным и строительным 
действиям. Проведение Суворовских 
трудовых десантов стало важнейшей 
частью работы организаторов.

Поскольку  изначально  Суворов-
ский храм возрождался как духовный 
центр,  все  этапы  по  освобождению 
церкви и прилегающей к ней террито-
рии обязательно предварялись молеб-
нами.

Особенно продуктивно расчистка 
и приготовление храма к ремонту про-
двинулись  в  2014  году.  В  процессе 

проведения четырех трудовых десан-
тов  удалось  откопать,  очистить,  вы-
сушить фундамент и подготовить его 
к восстановлению.

Первая литургия состоялась в Ки-
стыше 15 августа 2015 года. Ее служил 
глава  Владимиро-Суздальской  епар-
хии  митрополит  Евлогий.  С  тех  пор 
литургии в Суворовском храме прово-
дятся ежегодно, их количество с каж-
дым годом увеличивается.

С 2015 года в ход восстановитель-
ных работ активно включаются гене-
рал-майор Максимчик Олег Констан-
тинович  и  автор  этих  строк.  К  тому 
времени я уже активно помогал швей-
царскому историку и энтузиасту Валь-
теру Гелеру, основателю и бессменно-
му  руководителю  музея  Суворова 
в Швейцарии.

В 2016 году была создана Влади-
мирская областная общественная ор-
ганизация  «Архитектурно-историче-
ский  комплекс  генералиссимуса  Су-
ворова». Она поставила своей целью 
«Сохранение для будущих поколений 
России  памяти  о  Суворове  и  влади-
мирском периоде его жизни, возрож-
дение села Кистыш, создание на его 
территории  архитектурно-историче-
ского  комплекса  для  исторического 
просвещения и развития туризма, ду-
ховно-нравственного, военно-патрио-
тического воспитания детей и моло-
дежи».

Тогда же возникла идея создания 
музея.  На  месте  бывшего  здания 
аграрного банка, а впоследствии шко-
лы, которое было практически разру-
шено, было заново выстроено здание. 
Оно полностью повторило архитекту-

ру  прежнего,  сохранив,  тем  самым, 
аутентичный облик села.

Создание музея было поддержано 
Президентским  фондом  культурных 
инициатив, выделившим в 2023 году 
для этой цели грантовые средства.

Экспозиция музея позволяет под-
робно  познакомиться  с  биографией 
Александра Суворова, узнать о влади-
мирском периоде его жизни. На маке-
те посетители могут увидеть, как вы-
глядело село Кистыш в XVIII веке, уви-
деть карту со всеми владениями рода 
Суворовых.

Здесь же, в мемориальном зале, 
представлена  уникальная  работа — 
бюст Александра Суворова, выполнен-
ный на основе реконструкции его об-
лика в лаборатории Института антро-
пологии и этнологии Российской Ака-
демии наук.

Автор  бюста  —  выдающийся 
скульптор  В. А.  Суровцев,  которому 
довелось  создать облик полководца 
и в бронзе, и в кино — он сыграл роль 
Суворова в фильме режиссера Свет-
ланы  Дружининой  «Гардемарины 
1787. Война».

В экспозиции представлены уни-
кальные экспонаты — остатки оружия 
и  снаряжения,  найденные на местах 
боев русской армии в Альпах и пере-
данные в наш музей создателем музея 
А. В. Суворова в Швейцарии Вальтером 
Гелером.  Посетители  могут  увидеть 
их на фоне уникальных графических 
работ  художника  Ольги  Калашнико-
вой, которая более двадцати лет сво-
ей жизни посвятила созданию образов 
солдат русской армии во время Швей-
царского похода.

ЧТО ДАЛЬШЕ?
Работа по созданию Архитектур-

но-исторического комплекса генера-
лиссимуса А. В. Суворова в селе Ки-
стыш поставлена на системную осно-
ву.  Подробно  с  его  работой  можно 
ознакомится  на  сайте  ht tps : / /
suvorovkistysh.ru / и в группе «Суворов 
с нами!» в социальной сети ВКонтакте.

На сайте представлена стратегия 
организации до 2027 года. Перечислю 
ее основные направления.

Во-первых,  завершить  создание 
экспозиции музея, мультимедийного 
центра и всех основных объектов ар-
хитектурно-исторического комплекса 
на территории села Кистыш и добить-
ся их устойчивого функционирования, 
финансового  самообеспечения 
для  полноценной  реализации  про-
грамм  исторического  просвещения, 
духовно-нравственного,  военно-па-
триотического воспитания детей и мо-
лодежи, развития туризма.

Во-вторых,  продолжить  работы 
по возрождению храма Василия Вели-
кого,  восстановить  иконостас,  вну-
треннее  убранство  приделов,  коло-
кольню.

В-третьих,  продолжить  работы 
по  благоустройству  села.  Восстано-
вить дороги, ведущие в село, обустро-
ить  парковку  для  туристического 
транспорта.  Создать  суворовский 
сквер,  обустроить  территорию  села 
между музеем и храмом, восстановить 
суворовский  пруд,  обустроить  при-
брежную зону.

В-четвертых, включить музей в ту-
ристические  маршруты.  Выстроить 
павильон, оборудованный для приема 
выставок из партнерских музеев. Об-
устроить  и  оборудовать  площадку 
для проведения суворовских фести-

валей, праздничных культурно-массо-
вых мероприятий.

В настоящее время здание храма 
восстановлено, проведено отопление, 
регулярно проводятся службы. Этим 
направлением  продолжает  вот  уже 
пятнадцать  лет  руководить  генерал-
майор  Черкасов.  По  его  инициативе 
начаты  работы  по  восстановлению 
иконостаса, объявлен народный сбор 
средств на эти цели.

Фонд президентских грантов под-
держал проведение серии исследова-
ний.  Проводятся  археологические 
изыскания, включая геомагнитные ис-
следования и раскопки, которые при-
званы найти точное место расположе-
ния  усадьбы  Суворовых,  после  чего 
на этом месте будет установлен памят-
ный знак.

Подготовлен  полный  пакет  про-
ектной документации по восстановле-
нию колокольни храма Василия Вели-
кого, и также планируется проведение 
народного сбора средств на ее строи-
тельство.  Проводятся  исторические 
исследования, и в мае этого года со-
стоялась первая научная конференция 
и издание первого Суворовского му-
зейного сборника.

Село и музей уже стали знаковым 
местом  для  туристов,  посещающих 
Суздаль. Они имеют уникальную воз-
можность проехать кольцевым марш-
рутом и полюбоваться теми самыми 
пейзажами, которые так любил и сам 
Александр  Васильевич.  Все  так  же, 
как и во времена Суворова, расстила-
ются  бескрайние  как  море  поля, 
то  тут,  то  там  виднеются  маковки 
церквей и парят в небе соколы — сим-
волы суздальского ополья. ■

«Без бумажки, ты — 
букашка». И для них 

это нормальная ситуация, ведь 
подписи никто не ставил: закон 
выше справедливости.

«спецназ россии»: То есть 
это — вечная проблема, и шан-
сов договориться и мирно со-
существовать у нас нет?

мария бутина: Это, на са-
мом деле, два разных вопро-
са — договориться можем, 
но только с позиции силы 
(помните — полисмен должен 
быть обязательно), и только 
скрепив каждую договорен-
ность подписью. А вот мирно 
сосуществовать — не уверена. 
Ведь, напомню, в их логике 
война заложена в самой чело-
веческой сути; она — двига-
тель прогресса, по их мнению, 
а не кооперация, как в нашей. 
Они всегда будут лезть к нам, 
как задиристый мальчишка, 
а мы — всегда должны сдер-

живать эту спесь, но для этого 
надо быть не только сильным, 
но и сильнее задиры.

«спецназ россии»: После 
всего пережитого вы, наверное, 
их ненавидите?

мария бутина: Нисколько. 
Победить противника можно 
только с холодной головой; 
больше того, его надо изучить 
изнутри и понять, а вот горячее 
сердце лучше оставить для сво-
их, те же все равно не поймут. 
Они — не про то, они — другие.

«БЫТЬ ПОЛЕЗНОЙ СВОЕЙ СТРАНЕ»
Ныне Бутина является 

депутатом Государственной 
Думы РФ, работает в Комите-
те по международным делам. 
До этого была членом Обще-
ственной палаты Российской 
Федерации.

В 2023-2024 годах она выпу-
скала авторскую программу «Ку-
клы наследника Тутти» на Пер-

вом канале. Осенью 2024-го 
начала вести шоу «Семья — Рос-
сия» на телеканале RT.

Бутина выступила режиссе-
ром документального фильма 
«Свое женское дело» о пред-
принимательницах, которые 
помогают нашей армии в ходе 
СВО. Лента была показана 
на организованном каналом 
Russia Today кинофестивале 
«RT.Док: Время героев».

В одном из интервью Мария 
сказала: «Никогда не думала, 
что мне придется передачу 
на канале вести, быть депу-
татом Государственной Думы. 
Сказать, что я эти задачи виде-
ла на своем пути — наверное, 
нет. я видела цель: «я хочу 
быть полезной, хочу помогать 
людям, помогать своей Роди-
не». Таким образом получилось, 
что из Алтайского края забро-
сило меня аж в Москву, через 
Америку. Судьба, как говорит-
ся: «Жизнь прожить — не поле 
перейти». Ну, и привела к тому, 
о чем я всегда мечтала — быть 
полезной своей стране».

Как написал Твардовский: 
«Тут ни убавить, ни приба-
вить, — ты помнишь все, 
Отчизна-мать». ■

Мария Бутина: «Когда смотрю 
эти  кадры,  вспоминаю,  как  мне 
было тяжело. Я думала в тот мо-
мент о родных. Когда меня посади-
ли, я больше всего боялась, что ни-
когда их не увижу. Мне могли дать 
пятнадцать  лет,  а  бабушке  было 
уже 86. Но никогда не теряйте на-
дежду. До тех пор пока мы с вами 
живы, стоит использовать каждый 
момент,  чтобы  что-то  изменить 
к лучшему. Это урок, который я ус-
воила. Это какое-то чудо.

В  какой-то  момент  я  была 
в шаге от того, чтобы потерять на-
дежду, но меня страна не броси-
ла… Не сразу ко мне смог попасть 
православный  священник.  Дело 
в том, что православие для амери-
канской  тюремной  системы  — 
культ,  а  не  религия.  И  ему  при-
шлось оформляться волонтером. 
Но когда состоялась наша встреча, 
во время разговора я вдруг поняла, 
откуда взять силы. Они внутри каж-
дого из нас. Передаются на гене-
тическом  уровне.  Подвиги  наших 
предков не растворились.

И в какой-то момент мне стало 
все равно. Это вызвало шок у над-
зирателей. И я поняла, что вернусь 
домой еще сильнее. Это в каждом 
из  нас.  Просто  дайте  этому  про-
снуться — и все будет хорошо. Мы 
не  можем  изменить  событий. 
Но мы можем изменить то, как мы 
на  них  реагируем.  Я  научилась 
не накручивать себя. Не надо при-
тягивать плохих событий».

СУВОРОВ В СЕРДЦЕ РОССИИ

книга сразу же стала бестселлером. в ней — полтора года тюрьмы, четыре месяца одиночных 
камер и пыток, более 50 часов допросов в бетонном бункере

актриса мария лопатина, режиссёр игорь копылов и мария 
бутина на съёмочной площадке. Фотограф алёна каражас
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ОБИТЕЛЬ СТАРЦА ЗОСИМЫ
Весной 2025 года ве‑
тераны Группы «А» 
посетили Никольский 
монастырь под Угле‑
даром, находящийся 
в зоне СВО. Делегацию 
возглавил Герой Со‑
ветского Союза гене‑
рал Геннадий Зайцев. 
Предлагаем читателям 
журнала «Разведчикъ» 
три очерка, написанные 
участниками этой по‑
ездки.

РАЗОРЁННЫЙ, НО НЕ СЛОМЛЕННЫЙ
свято-Успенский николо-

васильевский монастырь — 
это место, которое стало 
для меня символом духов-
ности и истории. с тех пор, 
как я начал работать фото-
корреспондентом и впервые 
посетил его в 2007 году, он 
занял особое место в моем 
сердце.

В 2009 году мне посчастли-
вилось запечатлеть момент ос-
вящения монастыря Святейшим 
Патриархом Кириллом, и эти 
фотографии стали для меня 
не просто снимками, а частич-
кой священной истории.

Пасха 2013 года оставила 
в моей памяти яркие воспоми-
нания: я вновь посетил обитель, 

и на этот раз мне было доверено 
фотографировать для Донец-
кой епархии по благословению 
владыки Иллариона. я жил 
там несколько дней, погружаясь 
в атмосферу паломничества 
и молитвы, и это время стало 
для меня настоящим духовным 
очищением.

Весной 2025 года Междуна-
родная Ассоциация ветеранов 
подразделения антитеррора 
«Альфа» посетила монастырь, 
команду возглавил Герой Со-
ветского Союза Геннадий Ни-
колаевич зайцев, — и я снова 
оказался в этом святом месте. 
В канун праздника Входа Госпо-
деня в Иерусалим.

Вместе с легендой отече-
ственных спецслужб были 

и.о. Президента Междуна-
родной Ассоциации ветеранов 
подразделения антитеррора 
«Альфа» Владимир Березовец, 
вице-президенты Александр 
Михайлов и Александр Ре-
пин, главный редактор газеты 
«Спецназ России» Павел Ев-
докимов, депутат Херсонской 
Думы, руководитель Благотво-
рительного фонда «Команда 
А» Иван Шумаков, соратники, 
волонтеры из Донецка, Луган-
ска и Ростова-на-Дону.

Донбасс тут представляли 
руководители филиалов Между-
народной Ассоциации «Альфа» 
в ДНР и ЛНР — полковник Ста-
нислав Матюхин и полковник 
Юрий Безденежный.

По разрушенной обители 
нас водила, рассказывая о пе-
режитом, матушка Варвара, 
в прошлом — медицинский 
работник, пришедшая в оби-
тель во второй половине 1990-х 
годов. Не раз она оказывалась 
под обстрелами ВСУ и не еди-
ножды чудом осталась жива.

Увидев разрушенные здания 
святой обители, я испытал глубо-
кий шок. Эти разрушения говори-
ли о времени, о невосполнимых 
утратах и испытаниях, которые 
пережила эта святая земля. Каж-
дая фотография, которую я сде-
лал за годы посещений, стала 
не только свидетельством исто-
рии монастыря, но и отражением 
его душевной силы и стойкости.

Свято-Успенский Николо-
Васильевский монастырь — это 
не просто архитектурный ан-
самбль; это живое свидетель-
ство Веры, Надежды и Любви, 
которое продолжает вдохнов-
лять всех, кто приходит сюда.

…Прощаясь с гостями, ма-
тушка Варвара, держа сверну-
тую в трубочку газету «Спец-
наз России», едва сдерживая 
слезы, обнялась с Геннадием 
Николаевичем зайцевым.

— я вас никогда не забу-
ду, — сказал легендарный ко-
мандир Группы «А». И добавил, 
растроганный: — Не забуду 
до конца жизни.

Позже, в Донецке и по до-
роге в Москву, генерал зайцев 
неоднократно возвращался 
к тому, что он увидел и услышал 
в Никольском и Угледаре. Впро-
чем, было бы странно, если бы 
боевой генерал ограничился 
только встречами и меропри-
ятиями в Донецке. Для него 
посещения мест жестоких боев 
с нацистами было делом прин-
ципа.

Александр ЗАГИБАЛОВ

МАТУШКА ВАРВАРА
нет, пожалуй, такого че-

ловека в донбассе, кото-
рый бы не слышал о Зосиме 
донецком. Читала о нем и я, 
и хотела побывать в обители, 
основанной им.

Апрель 2025-го. Делегация 
Международной Ассоциации 
ветеранов подразделения ан-
титеррора «Альфа» во главе 
с Героем Советского Союза ге-
нералом зайцевым Геннадием 
Николаевичем приехала в ДНР. 
И одним из пунктов поездки 
стал Свято-Успенский Николо-
Васильевский монастырь.

Нас встречала матушка Варва-
ра, вела по обители, рассказывая, 
как насельницы прятались от об-
стрелов, как выживали во время 
боев за Никольское 
и Угледар.

«отходя в жизнь вечную, последнее слово глаголю 
вам, братья, сёстры и все молящиеся в обители нашей: 

держитесь русской Православной церкви — в ней 
спасение». схиархимандрит Зосима (сокур)

Успенский собор, построенный по завещанию отца Зосимы «в меру и подобие» Успенского 
собора московского кремля. его главный престол в 2009 году освятил святейший Патриарх 

московский и всея руси кирилл
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руССкий мир

Некогда кра-
сивый монастырь, 

одна из святынь Донбасса, сей-
час стоит, израненный оскол-
ками снарядов. На территории 
нет ни одного целого здания 
храма. зияющие проломами 
стены, сброшенные взрывной 
волной купола, обгоревшие 
перекрытия, воронки на дорож-
ках и аллеях.

По обеим сторонам от глав-
ного храма, тоже поврежденно-
го, стоят две усыпальницы. Сле-
ва похоронен схиархимандрит 
Алипий, настоятель монастыря 

с 2004-го по 2013 год. Стены 
его часовни разбиты — так же, 
как и могильная плита. А вот 
усыпальница батюшки зосимы 
уцелела. Лишь стены чуть тро-
нуты осколками.

Продолжая рассказ, ма-
тушка ведет нас в подземный 
храм, он на нижнем ярусе, 
под главным. В нем тепло, 
спокойно и очень уютно. В полу-
мраке мерцают лишь огоньки 
свечей, освещая лики святых. 
Чтобы разглядеть стоящего 
в метре от тебя человека, нуж-
но напрячь зрение. Бесшумно 
двигаются силуэты монахинь, 
занимающихся своими делами, 
несущих послушание.

А за всем происходящим 
смиренно и ласково наблюдает 
Богородица, чья чудотворная 
икона, именуемая «Скоропос-
лушница», бережно хранится 
здесь.

Как же не хочется уходить 
из этого небольшого храма… 
И вовсе не потому, что здесь 
так тепло, а на улице морозно, 

а я в легкой куртке. Нет. здесь 
просто хорошо… Необъяснимое 
чувство.

Большая часть группы гру-
зится в машины и едет в Угле-
дар. Несколько человек остают-
ся в монастыре. Снова спуска-
юсь в храм. Там уже началась 
вечерняя служба. Разливается 
под сводами пение монахинь, 
нараспев читается Священное 
Писание.

захожу и скромно станов-
люсь у двери. Одета я совсем 
не для посещения богослуже-
ния — облегающие джинсы, 

кроссовки, с непо-
крытой головой. 
Спрашиваю у ма-
тушки Варвары, 
нет ли платка. Го-
ворит, нет, но про-
сит не беспокоиться 
и оставаться в хра-
ме. А мне все же 
неловко.

Каж дый раз , 
видя, что ко мне 
приближается мо-
нахиня ,  думаю, 
что  сейчас мне 
сделают замеча-
ние за неподоба-
ющий вид, и мыс-
л е н н о  в ж и м а ю 
голову в плечи. 
А может и не мыс-
ленно. Но от мату-
шек не слышится 
ни единого упрёка, 
только ласково смо-
трят и идут дальше. 
Поэтому я успока-

иваюсь и сосредотачиваюсь 
на своих ощущениях, осматри-
ваюсь.

замечаю не совсем привыч-
ную для храма мебель. здесь 
и кровати, и тумбочки. явно 
«мирские». И уже понимаю, 
что монахини здесь и живут, 
и молятся. Это единственное 
уцелевшее помещение.

здесь пахнет едой. Простой, 
сытной, но постной. Скорее 
всего, какая-то каша с зажар-
кой из овощей. И этот полу-
мрак, тусклый свет, аромат, 
разносящийся по помещению, 
возвращают меня в наш, уже 
такой далекий, но памятный 
2014-й год. Тогда после серии 
прилетов нашей семье довелось 
два с половиной месяца жить 
в небольшой котельной под до-
мом. Благо, ее монолитные 
стены выдерживали многое, 
спасибо предыдущему хозяину, 
на совесть строившему себе 
семейное гнездо.

И, несмотря на обстрелы, 
там тоже было тепло и уютно, 

когда при свете свечей все со-
бирались вместе, разговарива-
ли, даже находили силы шутить. 
И казалось, что нет на свете 
места безопаснее и лучше. 

Мои размышления прерывает 
матушка Варвара. Она, будто 
прочитав мои мысли, тихонько 
говорит: «здесь можно пере-
жить всё».

Служба еще идет, но вы-
хожу на улицу. здесь холодно. 
Матушка заботливо разливает 
чай из большого термоса, уго-
щает нас пряниками. Делегация 
еще не вернулась, можно и по-
греться в храме, не мерзнуть, 
но очень уж хочется поговорить 
с сестрой Варварой.

Присаживаюсь в кресло, 
беру кружку, над которой клу-
бится пар. Становится инте-
ресно, как эта миловидная 
женщина пришла к решению 
о принятии пострига. Оказы-
вается, по настоянию старца 
зосимы будущая монахиня 
в юности окончила медицин-
ское училище. затем батюшка 
указал новый путь — постриг, 
монашество.

Молодая девушка не ослу-
шалась духовного отца. А спу-
стя годы, в 2022-м, в обитель 
бежали мирные жители, спаса-
ясь от обстрелов. И вот тут при-
годились матушкины знания, 
ведь некоторым людям требо-
валась и медицинская помощь. 

Неисповедимы пути Господни…
Несмотря на большие раз-

рушения и крайне печальный 
вид обители, в ней чувству-
ется невероятная благодать. 

И даже мысли не возникает, 
что монастырь не будет вос-
становлен. Он обязательно 
снова станет одним из самых 
красивых мест Донецкого края, 
куда, как и раньше, будут ехать 
за молитвой, покоем и утешени-
ем тысячи людей.

На прощание матушка Вар-
вара тепло обняла каждого, 
перекрестив. Как же не хоте-
лось уезжать из этого святого 
места!.. Но появилась новая 
мечта — побывать здесь сно-
ва. И, думаю, она обязательно 
осуществится.

Александра ЮХИМЕЦ

НИКИТА НЕ МОГ ИНАЧЕ
никольский монастырь. 

одна из главных святынь 
донбасса наравне со свя-
тогорской лаврой. два года 
всУ смотрели на него с высот 
Угледара. смотрели и били 
тяжелой артой, убивая мона-
хов и монастырских кошек, 
которых приносили сюда 
местные, покидая село.

Первый раз я услышала 
о монастыре от Никиты Цицаги 
в апреле 2022-го: мы мчали 
в Мариуполь, а он хотел заехать 

в святую обитель. В ее стенах 
укрывались жители Николь-
ского и соседних сёл, а вокруг 
гремели бои.

В  мае  с тало  немного 
по-другому: ВСУ хоть и достава-
ли артиллерией до села, но уже 
били уже вслепую. На День По-
беды волонтер Сергей Моска-
ленко вывез отсюда 97-летнюю 
бабушку, ветерана Великой 
Отечественной войны — на гра-
нице ее встречали правнуки 
из далекой якутии.

Одна беда: преданная ов-
чарка осталась в Никольском, 
из-за контузии она стала агрес-
сивной, посадить ее в машину 
под обстрелом не получилось.

Но ради праздника Серё-
жа поехал еще раз в село, 
специально за четвероногим 
другом. Собака без бабушки за-
тосковала и приняла волонтера 
как родного.

У Сергея на карте Николь-
ское было обозначено зеленым 
цветом. Он вспоминал с улыб-
кой его упрямых, но отчаянных 
жителей: многие возвраща-
лись к оставленным домашним 
зверям, помогали друг другу 
выживать, засаживать огород 
и волонтеров грамотно ориен-
тировали по степени опасности.

Правда, сейчас Сергей 

старец Зосима предрекал и военные действия, и то, что монастырь будет практически 
полностью разрушен бандеровцами. с 2022-го года обитель действительно находилась 

на линии огня

«на прощание матушка варвара тепло обняла каждого, перекрестив. как же не хотелось 
уезжать из этого святого места!.. но появилась новая мечта — побывать здесь снова»

ветераны Группы «а» владимир березовец, александр 
михайлов и александр репин в никольском. весна 2025 года
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не улыбается, вспоминая о Ни-
кольском. Слишком много чего 
еще случилось. Как-то у него 
сломалась машина,  и  он 
перенес эвакуацию семьи 
из села на следующий день. 
Но что-то его мучало и в ночь 
Сергей решил рискнуть и по-
ехать: на полдороге остановил 
звонок — они попробовали вы-
ехать сами и все погибли.

…Последний раз я была 
в  Никольском в  апреле 
2023 года с Никитой Цицаги. 
Мы сопровождали Сергея 
на эвакуации бабушки, у ко-
торой в Волновахе погибли 
дочка и внучка, поэтому она 
ехала оформить опекунство 
над оставшимся в живых вну-
ком. Мама с сестренкой были 
убиты ударом «хаймерса» 
по торговому центру на глазах 
ребенка. Он теперь рисует 
все красным цветом, даже 
траву. Бабушка плачет: ведь 

в Волноваху ее дочь и дети 
эвакуировались от обстрелов 
в Никольском.

На видео выезда из села 
слышно, как я зову Никиту 
во время начавшегося обстре-
ла. Тороплю, чтобы он скорее 
прыгал в «буханку». Господи, 
как страшно это пересматри-
вать. Ведь почти там же.

Спустя год Никита поехал 
сюда сам. Ему оставалось все-
го двести метров. ВСУ взяли 

монастырь в дро-
н о в у ю  б л о к а д у , 
разбирая на подъ-
езде все машины 
и даже тех, кто шел 
пешим, — он это 
знал, но не мог ина-
че. В конце концов, 
военкоры и должны 
быть там, где беда.

В  м о н а с т ы р е 
о Никите знают. 
Матушка Варвара 
сказала, что случай-
ных смертей здесь 
не бывает. И погиб-
нуть у стен обите-
ли — быть отмечен-
ным Богом.

Н е  з н а ю … 
Нам-то его не хва-
тает.

Сейчас  здесь 
тихо. Очень тихо: 
по двору монасты-
ря можно спокойно 
пройтись, посмо-
треть на небо, от-
куда уже не приле-
тит смерть, и только 
скрипучие звуки рас-
кореженных обстре-
лом дверей пустых 
домов наводят ужас.

Монахи немного 
растеряны приездом 
больших гостей — 
обитель посетил 
Герой Советского 
Союза, командир 
Группы «Альфа» 

КГБ СССР Геннадий зайцев 
с группой соратников и во-
лонтеров из Международной 
Ассоциации «Альфа» и газеты 
«Спецназ России».

Удивительно было смотреть, 
как рядышком идут и беседуют 
матушка, пережившая здесь 
самые страшные годы, и герой 
спецназа, легенда антитеррора, 
у которого за плечами подвиги 
по освобождению заложников. 
Но им нашлось, о чем поговорить.

Монастырь будет жить. 
Истории ждут его совсем теперь 
другие. Но для многих из нас 
время здесь остановилось 
на этих страшных событиях.

А Никите надо поставить 
памятный камень. Пока я взя-
ла земли отсюда на могилу. 
Разве могли мы с тобой тогда 
подумать…

Екатерина ЛЫМАРЕНКО

«НОЕВ КОВЧЕГ» ДОНБАССА
«смертию смерть поправ». 

Это строки из главного пес-
нопения Пасхальной службы, 
которые повторяются на всей 
протяжённости богослуже-
ния. как поясняет препо-
добный ефрем сирин, это 
радостный возглас, утверж-
дение истины воскресения 
Христова — победы жизни 
над смертью.

Особенно торжественно 
это песнопение звучало в Пас-
хальную ночь с 19 на 20 апреля 
2025-го года вблизи линии бо-
евого соприкосновения в зоне 
проведения СВО. Впервые 
за долгие годы военного про-
тивостояния монахи недавно 
освобожденного Свято-Успен-
ского Николо-Васильевского 
монастыря, известного во всем 
мире, как Обитель прозорли-
вого донбасского старца зоси-
мы (Сокура), смогли молиться 
у себя дома спокойно и умиро-
творённо.

Обитель была основана 
в 1998 году и стала настоящим 
украшением православного 
Донбасса. Для того чтобы по-
бывать на литургии и получить 
благословение от настоятеля, 
дорогого батюшки зосимы, 
сюда со всех уголков земли сте-
калось целое море верующих 
людей. Всех, кто любил Русь, 
свято чтил ее традиции и устои.

Сам отец зосима всегда 
призывал своих духовных чад 
«строго держаться Русской 
Православной Церкви и Патри-
арха Московского», а в случае 
«отхода Украины от Москвы» — 
прервать связь с митрополитом 
Киевским. Все, о чем говорил 
старец наших дней, сбылось 
после его кончины.

Предрекал он и военные дей-
ствия, и то, что монастырь будет 
практически полностью разру-
шен бандеровцами. С 2022-го 
года обитель действительно 
находилась на линии огня.

Возможно, за верность 
Русскому Миру, украинству-
ющие националисты в упор 
расстреливали хозяйственные 
постройки и места для мо-
литвы, убивали насельников 
Обители и мирных жителей 
села Никольское, пытавшихся 

найти убежище за монастыр-
скими стенами.

Осенью 2024-го года до-
блестная армия России освобо-
дила Угледар, откуда регулярно 
велись обстрелы монастыря, 
и принесла мир этой многостра-
дальной земле. Более двух лет 
понадобилось для того, чтобы 
отодвинуть линию фронта, 
но монахи ни разу не усомни-
лись в правильности своего 
выбора — остаться верными 
Русской Православной Церкви, 
как завещал им духовный отец 
старец зосима.

Службы в монастыре не пре-
кращались ни на день. Даже 
когда в поисках защиты от не-
прекращающейся агрессии 
ВСУ нижний предел Успенско-
го Собора заполнили мирные 
жители и храм превратился 
в пристанище для беженцев. 
Все это время здесь, в самом 
относительно безопасном ме-
сте, теплилась жизнь, звучала 
молитва, учились дети.

Монастырь стал истинным 
«Ноевым ковчегом», ковчегом 
надежды и спасения. Сюда, 
рискуя жизнью, словно анге-
лы-хранители пробирались 
волонтеры и привозили все 
самое необходимое для людей, 
поддерживали, укрепляли веру 
в завтрашний день.

К сожалению, без потерь 
не обошлось. В скорбном списке 
погибших есть и монахи, и во-
лонтеры, и мирные жители села. 
Война не щадит никого.

Первая Пасхальная служба 
после освобождения — это 
действительно чудо. На терри-
тории монастыря не осталось 
ни одного уцелевшего строения, 
единственным местом для жиз-
ни и молитвы до сих пор оста-
ется все тот же 
нижний предел 

матушка варвара рассказывает Герою советского союза 
генералу Геннадию Зайцеву о судьбе монастыря во время 

ожесточённых боевых действий
скульптура святого иоанна кронштадского на фоне 

разрушенного монастырского здания

расстрелянная фреска воина-мученика димитрия 
солунского в Успенском соборе монастыря

Последняя мирная Пасха в монастыре. на следующий год 
прежней Украины уже не будет. весна 2013 года

Уцелевшая скульптура молящего 
на камне святого серафима 

саровского

в некоторых местах в никольском и его окрестностях 
ходить до сих пор небезопасно
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Успенского Собо-
ра. В Пасхальную 

ночь все здесь преобразилось. 
зажженные свечи отражались 
на стеклах спасенных монахами 
икон и озаряли лица молящихся.

Благодатную тишину на-
полняли звуки торжественных 
песнопений, а в воздухе разли-
вался аромат церковного лада-
на. Повсюду царила атмосфера 
любви и радости о воскресшем 
Господе.

По окончании полунощни-
цы, в лунном сиянии, монаше-
ская братия и присутствую-
щие торжественно совершили 
Пасхальный Крестный ход. 
«Христос Воскресе» — провоз-
глашал священник. «Воистину 
Воскресе» — хором отвечали 
ему собравшиеся и ликующее 
многоголосье разносилось эхом 
по окрестности.

Высокопреосвященнейший 
Амвросий, архиепископ Вол-
новахский, наместник обители, 
возглавил торжественную Пас-
хальную утреню и Божествен-
ную литургию.

В сослужении с ним пред-
стояла братия монастыря. Хор 
монашествующих под руковод-
ством игумении Анны (Моро-
зовой), наполнил своды храма 
ангельским пением, возвещая 
миру радость Воскресения.

Среди присутствующих 
на этом историческом богослу-
жении были не только насельни-
ки Монастыря и мирные жители, 
но также и дорогие сердцу гости 
с «большой земли».

Одной из таких гостей была 
Ольга Петерсен. Ее справедли-
во называют «самой русской 
немкой» наших дней. Она ро-
дилась в сибирском городе 
Омск, а в 1990-е годы родители, 
этнические немцы, увезли ее 
в Германию.

В новой для себя стране 
Ольга прошла путь от квали-
фицированного медицинского 
работника до правозащитника, 
а позже стала депутатом Гам-
бургского Ландтага от партии 
«Альтернатива для Германии». 
В то время она даже не подо-
зревала, что за стремление 
служить своему народу верой 
и правдой, говорить обо всем 
открыто и честно, ей придется 
пережить настоящую травлю 
со стороны немецких властей.

После того как Ольга на-
звала выборы президента Рос-
сии в 2024 году свободными 
и прозрачными, на еобруши-
лась волна критики и угроз. 
Православная христианка, мать 
четырех детей, Ольга Петерсен 
была вынуждена вместе с деть-
ми покинуть Германию и начать 

новую жизнь в Российской Фе-
дерации.

Сразу после своего возвра-
щения в Россию, Ольга решила 
посетить пострадавший от укра-
инской агрессии Донбасс. По-
пасть в зону проведения СВО 
было не просто, но для челове-
ка, желающего узнать правду 
и рассказать о ней миру, нет 
ничего невозможного.

Ольге удалось побывать 
не только в Донецке, но и на ос-
вобожденных территориях — 
в Марьинке, Александровке, 
Авдеевке, Курахово, Карловке, 
Селидово, Угледаре. Самым 
знаковым для себя лично она 
считает именно визит в Николь-
ский монастырь.

«Для меня было очень важно 
находиться здесь именно в это 
время и приобщиться к радости 
таких же, как я сама людей, 
встречавших Светлое Христово 
Воскресение не просто в лоне 
Русской Православной Церкви, 

а впервые — в составе Рос-
сийской Федерации. Это неве-
роятный исторический момент, 
долгожданный для всех», — 
подчеркивает Ольга.

С теплом она вспоминает 
и то, как после службы в со-
ставе гуманитарной миссии 
фонда «Добрый Ангел», руко-
водителем которого является 
известный волонтер Екатерина 
Мезинова, отвозила пасхаль-
ные куличи жителям Угледара. 
Делиться пасхальной радостью 
с обездоленными людьми, 
обожжёнными войной, настоя-
щее счастье. Такая поддержка 
очень важна и нужна каждому 
человеку.

Стоит отметить, что в Ни-
кольском монастыре Ольга по-
бывала не впервые. Это уже ее 
третья поездка.

Однажды Ольге повезло 
повстречать здесь фронтовую 
мироточивую икону Богородицы 
«Умягчение злых Сердец — До-
нецкая», которую сопровождал 
военный священник отец Вла-
димир. Она являет собой список 
с другой иконы, именуемой 
«Бачуринской».

В Донецк образ привезли 
ветеран «Альфы» полковник 
Сергей Поляков и иеромонах 

Макарий в августе 2014 года. 
Доставили по благослове-
нию ныне почившего схиар-
химандрита Илия (Ноздри-
на), духовника Патриарха 
Кирилла.

Икона стала настоящей 
фронтовой иконой. Эту святыню 
очень любят жители Донбасса, 
особенно — его защитники. 
«Где Она — там всегда Побе-
да!» — говорят военные.

Много лет назад, в мае 
2002-го года донбасский ста-
рец зосима уже молился о гря-
дущей победе русского оружия 
над силами зла. Он был убеж-
ден: полем битвы в этой свя-
щенной войне будут не только 
территории, но и людские души.

«Вот об этом и молимся мы 
и будем молиться — чтобы Ве-
ликая Русь возродилась, чтобы 
дети не были разделенными 
врагами в будущем друг другу, 
чтобы мы все были Единой Свя-
той Русью! А бандеровская иде-
ология, как фашизм, да исчезли 
с лица Украины! Чтоб и близко 
не было этого национализма 
черного, чтобы ненависти этой 
не было».

«Мы победим!  С нами 
Бог!» — звучало в предсмерт-
ном пророчестве донбасского 
старца.

И сегодня, в сердцах всех, 
кому дорога обитель схиархи-
мандрита зосимы (Сокура), 
живет неугасимая надежда: 
как Христос воскрес из мерт-
вых, так и монастырь в Николь-
ском восстанет из руин, вос-
прянет к новой жизни и засияет 
немеркнущим светом духовной 
красоты для всего народа.

ВПЕРВЫЕ ЗА ТРИ ГОДА!
Свято-Николаевский храм в 

селе Никольское, находившийся 
в течение трех лет в зоне бое-
вых действий. 22 мая 2025 года 
впервые за это время в храме 
была совершена Божественная 
Литургия.

Богослужение возглавил 
наместник Свято-Успенского Ва-
сильевского монастыря, Высоко-
преосвященнейший Амвросий, 
архиепископ Волновахский, в 
сослужении братии и пригла-
шённых гостей обители.

Во время службы пел се-
стринский хор под руководством 
игумении Анны (Морозовой).

Благодарим Бога и угодника 
Его Святителя Николая за такую 
радость!

«Главное, никогда не уны-
вайте, в отчаяние не впадайте 
– диаволу это только и нужно. 
Как ни трудно – Господь с нами! 
Матерь Божия не оставит детей 
Своих, и святые угодники, и 
Ангел Хранитель всегда будут с 

нами. Нет у нас человеческой за-
щиты – есть духовная защита. А 
если Бог и попускает испытания 
и искушения, знайте: кого любит 
Бог, того и наказует, посещает. 
Правильное русское слово наше 
«посещает». И любое испытание 
– это посещение Божие».

схиархимандрит Зосима 
(сокур) († 2002)

ИННА КУЧЕРОВА ■

Схиархимандрит Зосима (Со-
кур):  «В  случае  отхода  Украины 
от Москвы, какая бы ни была ав-
токефалия,  —  беззаконная 
или «законная», — автоматиче-
ски прерывается связь с митро-
политом Киевским. Из существу-
ющих монастырей тогда образо-
вать  Дом  Милосердия,  который 
будет выполнять святые законы 
милосердия — служение людям 
до их погребения, и эту заповедь 
обители должны выполнять веч-
но. Никакие угрозы и проклятия 
не признавать, так как они не ка-
ноничные и беззаконные».

«Никита поехал в Никольское сам. Ему оставалось 
всего двести метров. ВСУ взяли монастырь в дро‑
новую блокаду, разбирая на подъезде все машины 
и даже тех, кто шёл пешим, — он это знал, но не мог 
иначе. В конце концов, военкоры и должны быть 
там, где беда».

тут два монастыря: свято-Успенский николаевский женский (в честь святителя николая 
Чудотворца) и свято-Успенский васильевский мужской (в честь святителя василия 

великого). Пасха 2013 года

мироточивая икона «Умягчение Злых сердец — донецкая» 
во время пребывания в никольском

русская немка ольга Петерсон, депутат Гамбургского 
ландтага от партии «альтернатива для Германии». вместе 

с четырьмя детьми переехала в россию
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ГОСУДАРСТВЕННАЯ ОХРАНА
В ГОДЫ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ

Во время Великой Отечественной войны такую важную 
область государственной безопасности, как государ‑
ственная охрана, обеспечивали 1‑й отдел НКВД‑НКГБ 
СССР — 6‑е Управление НКГБ СССР и Управление Ко‑
менданта Московского Кремля (УКМК) НКВД‑НКГБ СССР.

Это были самостоятельные струк-
турные подразделения государствен-
ной  охраны  в  системе  наркоматов, 

которые не подчинялись друг другу, 
что не мешало им тесно сотрудничать 
и взаимодействовать в повседневной 

деятельности.
Комендатура Московского Кремля 

отвечала за организацию и осущест-
вление  охраны  правительственных 
учреждений, размещавшихся на тер-
ритории объекта. Также за охрану чле-
нов ЦК ВКП (б), членов Правительства 
Союза СССР, членов Президиума Вер-
ховного  Совета  СССР  и  Верховного 
Совета РСФСР — при их нахождении 
в  Кремле  и  на  Красной  площади 
во  время  парадов,  демонстраций 
и т. п.

«Положение  о  Комендатуре  Мо-
сковского Кремля» № 0066 было ут-
верждено 20 января 1939 года нарко-
мом внутренних дел СССР Лаврентием 
Берия.

С 23 декабря 1938 года Управле-
нием Коменданта Московского Крем-
ля  НКВД  СССР  руководил  комбриг 
Н. К. Спиридонов. Этот волевой коман-
дир,  прослуживший  семь  лет  в  раз-
личных должностях на финской гра-
нице и окончивший к моменту назна-
чения Военную академию РККА имени 

М. В.  Фрунзе,  практически  идеально 
подходил на эту должность.

Полк  специального  назначения 
(ПСН),  Отдельный  батальон  ГУГБ 
НКВД СССР и Военная пожарная ко-
манда составляла  гарнизон Москов-
ского Кремля.

ПСН комплектовался командным 
и  начальствующим  составом  путем 
особого отбора из пограничных и вну-
тренних войск НКВД; рядовым соста-
вом из очередных призывных контин-
гентов при обязательном условии про-
верки и изучения приписанного соста-
ва в течение года.

Срок службы в Полку специально-
го  назначения  устанавливался  в  три 
года.

Отдельный  батальон  Главного 
управления государственной безопас-
ности НКВД СССР имел своим назна-
чением несение службы на особо от-
ветственных постах. Комплектование 
производилось по специальному от-
бору  в  добровольном порядке. Весь 
отобранный красноармейский и млад-
ший командный состав предваритель-
но проходил подготовку в школе ГУГБ 
НКВД СССР — с последующим при-
своением специальных званий началь-
ствующего состава ГУГБ НКВД СССР.

В конце апреля 1941 года военнос-
лужащим частей и подразделений гар-
низона Московского Кремля выдали 
медальоны с вкладным листом. Такое 
уже  было  во  время  начала  финской 
кампании, когда группе добровольцев 
были  вручены  медальоны  перед  от-
правкой на фронт. Этот факт означал, 
что  подразделения  комендатуры 
Кремля, в том числе и Полк специаль-
ного назначения, могли быть в любое 
время  задействованы  для  участия 
в боевых действиях.

ОХРАНА И ОБОРОНА КРЕМЛЯ
22 июня 1941 года, в соответствие 

с Указом Президиума Верховного Со-
вета СССР «О военном положении», 
подразделения государственной охра-
ны  НКГБ  СССР  перешли,  как  и  весь 
наркомат госбезопасности, на усилен-
ный вариант работы. Начался период 
деятельности в особом режиме, в во-
енных условиях.

Самым  главным,  ответственным 
заданием УКМК НКВД-НКГБ СССР яв-
лялась деятельность по организации 
охраны и обороны сердца страны.

22 июня приказом коменданта № 
79 / с был введен режим усиленной ох-
раны и обороны Московского Кремля. 
Вечером на объект прибыли подраз-

деления, находившиеся в летних ла-
герях в Подмосковье. К этому време-
ни был вызван по тревоге (с выходно-
го дня) командный состав комендату-
ры.

С  началом  июля  и  до  конца 
1941 года комендатурой были приня-
ты  дополнительные  меры  по  усиле-
нию охраны и обороны объекта. С вве-
дением дополнительных ограничений 
пропускного режима на охраняемый 
объект проход в Кремль стал произ-
водиться с обязательным предъявле-
нием  двух  документов  (служебное 
удостоверение и паспорт или партий-
ный билет), а лица, идущие на охра-
няемый  объект  с  оружием,  обязаны 
были  сдать  его  в  бюро  пропусков 
у Спасских или Троицких ворот. Это 
положение касалось руководства Нар-
комата обороны СССР, а с 20 октября 
1941 года и фельдъегерской службы 
НКВД СССР.

Исключение  составляли  сотруд-
ники 1-го отдела НКВД СССР. Позднее 
в УКМК произвели замену удостове-
рений  личности  и  пропусков,  в  том 
числе и на автотранспорт, для прохо-
да (проезда) в Московский Кремль.

Были приняты меры, которые ис-
ключали возможность выезда сотруд-
ников государственной охраны за пре-
делы  Москвы  (в  зону  боевых  дей-
ствий) с вновь введенными пропуска-
ми и личными документами.

Личный  состав  ПСН,  отдельной 
транспортной роты, военно-пожарной 
команды,  составлявших  гарнизон, 
как и вольнонаемный состав граждан-
ского  отдела  УКМК,  был  переведен 
на казарменное положение. Граждан-
ский персонал комендатуры, наравне 
с  военнослужащими, принимал  уча-
стие в дежурствах при налетах враже-
ской авиации.

В РУКАХ ГКО
30  июня  1941  года  вся  полнота 

власти в стране сосредоточилась в ру-
ках Государственного Комитета Обо-
роны (ГКО или, как его называли в до-
кументах военной поры — ГОКО).

8  августа  Председателем  ГКО 
и Верховным Главнокомандующим Во-
оруженными Силами СССР был назна-
чен И. В. Сталин.

ГКО был «прописан» на террито-
рии  Московского  Кремля  в  здании 
правительства  СССР  (корпус  № 1). 
Здесь же размещался Совет Народных 
Комиссаров Союза ССР и находились 
кабинеты  Председателя  СНК  СССР 
и некоторых его заместителей.

На  первом  этаже  был  кабинет 
К. Е. Ворошилова — члена ГКО СССР 
(до ноября 1944 года).

На втором этаже работали члены 
ГКО — Л. П. Берия, Н. А. Вознесенский 
(с февраля 1942 года), Л. М. Кагано-
вич (с февраля 1942 года), А. И. Ми-
ко я н   ( с   ф е в р а л я 

Первый раз Народный комис-
сариат  государственной  безопас-
ности СССР был образован 3 фев-
раля 1941 года путем разделения 
НКВД на два самостоятельных нар-
комата: НКГБ (разведка, контрраз-
ведка  и  охрана  правительства) 
и  НКВД:  оперативные / внутренние 
и конвойные войска, пограничники, 
охрана тюрем и лагерей, милиция, 
местная ПВО и пожарная охрана.

Во второй раз НКГБ СССР был 
создан 14 апреля 1943 года реше-
нием Политбюро Центрального Ко-
митета  ВКП  (б)  на  базе  тех  же 
управлений  и  отделов  НКВД, 
что и в первый раз.

Официальная причина воссоз-
дания  Наркомата  госбезопасности 
в довоенном виде: «в связи с изме-
нившейся  внешней  обстановкой». 
Однако подлинные мотивы данного 
решения Сталина не известны.

Наркомом  государственной 
безопасности СССР вновь стал Все-
волод Меркулов.

Вид на Московский Кремль. Фото американского 
фотографа и журналиста Харрисона Формана. 
За два года до Великой Отечественной войны

народный комиссариат государственной безопасности 
ссср создавался дважды: в 1941-м и 1943 году. в 1946 году 
нГкб был преобразован в министерство государственной 

безопасности ссср

23 февраля 1944 года комендант московского кремля генерал-лейтенант н. к. спиридонов 
от имени Президиума верховного совета ссср вручил Полку специального назначения боевое 

красное Знамя

► стр. 20
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1942  года)  и  Г. М.  Ма-
ленков.

Кабинет  Председателя  ГКО 
И. В.  Сталина  находился  там  же, 
на втором этаже, в Особом секторе ЦК 
ВКП (б).

Ряд  помещений  третьего  этажа 
занимали  кабинеты  В. М.  Молотова, 
как  заместителя  Председателя  ГКО 
СССР, и М. И. Калинина — председа-
теля Президиума Верховного Совета 
СССР, со своими секретариатами и ра-
бочим аппаратом.

В декабре 1942 года для контроля 
работы наркоматов СССР, было соз-
дано Оперативное бюро ГКО СССР. Его 
руководитель  Л. П.  Берия  и  аппарат 
также размещались на третьем этаже 
корпуса № 1.

ПО ЗАКОНАМ ВОЕННОГО ВРЕМЕНИ
Повседневная  жизнь  в  Москов-

ском Кремле значительно изменилась. 
Через  неделю  после  начала  войны 
перестали звучать кремлевские куран-
ты.

С каждым днем порядки в городе 
становились строже. Так, москвичам 
запрещалось с двенадцати ночи до че-
тырех утра ходить по городу, ездить 
на автомобилях, не имея на то специ-
ального пропуска. Без специального 
разрешения  нельзя  было  проводить 
фото и киносъемку.

Все  разговоры  на  служебные 
темы, вне расположения кремлевских 
частей, были запрещены. Это касалось 
и почтовых отправлений.

Начало войны заставило руковод-
ство  комендатуры  также  быстро  ре-
шать острейшие кадровые проблемы. 
В состав гражданского отдела УКМК 
входили рабочие и служащие разных 
специальностей: электрики, сантехни-

ки,  газовщики,  связисты,  дворники, 
истопники, повара, кровельщики, ра-
бочие складов и так далее. Это были 
вольнонаемные  служащие,  никто 
из них не имел «брони».

В июле 1941 года не аттестован-
ные  мужчины призывного возраста, 
работавшие в комендатуре, были на-
правлены  в  военные  комиссариаты 
Москвы. В связи с их уходом в армию, 
большую часть работы по обслужива-
нию Управления пришлось возложить 
на женщин и пенсионеров. В отдель-

ных хозяйственно-производственных 
группах  женщины  замещали  от  60 
до 100 % ранее занимаемых мужчина-
ми должностей (дворники, истопники, 
сторожа, связисты и т. д.).

Вновь  на  работу,  с  их  согласия, 

а  во  многих  случаях  по  их  просьбе, 
были приняты десятки старых квали-
фицированных работников — пенси-
онеров.

К августу 1941 года в Полку спе-

циального назначения появился зна-
чительный  некомплект,  в  том  числе 
из-за  большого  количества  личного 
состава, находящегося в длительных 
командировках.  В  дальнейшем 
из-за  потерь  от  бомбардировок  не-
комплект увеличивался.

ПРОТИВ АГЕНТОВ И ДИВЕРСАНТОВ
Нападение фашистской Германии 

коренным образом изменило военно-
политическую и оперативную обста-
новку в СССР. Решающее воздействие 

на  работу  государственной  охраны 
в  этот  период  оказывали  ситуации, 
складывающиеся на фронтах, разве-
дывательно-подрывная деятельность 
специальных служб противника, а так-
же развернувшаяся перестройка всей 

жизни страны на военный лад.
К концу июня 1941 года коменда-

турой Московского Кремля и 1-м от-
делом  НКГБ  СССР  были  проведены 
мероприятия по усилению охраны го-
родских  и  подмосковных  объектов, 
при  их  возможной  бомбардировке, 
определены пункты и время подхода 
резервов усиления охраны, в том чис-
ле и групп истребительных батальо-
нов.

К  каждому  охраняемому  город-
скому и подмосковному объекту 1-го 
отдела и УКМК НКВД СССР (в том чис-
ле к Московскому Кремлю) были при-
креплены конкретные группы из рай-
онного истребительного батальона.

Вооруженный состав группы был 
обязан прибыть при объявлении воз-
душной тревоги к месту боевой дис-
локации (объекту 1-го отдела и УКМК 
НКВД СССР) и доложить об этом со-
ответствующему коменданту охраны.

Поскольку  воздушные  тревоги 
с середины 1941 года стали система-
тическими,  многие  группы  истреби-
тельных батальонов Москвы и обла-
сти  постоянно  дислоцировались 
в  окружении  охраняемых  объектов. 
Эти формирования были эффектив-
ными  подразделениями.  Только 
на территории Москвы и Московской 
области  осенью  и  зимой  1941  года 
с участием истребительных батальо-
нов и групп содействия было захваче-
но  свыше  двухсот  агентов  разведки 
противника и двадцать три парашю-
тиста.

Подразделения УКМК в условиях 
военного времени в оперативно-слу-
жебной деятельности стали руковод-
ствоваться  новым  нормативным  до-
кументом (инструкцией) «О действиях 

охраны по тревоге во время проведе-
ния  заседания  Верховного  Совета 
СССР в Большом Кремлевском двор-
це». В случае объявления воздушной 
тревоги,  при  возникновении  других 
чрезвычайных ситуациях. Определя-
лись  маршруты  эвакуации  в  метро 
из здания БКД депутатов Верховного 
Совета  СССР  и  гостей  (в  том  числе 
представителей  дипломатического 
корпуса).

Другая  инструкция  утверждала 
новый порядок использования специ-
альных  пропусков  на  автомашинах 
при движении по Москве и в приго-
родной  зоне.  В  ней  указывалось, 
что  в  ночное  время  эти  пропуска 
должны были иметь дополнительное 
освещение,  при  котором  рельефно 
выделялась бы пятиконечная звезда 
зеленого цвета.

Водители, имевшие специальные 
пропуска  на  автомашины,  обязаны 
были включать их световое освещение 
только по предварительному свистку 
патрулей коменданта города и постов 
милиции или,  не доезжая  20-25 ме-
тров  до  постов  проверки.  КПП 
при виде автомашин, идущих с осве-
щенными специальными пропусками, 
обязаны были их пропускать без про-
верки.

29 июня 1941 года на запрос за-
местителя  председателя  СНК  СССР 
М. З. Сабурова комендант Московско-
го Кремля представил справку о ста-
ринных трофейных орудиях, находив-
шихся на постаменте у Арсенала, и ко-
торые переместили на временное хра-
нение  в  Тайницкий  сад.  Всего  было 
описано 870 пушек весом более 270 
тонн,  которые  намечалось  вывезти 
на переплавку на завод «Серп и Мо-
лот».

Н. К. Спиридонов предлагал оста-
вить в Кремле хотя бы по одному эк-
земпляру  каждого  вида  стволов. 
К счастью, ввиду отсутствия грузово-

го транспорта и служебной занятости 
личного состава УКМК, а также по дру-
гим причинам, эти исторические экс-
понаты,  в  конечном  итоге,  остались 
невредимы.

В СЛУЧАЕ НАИХУДШЕГО СЦЕНАРИЯ
Фронт быстро приближался к Мо-

скве, оперативная обстановка в сто-
лице ежедневно менялась в сторону 
усложнения. Для успешного ведения 
боя при возможном соприкосновении 
с  противником  в  подразделениях 
УКМК НКВД СССР началась подготов-
ка  истребительных  групп  по  борьбе 
с танками (из расчета два-три челове-
ка на отделение).

Теоретическая подготовка проходи-
ла в Кремле, практическое, боевое об-
учение — на полигоне. К концу августа 
1941 года поставленная задача по под-
готовке истребителей фашистских тан-
ков была в основном выполнена.

Кремль  предполагалось  исполь-
зовать как крепость. В сентябре крем-
левский  гарнизон  начал  подготовку 
к возможному отражению наземного 
нападения немецких войск на Москов-
ский  Кремль,  к  боям  в  окружении 
и на территории охраняемого объекта.

С этого времени все подразделе-
ния  гарнизона  имели  закрепленные 
за ними участки обороны. Командиры 
подразделений,  начальники  застав 
(караулов),  коменданты  комендатур 
персонально  отвечали  за  состояние 
обороны вверенного участка (терри-
тории). Они были обязаны всеми име-
ющимися у них силами и средствами 
не  допустить  прорыва  противника 
в Кремль, уничтожив его на подступах 
к  объекту.  Руководство  обороной 
должно было осуществляться с места, 
где решался успех боя.

Задачу по уничтожению вражеской 
бронетехники и живой силы в районе 
Боровицких,  Троицких,  Никольских 
и Спасских ворот поставили двум зе-
нитным  артиллерийским  батареям, 
размещенным в Большом сквере на-
против здания УКМК (корпус № 14).

Сходные приказы получили также 
пять  зенитных  пулеметных  расчетов, 
расположенных на крышах кремлевских 
корпусов № 2, № 3, № 9, № 14 и № 20.

В связи со сложившейся ситуаци-
ей комендант Московского Кремля 3 
октября  1941  года  подписал  приказ 
«О введении в действие плана оборо-
ны Московского Кремля». Готовились 
к  боям  не  только  в  окружении, 
но и на территории самого объекта.

Анализируя эти меры, необходи-
мо отметить, что личный состав крем-
левского гарнизона целенаправленно 
готовился к возможному штурму про-
тивником  Московского  Кремля.  Это 
положение подтверждается и служеб-
ной документацией 1941 года, где ос-
новное  внимание  в  охране  объекта 
было сконцентрировано на отражении 
наземного нападения врага.

10 октября 1941 года комендант 
Московского Кремля доложил в НКВД 
СССР о подготовке к проведению спе-
циальных  мероприятий  (минирова-
нию) ряда объектов: правительствен-
ной и кремлевской АТС, водонасосной 
и  тепловой  станций,  электрической 
подстанции, бомбоубежища. Для это-
го  запрашивалось  четыре  тонны 

взвод отдельного офицерского батальона Управления коменданта московского кремля 
на соборной площади. 1941 год

сотрудники нкГб и нквд сыграли большую роль в обороне москвы в 1941 году

обложка удостоверения сотрудника нкГб ссср

лёгкие танки т-60 во время прохождения по красной площади. 
Парад 7 ноября 1941 года
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взрывчатых  веществ,  необходимое 
количество детонаторов и бикфордо-
вого шнура.

Н. К. Спиридонов просил указаний 
по проведению подготовительных ра-
бот по минированию и утверждению 
списка предназначенных к уничтоже-
нию объектов. Но решения о миниро-
вании так и не было принято.

20  октября  1941  года,  в  связи 
с выходом постановления ГКО «О вве-
дении в г. Москве осадного положе-
ния»,  комендантом  Кремля  были 
предприняты  дополнительные  меры 
по усилению охраны объекта. Среди 
них  внимания  заслуживают  следую-
щие пункты:

—  проезд автомобилей в Кремль 
и выезд из Кремля прекращался с 00 
до 6.00, за исключением машин охра-
няемых лиц;

—  сотрудники фельдсвязи допу-
скались только через Спасские ворота;

—  пропуск лиц через входные по-
сты с 00 до 6.00 производился только 
с подтверждением лица, к которому 
следует идущий.

ОСОБЫЙ ПАРАД
Ранее рассказывалось об обеспе-

чении  безопасности  1-м  отделом 
НКВД СССР двух важнейших меропри-
ятий: торжественного заседания Мос-
совета, посвященного очередной го-
довщине Октябрьской революции, со-
стоявшегося  6  ноября  1941  года 
на станции метро «Маяковская», и во-
енного парада на Красной площади 7 
ноября.

Мероприятия готовились в усло-
виях  жесточайшего  лимита  времени 
и  строжайшей  конспирации.  УКМК 
НКВД СССР также выделило возмож-
ное количество сил для обеспечения 
безопасности этих мероприятий.

Личный состав подразделений ох-
раны узнавал о своих служебных за-
даниях  только на месте их проведе-

ния, или во время инструктажа, неза-
долго  до  начала  мероприятий.  Так, 
приказ об организации охраны торже-
ственного  заседания  в  помещении 
станции метро «Маяковская» был под-
писан утром в день проведения меро-
приятия.

Полк  специального  назначения 
выделил на торжественное заседание 
вечером 6 ноября 1941 года в резерв 
начальника охраны два взвода авто-
матчиков. Эта группа использовалась 
для закрытия проходов на платформу 
со стороны тоннелей.

Начальник Управления Комендан-
та  Московского  Кремля  НКВД  СССР 
генерал-майор  Н. К.  Спиридонов  от-

вечал  за  обеспечение  безопасности 
в районе входа на станцию метро «Ма-
яковская».

Для перекрытия улиц и площади 

у входа в метро к имеющимся в его 
распоряжении нескольким ротам ПСН 
приказом наркома было выделено до-
полнительно  два  батальона  из  ОМ-
СДОН — Отдельной мотострелковой 
дивизии  особого  назначения  имени 
Ф. Э. Дзержинского НКВД СССР.

С  5  часов  утра  следующего  дня 
на Красной площади Управление Ко-
менданта  Московского  Кремля  со-
вместно  с  1-м  отделом  НКВД  СССР 
обеспечило проведение парада, про-
ходившего всего в нескольких десят-
ках километров от линии фронта. Не-
смотря на сложные для авиации про-
тивника  метеоусловия и  предприня-
тые  ПВО  Московской  зоны  меры 
по  недопущению  налета  вражеской 
авиации на центр столицы, готовились 
к любому повороту событий.

О сложности в обеспечении без-
опасности этого 80 минутного меро-
приятия (начало в 8.00, окончание — 
9.20)  говорят  следующие  факты. 
Тридцать  пять  медицинских  постов 
были готовы оказать помощь в случае 
бомбардировки  Красной  площади. 
В их распоряжении находилось около 
десятка санитарных автомобилей.

В  готовности  также  находились 
пять восстановительных бригад и пол-
тора десятка пожарных и других спе-
циальных  автомашин  для  действий 
при  разрушении  зданий,  мостовых, 
газовых и электрических сетей, воз-
никновении пожаров.

Парад обеспечивался минималь-
ными  силами,  которые  можно  было 
собрать  в  это  время.  Так,  в  резерве 
коменданта Московского Кремля в эти 
часы  находились  только  военнослу-
жащие полковой школы.

МАКЕТ МАВЗОЛЕЯ
В связи с проведением 7 ноября 

1941 года парада на Красной площа-
ди, Комендатурой Московского Крем-
ля  были  осуществлены  следующие 
мероприятия.

Во-первых,  устанавливался  до-
полнительный  пост  под  Царь-
колоколом, где обязан был находить-
ся  (до  окончания  мероприятия 
на Красной площади) командир ПСН 
полковник Т. Ф. Евменчиков.

Во-вторых, связь с комендантом 
Кремля  и  с  подразделениями  осу-
ществлялась только по прямым теле-
фонам.

В-третьих, прекращалось движе-
ние  автотранспорта  на  территории 
Кремля  с  6.00 7  ноября  1941  года, 
за исключением машин, имевших пра-
во свободного проезда.

Все  эти  меры  усиливали  охрану 
объекта и делали более безопасным 
проводимое мероприятие.

Таким образом, изучив материа-
лы, можно констатировать, что как 6, 
так и 7 ноября 1941 года в подразде-
лениях государственной охраны были 
задействованы практически все воен-
нослужащие,  а  мероприятия  были 
проведены с привлечением незначи-
тельных  сил,  чего  не  было  ни  до, 
ни после этих событий.

Выступление И. В. Сталина на па-
раде не было снято кинооператорами. 
Представляется, что отсутствие кино-
материала возникло не только по при-
чине  неприбытия  кинооператоров 
на Красную площадь, но и по техни-

ческим причинам тех лет — и, 
в особенности, недостаточной 
чувствительности кинопленки. 
Все же в восемь часов утра (се-
годня  это  девять  часов  утра) 
при ненастной погоде доволь-
но сумрачно.

Погрешность  пришлось 
исправлять  через  неделю.  14 
ноября было принято решение 
о  сооружении  макета  цен-
тральной  трибуны  Мавзо-
лея В. И. Ленина  в Свердлов-
ском  зале  правительства,  се-
годня это Екатерининский зал 
корпуса  № 1  Московского 
Кремля.

В  16.30  полтора  десятка 
сотрудников «Союзкинохрони-
ки» и Всесоюзного радиокоми-
тета  (рабочие-плотники,  зву-
ковые  техники,  кинооперато-
ры,  осветители)  приступили 
к работе.

В помещении по подготов-
ленному чертежу из деревян-
ных  покрашенных  заготовок 
была  собрана  ранее  изготов-
ленная  на  киностудии  точная 
копия  центральной  трибуны 
Мавзолея В. И. Ленина. К вечеру уста-
новили осветительные приборы,  ки-
нокамеры, микрофон.

На  следующий  день,  15  ноября 
1941 года после 16.00 начались репе-

тиции, а затем киносъемка (с магнит-
ной записью) выступления И. В. Ста-
лина. Эта девятиминутная запись впо-
следствии транслировалась по всесо-
юзному  радио,  а  киносъемка  вошла 
в фильм «Разгром немецко-фашист-
ских войск под Москвой».

К  слову,  это  первый  советский 
фильм,  получивший  премию 
Американской  киноакадемии 
«Оскар» в категории «Лучший 
документальный  фильм»  в 
1943 году.

НЕИЗВЕСТНЫЙ ПАРАД
После  успешного  начала 

контрнаступления  под  Мо-
сквой (декабрь 1941 года) си-
туация  в  гарнизоне  измени-
лась. 7 января 1942 года было 
отменено  казарменное  поло-
жение  для  невоеннообязан-
ных сотрудников УКМК НКВД 
СССР. При уходе лиц из граж-
данского состава на отдых ру-
ководство  подразделений 
было обязано знать местона-
хождение каждого сотрудника 
и обеспечить их быструю явку 
в случае необходимости.

Войсковые части УКМК — 
Полк  специального  назначе-
ния,  Отдельный  батальон 
НКВД,  Военно-пожарная  ко-
манда,  Отдельная  транспорт-
ная рота — оставались на ка-
зарменном положении. Из во-
еннослужащих гарнизона раз-
решалось одновременно отпу-

скать за пределы Кремля одну треть 
среднего и старшего начальствующе-
го  состава,  командиров  охраны,  со-
трудников,  свободных  от  службы, 
до 24.00, при необходимости обеспе-
чивая их быстрый сбор.

15 апреля 1942 года, в ходе под-
готовки к Первомайскому параду и де-
монстрации на Красной площади, ра-
з о б р а л и   м а с к и р о в к у   М а в з о -
лея В. И. Ленина и у входа выставили 
круглосуточный парный пост.

1 мая 1942 года УКМК НКВД СССР 
совместно с 1-м отделом НКВД СССР 
была  организована  охрана  парада 
и демонстрации на Красной площади. 
Это совершенно неизвестное меропри-
ятие,  так  как  ранее  эта  информация 
не была выявлена и опубликована.

На парад были выведены истре-
бительные отряды НКВД СССР райо-
нов Москвы и Подмосковья. Впервые 
в  параде  участвовали  партизанские 
отряды из Московской, Калининской, 
Смоленской и ряда других областей.

В июне комендатура Кремля обе-
спечивала работу 9-й сессии Верхов-
ного Совета СССР 1-го созыва в Боль-
шом Кремлёвском Дворце.

В целях дальнейшего повышения 
боеготовности подразделений УКМК 
НКВД  СССР  в  первой  половине 
1942 года были приняты меры (в свя-
зи с угрозой применения противником 
боевых  отравляющих  веществ) 
по противохимической защите охра-
няемых лиц, личного состава УКМК, 
сотрудников  ведомств,  находящихся 
на территории Кремля.

Благодарим отдел по связям 
с прессой и общественно-
стью ФСО России и лично 
Жиляева Валентина Иванови-
ча за подготовку публикации.

Окончание в следующем 
номере. ■

Участники парада 7 ноября 1941 после прохождения 
по красной площади возвращались на свои боевые позиции

комендант московского кремля 
в годы вов генерал николай 

спиридонов

осмотр в московском кремле и. в. сталиным образцов бронетехники. август 1943 года

Парадные погоны майора, подполковника и полковника 
госбезопасности. образцы 1943 года

народный комиссар 
государственной безопасности 

ссср всеволод меркулов. 
расстрелян в 1953 году как «член 

банды берия»
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инициатива увековечения памяти сергея милицкого принадлежит сенатору от рязанской 
области сергею аноприенко. непосредственно решение было принято на заседании рязанской 

городской думы

ШКОЛА МИЛИЦКОГО
И М Е Н И  К А В А Л Е Р А  Ч Е Т Ы Р Ё Х  О Р Д Е Н О В  М У Ж Е С Т В А

Рязанской школе № 16 
присвоено имя кавалера 
четырех орденов Муже‑
ства Сергея Милицкого. 
Торжественное меро‑
приятие, посвященное 
этому знаковому собы‑
тию, а также открытию 
на здании школы мемо‑
риальной доски, состоя‑
лось в 22 мая 2025 года.

Сергей Милицкий — 
участник операций по ос-
вобождению заложников 
в Будённовске, поселке 
Лазаревское, городе Ми-
неральные воды, «Норд-
Осте» и Беслане.

Полковник Милицкий — 
один из самых успешных 
переговорщиков Феде-
ральной службы безопас-
ности России. Кавалер 
четырех орденов Мужества 
и двух медалей «за отва-
гу». Человек яркий, неор-
динарный. Жесткий, слож-
ный.

Сергея  Владимиро -
вича не стало 7 декабря 
2024 года. Он долго и муже-
ственно боролся со смер-
тельным недугом. Пока 

были силы, — участвовал 
в работе Совета Междуна-
родной Ассоциации «Аль-
фа», возглавляя Комитет 
по военно-патриотическо-
му и гражданскому воспи-
танию молодежи. являлся 
вице-президентом этой 
старейшей общественной 
организации ветеранов 
спецслужб в России, соз-
данной в 1992 году.

Инициатива увекове-
чения памяти полковника 
Милицкого принадлежит 
сенатору от Рязанской об-
ласти Сергею Аноприенко. 
Непосредственно решение 
было принято на заседа-
нии Рязанской городской 
Думы.

Сергей родился в Омске, 
в 1970 году его семья пере-
ехала в Рязань. В шест-
надцатой школе он учился 
с 1978-го по 1986 год. Ак-
тивно занимался спортом: 
стал кандидатом в мастера 
спорта по плаванию и пры-
гал с парашютом. Всего 
совершил 122 прыжка.

После окончания школы 
Милицкий работал в Рязан-
ском высшем воздушно-де-
сантном командном учили-
ще, готовя себя к военной 
стезе. Летом 1987 года был 
призван для прохождения 
срочной службы в 16-ю 
бригаду специального на-
значения ГРУ. затем он 
был переведен в 38-ю от-
дельную десантно-штурмо-
вую бригаду (город Брест 
в советской Белоруссии).

После Сергей Милицкий 
поступил в Московское 
высшее общевойсковое 
командное училище имени 
Верховного Совета Россий-
ской Федерации.

Как один из лучших вы-
пускников, он был ото-
бран кандидатом в Группу 
«А» Главного управлении 
охраны России. Успеш-

но сдал все необходимые 
нормативы, тесты и был 
зачислен в легендарное 
подразделение.

Об этом и многом дру-
гом говорилось на торже-
ственной церемонии перед 
зданием школы (одной 
из лучших в Рязани). Ее 
открыла директор Ольга 
Викторовна Бабаева.

Мероприятие было ор-
ганизовано не для галочки 
и отчета, а душевно, с чув-
ством, тактом и большим 
уважением к прославлен-
ному земляку.

Дарья Милицкая, жена:
— То, что сегодня здесь 

происходит, — большой 
подарок нашей семье. 
Серёжа с детства хотел 
стать военным, он сделал 
блестящую карьеру во-
енного — об этом говорят 
его награды; блестящую 
карьеру переговорщика — 
об этом говорят сотни спа-
сенных жизней.

В н е  з а в и с и м о с т и 
от того, есть ли мемори-
альная доска, проводят-
ся ли соревнования, на-
зываются ли школы име-
нами героев — мы будем 
все равно хранить память 
об этом человеке. Серёжа 
был неординарным чело-
веком — он доказывал это 
своей биографией, непод-
дельной, настоящей. Та-
ким он был всегда, вплоть 
до последних минут своей 
жизни. Все, что сегодня 
здесь происходит, — все 
это сделано не для нас — 
все это сделано для вас, 
ребята — как бы вы сейчас 
ни учились, куда бы вы 
ни собирались поступать.

Вряд ли Серёжа, учась 
в школе, думал, что знания 
по литературе и занятия 
творчеством помогут ему 
освободить заложников — 
а это ему помогло. Вряд ли 
занимаясь спортом, пла-
ванием, он думал, что это 
поможет ему пройти се-
рьезный конкурс в одно 
из лучших подразделений 
мира, Группу «Альфа», 
но это помогло. Таких пред-
метов, таких знаний, ко-
торые он получил за годы 
своей жизни, много. я хочу, 
чтобы каждый раз, под-
нимаясь в школу, смотря 
на портреты героев, ко-
торые здесь учились, вы 
знали, что у каждого из вас 
в жизни все возможно.

В церемонии откры-
тия мемориальной доски 
приняли участие и.о. пре-
зидента Международной 
Ассоциации ветеранов под-
разделения антитеррора 
«Альфа» Владимир Бе-
резовец, вице-президент, 
глава Комитета по работе 

на митинге перед школой 
выступили родственники 
сергея милицкого — его 
сын Юрий и сестра ирина 

лукашис

Павел евдокимов, елена Ганиева, дарья милицкая и владимир 
березовец

для учащихся шестнадцатой школы имя полковника 
милицкого — это новый, во многом неведомый мир, который 

они шаг за шагом открывают для себя
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с ветеранами, полковник 
в отставке Александр Ми-
хайлов, главный редактор 
газеты «Спецназ России», 
советник президента Меж-
дународной Ассоциации 
«Альфа» Павел Евдокимов.

Владимир Березовец:
— В Будённовске Сер-

гей Владимирович полу-
чил ранение в глаз, и глаз 
пришлось потом удалить. 
Несмотря на увечье, он 
настоял на том, чтобы его 
оставили в органах госбе-
зопасности. Руководители 
поняли, что для молодого 
сотрудника уход со службы 
является личной трагеди-
ей. Так Милицкий нашел 
себя и стал одним из луч-
ших переговорщиков.

Х о ч у  о б р а т и т ь с я 
к школьникам. Вам есть 
с кого брать пример. я уве-
рен, что о Сергее Милицком 
снимут художественный 
фильм и напишут книги. 
Ну а мы еще раскроем, 
дополним образ Сергея 
Владимировича.

В о с п о м и н а н и я м и 
о встречах с Сергеем Ми-
лицким поделились глава 
администрации Рязани Ви-
талий Артёмов, директор 
школы № 1 имени Героев 
Спецназа города Бесла-
на Елена Ганиева, одно-
классник Сергея Милицко-
го Александр Горьковых.

ИЗ АНКЕТЫ СЕРГЕЯ 
МИЛИЦКОГО.

Интересы: спорт — пла-
вание. Тактика ведения пере-
говоров в разных ситуациях. 
Автомобили.

Любимая музыка: шансон.
Любимые фильмы: о во-

йне.
Любимые телешоу: «Вре-

мя покажет».
Любимые игры: «Мафия». 

«Блэк Джек».
О себе: офицер.

«Серёжа был неординарным человеком — он доказы‑
вал это своей биографией, неподдельной, настоящей. 
Таким он был всегда, вплоть до последних минут своей 
жизни».

«серёжа с детства хотел стать военным, он сделал блестящую 
карьеру военного. об этом говорят его награды; блестящую 
карьеру переговорщика — об этом говорят сотни спасённых 

жизней»

— Большое спасибо, 
что есть такие люди. я был 
удостоен большой чести, 
я знал Сергея, — сказал 
Виталий Артёмов. — я по-
знакомился с ним двенад-
цать лет назад. Удивитель-
ный человек с внутренним 
стержнем, душой и большим 
пониманием, что проис-
ходило в нашей стране 
в 1990-е годы, и что необхо-
димо делать для того, чтобы 
наша страна была сильнее 
и краше. Открытие мемо-
риальной доски мы делаем 
в первую очередь для детей, 
чтобы они равнялись на та-
кого достойного человека, 
как Сергей, который учился 
здесь, в этих стенах, и были 
настоящими патриотами 
и гражданами своей страны.

Роман Калинин отметил, 
что Сергей Милицкий — 

человек, чье хладнокровие 
в экстремальных ситуациях 
и безошибочные решения 
спасли сотни жизней:

— Присвоение школе 
его имени — это не только 
дань памяти, но и важный 
ориентир для новых по-
колений. Его мужество, 
преданность долгу и без-
заветная любовь к Родине 
должны служить примером 
для каждого из нас.

На митинге выступили 
родственники Сергея Ми-
лицкого — его сын Юрий 
и сестра Ирина Лукашис, 
представитель УФСБ России 
по Рязанской области Сер-
гей Епишин, депутат город-
ской Думы Роман Калинин.

Трогательный момент, 
когда в небо были запуще-
ны белые шарики — снача-
ла группой, а потом один — 

словно душа Сергея, Сер-
гея Владимировича…

«Считаю, надо уважать 
наших молодых сотрудни-
ков, — писал Сергей Ми-
лицкий в статье «Молодёжь 
«А». зачем идут служить 
в Группу». — Не надо бо-
яться признавать, что они 
работают значительно 
больше, чем работали мы, 
и что в данный момент 
им служить значительно 
труднее, чем было нам. 

И сейчас, и как было всег-
да, в Управление «А» ЦСН 
ФСБ России мечтают по-
пасть служить многие офи-
церы, и не потому, чтобы 
превратиться в машины 
для выполнения спецопе-
раций, а чтобы честно слу-
жить своей стране» (газета 
«Спецназ России», августа 
2019 года).

Представители Меж-
дународной Ассоциации 
«Альфа» вручили дирек-
тору Ольге Бабаевой цен-
ные подарки — штандарт 
ветеранов «Альфы», ста-

туэтку бойца спецназа 
госбезопасности на янта-
ре с перечислением зна-
ковых операций Группы 
«А», двухтомник Героя Со-
ветского Союза генерала 
Геннадий зайцева ««Аль-
фа» на службе Родине» 
с дарственной надписью, 
а также сто экземпляров 
газеты «Спецназ России».

Школа № 16 — второе 
учебное заведение в Ря-
занскоё области, вошед-
шее в Систему «Альфа». 
Первое — школа имени 
В л а д и м и р а  С ол о в о в а 
в селе Пехлец Кораблин-
ского района, которая но-
сит имя сотрудника Группы 
«А», героически погибшего 
в городе Будённовске ле-
том 1995 года, боевого то-
варища Сергея Милицкого.

Генерал-полковник Алек-
сандр Мирошниченко:

— Сергея Милицкого я 
сам брал из военного учи-
лища, я был на мандатной 
комиссии, я сам его от-
бирал. Хочу сказать, что 
этот человек, наверное, как 
любой военнослужащий, 
тем более только окончив-
ший военный вуз, рвался 
в наше подразделение. И 
был зачислен, пройдя сито 
жесткого отбора.

Себя Сергей проявил 
в Будённовске, где банда 
террористов Шамиля Баса-
ева, напав на город, захва-
тила больницу с родильным 
отделением. Помню, как 
мы грузили его, раненого, 
я тогда не видел, насколько 
серьезна полученная им 
травма, потому что глаз 
был заклеен, но я знал, что 
он остался без глаза.

А когда Милицкий по-
ложил мне на стол рапорт 
об увольнении — принес 
его с таким ощущением, 
как будто у него закончи-
лась жизнь. Сидит, чуть не 
плачет: как же я так, меч-
тал, всю жизнь готовился, 
а в конечном результате 
получается, что все, для 
меня больше ничего не 
существует! Ну, естествен-
но, я с ним переговорил, 
успокоил.

я ему сказал: «Сер-
гей, подумай, можно и у 
нас служить можно у нас 
абсолютно реализовать-
ся». И Милицкий сделал 
правильный выбор. В ито-
ге, у человека за спиной 
несколько удачных опе-
раций по переговорам с 
террористами, он имеет 
пять орденов, из них че-
тыре ордена Мужества и 
две медали «за отвагу»; 
он — полковник. В общем, 
человек состоялся.

Павел ЕВДОКИМОВ ■

директор школы № 1 имени Героев спецназа города беслана елена Ганиева. она специально 
приехала на церемонию в рязань из северной осетии

«открытие мемориальной доски мы делаем в первую очередь для детей, чтобы они равнялись 
на такого достойного человека, как сергей, который учился здесь, в этих стенах…»
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СВО И «КОМАНДА А»
С И Л А  —  В  Д Е Л А Х  И  П О С Т У П К А Х !

С начала специальной военной операции Благотвори‑
тельный фонд «Команда А», входящий в Систему «Аль‑
фа», занял достойное место среди организаций, которые 
действительно помогают. Не на словах, не в отчетах, 
а на деле.

Там, где заканчиваются разгово-
ры, начинается настоящая точечная 
работа  этой  команды —  выверен-
ная,  быстрая,  иногда  опасная 
(что  знают  по  себе  все  реальные, 
а не офисные волонтеры), но жиз-
ненно необходимая.

Как жестко сказал в начале СВО 
уполномоченный по правам челове-
ка в Красноярском крае Марк Дени-
сов: «Половина страны воюет, а пол-
страны пляшет и поет… Когда все 
закончится   нашей   победой , 
для  кого-то  это  будет  праздник 
со слезами на глазах, а для кого-то — 
повод попить пива, как после фут-
больного матча. Вот эти две полови-
ны встретятся и внимательно посмо-
трят в  глаза друг другу и не факт, 
что все это закончится очень хоро-
шо. Вот эта самая главная проблема! 
Поэтому  надо  просыпаться,  надо 
всем просыпаться».

Волонтерам от спецназа не нуж-
но было «просыпаться», поскольку 
они уже давно решали важные за-
дачи  в  рамках  Системы  «Альфа». 
Впрочем, как и самой ветеранской 
о р г а н и з а ц и и ,   с о з д а н н о й 
еще в 1992 году.

Вице-президент Международной 
Ассоциации  «Альфа»,   шеф-

редактор газеты «Спецназ России» 
полковник Александр Репин:

—  Нужно  было  экстренно  по-
могать фронту и госпиталям, став-

шим,  по  сути,  реанимациями.  Это 
был период, когда отдельными чи-
новниками  и  ура-патриотами  сам 
факт  сбора  помощи  для  СВО  вос-
принимался как «очернение власти 
и армии».

Это  сейчас  никого  не  удивишь 
сборами для фронта, а тогда ситуа-
ция была иной. Требовались и сме-
лость,  и  воля,  и  организаторские 
способности, чтобы заявить о себе 

и помогать конкретным отрядам, ча-
стям,  подразделениям и  медицин-
ским учреждениям.

…Развернули работу волонтер-
ский  проект  «Помощь  Спецназу», 
созданный  газетой  «Спецназ  Рос-
сии», Комитет по СВО (с проектами 
«Альфа-Поддержка» и «Руки помо-
щи»), отдельные ветераны и сорат-
ники в Москве и регионах России. 
И среди них — Благотворительный 
фонд «Команда А».

«МЫ НЕ ЖДАЛИ ЧЬИХ-
ТО УКАЗАНИЙ»

Во главе фонда стоит Иван Вла-
димирович  Шумаков —  руководи-
тель, которого хорошо знают и в бо-
евых подразделениях, и среди жи-
телей  прифронтовых  районов.  Он 
является депутатом Херсонской об-
ластной Думы,  возглавляет регио-
нальное отделение ЛДПР.

Четвертый  год  Иван  Шумаков 
лично выезжает в зону боевых дей-
ствий, бывает там, куда гуманитар-
ные  колонны  не  всегда  доезжают. 
Каждая «деталь» помощи со сторо-

ны фонда всегда продумана с уче-
том потребностей бойцов, которые 
находятся  в  сложных  условиях 
на передовой, и носит, как уже было 
сказано,   адресный  характер, 
а «не на деревню дедушке».

—   К о г д а   т ы   з н а е ш ь , 
что  где-то  находятся ребята,  кото-
рым зачастую (в силу боевой обста-
новки) почти нечего есть, у которых 
нет запасной формы, нет генерато-
ра, — ты не можешь просто остать-
ся дома, — говорит Иван Владими-
рович. — Как многие другие орга-
низации и частные лица в России, 
мы  не  ждали  чьих-то  указаний. 
Тем более, что поначалу на волонте-
ров СВО некоторые чиновники смо-
трели  косо,  даже  враждебно.  Де-
скать, на фронте все есть, чего вы 

тут панику разводите и армию дис-
кредитируете. Мы просто поехали. 
Потому что это наши люди. И если 
мы не поможем — кто тогда?

Под руководством Ивана Шума-
кова были созданы ремонтные базы 
в Бердянске и Мелитополе, где наша 
военная  техника  ремонтируется 
на безвозмездной основе и возвра-
щается в строй.

Все  работы  осуществляются 
благодаря  усилиям  волонтеров 
и технических специалистов, а также 
при поддержке неравнодушных лю-
дей, которые предоставляют необ-
ходимое оборудование,  расходные 
материалы и инструменты.

Базы  являются  стратегически 
важными  объектами,  где  техника, 
вышедшая из строя на линии фрон-

та, получает вторую жизнь. Работа 
баз ведётся на добровольных нача-
лах,  без  коммерческой  выгоды — 
основная цель  заключается в под-
держке армии и выполнении боевых 
задач.

«СОБИРАЕМ, ПРОВЕРЯЕМ, ЕДЕМ»
«Команда  А» —  это  не  только 

техника. Это еще и люди, которые 
ежедневно выстраивают логистику, 
занимаются доставкой помощи, ре-
шают, казалось бы, «невозможные 
задачи» (с позиций мирного време-
ни).

Один  из  таких  энтузиастов — 
референт фонда Александр Никола-
евич Звягинцев. Он в «Команде А» 
с первых дней и знает изнутри всю 
цепочку —  от  заявки  до  передачи 
гуманитарной помощи бойцу.

Александр  лично  «накрутил» 
сотни тысяч километров, доставляя 
помощь  в  самые  непростые  точки 
«новых территорий». Без сопрово-
ждения, без колонн и фур — часто 
на легковом транспорте, в одиночку. 
Звягинцев знает дороги возвращен-

ных  территорий  не  по  карте, 
а по следам шин.

—  Мы  не  возим  тонны  грузов 
на больших машинах. У нас все то-
чечно. Есть запрос — мы собираем, 
проверяем,  едем.  Иногда  ночью, 
иногда по полям, иногда по бездо-
рожью.  Но  мы  доезжаем.  Потому 
что знаем: за каждой заявкой — че-
ловек, которому это нужно сейчас. 
Не через неделю. Не «как получит-
ся».  А  сейчас.  Вот  ради  этого  мы 
и работаем.

Яркая, активная, целеустремлен-
ная, а еще — самая молодая среди 
депутатов геленджикской Думы Да-
рья  Викторовна  Малюгина,  испол-
нительный директор фонда.

Дарья помогает бойцам на пере-
довой и тылу, многократно выезжа-

Четвёртый год руководитель фонда иван Шумаков лично 
выезжает в зону боевых действий, бывает там, куда 

гуманитарные колонны не всегда доезжают

референт фонда александр Звягинцев в «команде а» 
с первых дней и знает изнутри всю цепочку — от заявки 

до передачи гуманитарной помощи бойцу

с конца 2023 года в фонде работает военный корреспондент 
кристина александровна елькина. молодая, но уже 

с серьёзным опытом

Яркая, активная, целеустремлённая, а ещё — самая молодая 
среди депутатов геленджикской думы дарья малюгина, 

исполнительный директор фонда
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ла в зону СВО, вместе с другими во-
лонтерами  развозит  гуманитарную 
помощь  в  Донецкой,  Херсонской 
и Запорожской областях.

—  Поскольку  мой  папа —  во-
еннослужащий, нам частенько при-
ходилось переезжать и менять шко-
лы. Новые города и новые люди ни-
когда меня не пугали — наоборот, 
помогли стать открытым человеком, 
находящимся в постоянном поиске 
новых впечатлений, знакомств и об-
щения с интересными людьми

В это непростое для нашей стра-
ны время лично мне небезразлично, 
каким станет наше общество завтра 
и как оно построит свою жизнь в бу-
дущем.  Вместе  с  командой  едино-
мышленников мы ездим на передо-
вую, чтобы помочь нашим ребятам 
и  мирным  жителям,  оказавшимся 
заложниками ситуации.

С конца 2023 года в фонде ра-
ботает  и  военный  корреспондент 
Кристина  Александровна  Елькина. 
Молодая, но уже с серьезным опы-
том, она сопровождает гуманитар-
ные рейсы, пишет о людях, переда-
ет правду с мест, где происходят со-
бытия,  важные  для  всей  страны. 
Имеет опыт вождения на полигоне 
танков и разного вида бронетехники.

Свою первую поездку Кристина 
запомнила навсегда:

—  Когда мне предложили пое-
хать с «Командой А» — я сразу со-
гласилась.  Для  меня  это  было 
не  просто  командировка,  это  был 
вызов.  Мы  выехали  на  острова — 
и  это  была  реальная  зона  риска. 
Там я почувствовала, насколько важ-
на наша работа. Бойцы нас ждали. 
Им была важна не только сама по-

мощь, но и то, что о них не забыли. 
Я  поняла:  быть  рядом  —  значит 
быть частью чего-то большого и на-
стоящего.  И  я  осталась  в  команде 
нашего фонда.

Сегодня фонд продолжает рабо-
ту ежедневно — без выходных и пе-
рерывов,  взаимодействуя  с  Мини-
стерством  обороны  РФ.  Доставка 
гуманитарной помощи, организация 
ремонта, сбор по адресным заявкам, 
личные выезды — все это происхо-
дит регулярно. Где-то нужна форма, 
где-то  —  медикаменты,  где-то  — 

просто горячая пища и слово под-
держки.

«СПЕЦНАЗ. ДОНБАСС»
Весной  2025  года  благотвори-

тельный фонд организовал поездку 
на Донбасс для легендарного коман-
дира Группы «А» КГБ СССР Геннадия 
Николаевича Зайцева, Героя Совет-

ского Союза, и ветеранов подразде-
ления антитеррора «Альфа», а так-
же обеспечил транспортное сопро-
вождение добровольцев из  города 
Ростова-на-Дону в Донецкую Народ-
ную Республику и обратно.

В ходе поездки в зону СВО Кри-
стина Елькина осуществляла виде-
осъемку. На ее основе был создан 
мини-фильм  «Спецназ.  Донбасс», 
который отражает ключевые момен-
ты этой поездки в контексте лично-
сти генерала Геннадия Зайцева.

В ходе поездки члены делегации 
посетили Музей войны и труда в До-

нецке, кадетский корпус имени Пер-
вого Главы ДНР Александра Захар-
ченко, Никольский монастырь и го-

род  Угледар,  провели  ряд  встреч 
в столице Донбасса.

Фильм «Спецназ. Донбасс» был 
размещен  на  площадках  газеты 
«Спецназ России» в Сети интернет 
и вызвал много положительных от-
кликов.

Вице-президент Международной 
Ассоциации «Альфа», председатель 
Комитета по СМИ и массовым ком-
муникациям  полковник  Владимир 
Зайцев:

—  Я  знаю  Ивана  Шумакова 
и его команду задолго до СВО. Гео-
графия и характер их деятельности 
обширны и разнообразны. Но если 
изучить прессу, интернет и социаль-
ные сети, то о Фонде «Команда А» 
отнюдь не много сообщений. Данная 
статья для газеты «Спецназ России» 
является, по сути, первой публика-
цией такого масштаба. Дело в том, 
что наши соратники не занимаются 
пиаром, чего, к сожалению, хватает. 
Они не делают себе имя на солдат-
ской крови. И за это я им благода-
рен. Иначе бы мы не взаимодейство-
вали.

«Команда  А» —  это  не  бренд 
и не структура. Это люди. Это дове-
рие. Это работа, в которую вложены 
душа,  время  и  здоровье.  Там,  где 
другие  боятся  ехать  —  они  уже 
были. Там, где нет связи — они на-
ходят  способ  передать  необходи-
мое. Там,  где люди  теряют надеж-
ду — они возвращают веру.

Именно такие, как «Команда А», 
направляют гражданское общество. 
Молча, точно, без лишнего шума — 
делают то, что по-настоящему важ-
но и нужно.

РАБОЧАЯ ВСТРЕЧА

Летом в Министерстве обороны 
РФ состоялась рабочая встреча, по-
священная  вопросам  взаимодей-
ствия,  поддержки  участников  СВО 
и развития кадетского движения.

Диалог прошел с участием Героя 
Советского  Союза  генерал-майора 
Геннадия  Зайцева  —  командира 
Группы  «А»  КГБ-ФСБ,  начальника 
Управления  по  взаимодействию 
с государственными органами и ор-
ганизациями Национального центра 
управления обороной РФ генерал-
лейтенанта  Виктора  Новожилова 
и  депутата  Государственной  Думы 
РФ Марии Бутиной.

Во  встрече  приняли  участие 
главный редактор газеты «Спецназ 
России», советник президента Меж-
дународной  Ассоциации  ветеранов 
подразделения  антитеррора  «Аль-
фа» Павел Евдокимова, депутат Хер-
сонской областной Думы, руководи-
теля  Благотворительного  фонда 
«Команда А» Иван Шумаков, депутат 
Думы  города-курорта  Геленджик, 
исполнительный  директор  Благо-
творительного фонда «Команда А» 
Дарья Малюгина, референт фонда 
Александр Звягинцев, военкор и во-
лонтер фонда Кристина Елькина.

Мария Бу тина : «Несмотря 
на  официальный  характер,  наша 
встреча прошла в товарищеской об-
становке, а товарища генерал-май-
ора ждем в гости в Кировскую об-
ласть.

В регионе немало юных патрио-
тов, нуждающихся в наставничестве 
таких героев как Геннадий Николае-
вич. Пример тому — курсанты Ки-
ровского  пожарно-спасательного 
юридического  полицейского  кол-
леджа.

Буду  только  рада  взаимодей-
ствию по линии поддержки военнос-
лужащих, их семей и развития патри-
отического воспитания молодёжи.

Благодарю Ивана Владимирови-
ча Шумакова за организацию встре-
чи и всех участников за продуктив-
ный диалог!»

В конце встречи генерал Генна-
дий Зайцев подарил свой двухтом-
ник ««Альфа» на службе Родине», 
вышедший осенью 2024 года, а Ма-
рия  Бутина  —  книгу  «Тюремный 
дневник».

Мария БЕРНИЦ ■

Иван Шумаков: «Для  нас 
в  Фонде  «Команда  А»  системное 
взаимодействие с государственны-
ми структурами и ветеранским ор-
ганизациями  является  приорите-
том. Только совместными усилия-
ми  можно  выстроить  эффектив-
ную  и  долговременную  модель 
поддержки тех, кто сегодня защи-
щает Родину. И кто будет ее защи-
щать завтра».

«Я знаю Ивана Шумакова и его команду задолго до 
СВО. География и характер их деятельности обширны 
и разнообразны. Они не делают себе имя на солдат‑
ской крови. И за это я им благодарен. Иначе бы мы не 
взаимодействовали».

«как многие другие организации и частные лица в россии, мы не ждали чьих-то указаний. 
тем более, что поначалу на волонтёров сво некоторые чиновники смотрели косо, даже 

враждебно»

«команда а» — это не только техника. Это ещё и люди, которые ежедневно выстраивают 
логистику, занимаются доставкой помощи, решают, казалось бы, «невозможные задачи» 

(с позиций мирного времени)

рабочая встреча в Управлении по взаимодействию с государственными органами 
и организациями национального центра управления обороной рФ
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дела и люди

ПОМОЩЬ ФРОНТУ
Н А Ш И  С Е Р Д Ц А ,  Н А Ш А  В Е Р А  В  П О Б Е Д У

«тамбовская глубинка» совмест-
но с Международной Ассоциа-
цией

ветеранов подразделения  антитер-
рора  «Альфа»,  Всероссийским  Народ-
ным  фронтом,  администрациями  Там-
бовской области и Мичуринского муни-
ципального округа передали в зону спе-
циальной военной операции шесть на-
дежных единиц техники, бережно вос-
становленных  и  оснащенных  руками 
мастеров из  авторемонтного цеха. Это 
больше, чем машины — это наши руки, 
наши сердца, наша вера в Победу, во-
площенные в металле.

Каждая  из  «буханок» —  это  наш 
вклад  в  то,  чтобы  бойцам  было  легче 
сражаться:  перевозить личный состав, 
доставлять  боеприпасы  и  продоволь-
ствие, эвакуировать раненых, оператив-
но менять штурмовые группы.

Здесь, в цеху (открытом совместно 
с Ассоциацией «Альфа»),  трудятся на-
стоящие волшебники. Их золотые руки, 
терпение  и  любовь  к  делу  подарили 
фронту уже более тридцати единиц вос-
становленной техники.

Очередную церемонию открыли по-
четные  гости:  временно  исполняющий 
обязанности руководителя аппарата пра-
вительства Тамбовской области Валерий 
Карасёв,  глава  Мичуринского  муници-
пального округа  Гогита Хубулов,  пред-
седатель Совета депутатов Мичуринско-
го  муниципального  округа  Александр 
Сухов.

Со  словами  поддержки  и  призна-
тельности выступили Дмитрий Поляков, 
региональный  координатор  Народного 
фронта Тамбовской области, вручивший 
благодарственное письмо Мичуринско-
му колледжу за активное участие в сбо-

«Тамбовская глубинка» передал клю-
чи и документы на технику, оснащен-
ную всем необходимым оборудова-
нием.

—  Пусть эта техника служит ве-
рой и правдой нашим бойцам. Пусть 
помогает  выполнять  боевые  задачи 
и  защищать  жизни!  Пусть  каждый 
километр, пройденный этими маши-
нами,  приближает  тот  день,  когда 
над нашей землей воцарится мир.

Передали  еще  особый  груз — 
не  тяжелый  по  весу,  но  ценный 
по  смыслу.  Это  письма  и  рисунки 
от  школьников  нашей  Глазковской 
школы. Дети вложили в них всю свою 
теплоту, уважение и веру в защитни-
ков.  Они  написали  о  том,  как  ждут 
возвращения,  как  гордятся  стойко-
стью наших бойцов, как благодарят 
их за то, что они на переднем крае.

Пусть  эти  детские  слова  станут 
для  них  еще  одним  напоминанием, 
что за их спинами — вся страна, а са-
мое  главное —  наше  будущее,  эти 
самые дети.

В «Тамбовскую глубинку» ранее 
было обращение от бойца с позыв-
ным «Крут» из мотострелковой ди-
визии 1-й танковой о помощи в при-
обретении квадрокоптера. В  торже-
ственной обстановке эту важную тех-
нику  вручили  Ирине  Анатольевне 

Дегтярёвой —  маме  нашего  бойца. 
Это не просто дрон, это дополнитель-
ные глаза и безопасность для ее сына 
и его товарищей.

И, конечно же, о ком мы не мо-
жем не сказать, — это о жителях села 
Глазок. Благодарим вас! За ту неоце-
нимую гуманитарную помощь, кото-
рую вы с такой готовностью и посто-
янством оказываете нашим бойцам.

Вы — всегда первые, вы — всегда 
откликаетесь…  И  за  это  вам —  наша 
особая, самая искренняя благодарность!

В кругу единомышленников и патри-
отов мы хотим выразить слова глубокой 
признательности человеку, чья энергия, 
инициатива и сплоченность стали локо-
мотивом для целых населенных пунктов 
тамбовской глубинки. Мы хотим сказать 
огромное  спасибо  индивидуальному 
предпринимателю  Дубовицкой  Ларисе 
Петровне.

Она совершила нечто очень важное: 
не просто помогла — она объединили! 
Благодаря ее личному вкладу, организа-
торскому таланту и безграничной энер-
гии села Глазок и Никольское, поселок 
совхоза «Глазковский» перестали быть 
просто соседями на карте.

Она сплотили людей вокруг одной 
благородной цели — поддержки нашей 
армии, наших героев. Лариса Петровна 
показала,  что  значит  настоящая  общ-
ность, что значит «мы — вместе» здесь, 
в нашей «Тамбовской глубинке».

Большую благодарность выражаем 
жителям  села  Гололобовка.  Его  жите-
ли — люди с огромным сердцем. В каж-
дую нашу отправку гуманитарного груза 
они  вносят  свой  существенный  вклад. 
И в этот раз — не исключение! Они вновь 
собрали большой, значимый объем по-
мощи для тех, кто в ней так нуждается.

Но этим их помощь не ограничива-
ется. Помимо гуманитарных грузов, жи-
тели села плетут маскировочные сети — 
жизненно необходимые нашим защит-
никам на передовой. Этот кропотливый 
труд — еще один вклад в наше общее 
дело, в нашу Победу.

И, передавая очередную партию гу-
манитарки,  жители  Гололобовки  пода-
рили нашим бойцам эти самые, сплетен-
ные с заботой и верой, маскировочные 
сети.  Пусть  они  берегут  жизни  наших 
героев!

Отдельную,  особую  благодарность 
мы  хотим  выразить  главному  спонсо-
ру —  обществу  с  ограниченной  ответ-
ственностью «Дальэнергозащита». Ваша 
поддержка неоценима! Спасибо учреди-
телю,  Ивану  Александровичу  Зайцеву, 
директору — Сергею Юрьевичу Иванову 
и  директору  «Тамбовской  глубинки» 
Олегу Николаевичу Кузьмину за ваш зна-
чимый вклад в обеспечение наших бой-
цов спецтехникой и всем необходимым.

Дорогие наши защитники! Пусть эта 
помощь будет как знак нашей глубокой 
благодарности  и  непоколебимой  веры 
в  вас  и  нашей  уверенности  в  Победе! 
Знайте:  ваш  Тамбовский  край  помнит 
о  вас,  гордится  вами,  молится  за  вас 
и делает все для вашей поддержки. Воз-
вращайтесь  с  Победой!  Мы  ждем  вас 
дома!

А в завершении торжественной це-
ремонии отец Ярослав провел молебен 
с окроплением святой водой всей техни-
ки,  благословив  наших  бойцов  молит-
вой.

Людмила АНИСИМОВА 
Фото Александра ЗАГИБА-
ЛОВА ■

Пусть эта помощь будет как знак нашей глубокой 
благодарности и непоколебимой веры в вас и нашей 

уверенности в Победе!

от каждого жителя нашего родного тамбовского края

отец Ярослав провёл молебен с окроплением святой

Шесть надёжных единиц техники в зону сво

Душа проекта — Иван 
Александрович Зайцев

Тамбовское село Глазок снова стало мощным центром 
народной поддержки. У стен нашего прекрасного Хри‑
сторождественского храма собрались жители, объеди‑
ненные благороднейшей миссией — поддержать наших 
бойцов в зоне СВО.

ре гуманитарного груза, и Александр За-
гибалов,  специальный  корреспондент 
газеты «Спецназ России».

К слову, в разное время на анало-
гичные мероприятия из Москвы приез-
жали президент Международной Ассо-

циации  «Альфа»  генерал-полковник 
Александр Мирошниченко, председатель 
Совета Владимир Березовец, вице-пре-
зидент Александр Михайлов и главный 
редактор «Спецназа России» Павел Ев-
докимов.

Валерий Карасёв от имени всей 
Тамбовской области, каждого жителя 
нашего родного края и от имени ор-
ганизаторов  и  участников  акции 
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Под Марш Победы 
знамённая группа внесла 

в зал стяг России

БОКС. КУБОК «АЛЬФЫ»
Ж А Ж Д У Щ И Й  П О Б Е Д  Н Е  О П У С К А Е Т  Р У К
Вот и состоялся открытый ринг по боксу Кубок «Альфы», 
посвященный 80‑летию Победы советского народа в Ве‑
ликой Отечественной войне.

центр  спортивных  достижений 
«Альфа» в Подмосковном горо-
де Орехово-Зуево был заполнен 

до отказа. Звуки гонга, эмоции радости 
и  слезы  поражений,  поддержка  бо-
лельщиков — такова волнующая ат-
мосфера,  хорошо  знакомая  любому 
спортсмену.

На турнир приехали свыше сорока 
боксеров в возрасте от десяти до со-

рока лет. Он прошел, как это и долж-
но  быть,  в  напряженной  и  отнюдь 
не показной борьбе, и подарил зрите-
лям яркие моменты настоящего спор-
тивного состязания.

Как говорится, если в боксе и про-
исходят какие-то чудеса, то они слу-
чаются, когда боец продолжает драть-
ся, несмотря на иссякшие силы и сло-
манные  ребра,  разорванные  почки 

и  отслоившуюся 
сетчатку.  Чудеса 
происходят,  когда 
человек  рискует 
всем  ради  мечты, 
которую кроме него 
не видит никто.

Бокс лучше все-
го  отражает  то, 
что  происходит: 
когда  получаешь 
нокдаун, ты должен 
встать… Все в сво-
е й   ж и з н и ,   т а к 
или  иначе,  получа-
ю т   н о к д а у н ы , 
но   надо   встать 
и двигаться дальше, 
бороться до конца!

«Талант —  это 
хорошо,  но  может 
быть и плохо, — го-
ворил  Рой  Джонс, 
абсолютный чемпи-
он  мира  в  полутя-
желой  весовой  ка-
тегории.  —  Если 
хочешь стать хоро-
шим  боксером,  ты 
должен  работать 
на  пределе  своих 
возможностей. 
Если ты не работа-
ешь на этом преде-

ле, то талант тебе ничего не даст. Дру-
гие обойдут тебя, потому что упорная 
работа —  это  основное. Надо  рабо-
тать так, как будто таланта у тебя во-
обще  нет…  Борись  до  конца,  боль 
временна, триумф вечен».

Ну, а теперь о категориях участни-
ков,  собравшихся  на  первенство 
в Орехово-Зуево:
•  мальчики —  2014  и  2013  годов 

рождения (две категории);
•  юноши — 2012-2011  годов рож-

дения;
•  юноши — 2010-2009  годов рож-

дения;
•  юниоры — 2008-2007 годов рож-

дения;
•  взрослые 18 + и ветераны 40 +.

Регламент боев: три раунда по 1 
мин / 30 секунд.

Каждый  участник  должен  был 
иметь шлем, капу, бандаж на пах, бок-
серки или чистые кроссовки. Ну и, ко-
нечно, опрятный вид (шорты, футбол-
ка или майка).

Начался турнир с красивой цере-
монии  открытия,  под  Марш  Победы 
знаменная  группа  внесла  флаг  Рос-
сии.

Затем с приветственным словом 
к  участникам  первенства  обратился 
вице-президент  Международной  Ас-

социации  ветеранов  подразделения 
антитеррора «Альфа» Александр Ми-
хайлов:

—  Благодарю всех присутствую-
щих спортсменов за участие на турни-
ре, посвященному легендарному под-
разделению  «Альфа».  Желаю  пока-
зать  красивые,  яркие,  содержатель-
ные бои и также показать свои лучшие 
качества.

Турнир  не  только  дал  возмож-
ность спортсменам проверить уровень 
своей профессиональной подготовки, 
себя  показать  и  других  посмотреть, 
но и вылился в настоящий спортивный 
праздник,  доставив  массу  удоволь-
ствия любителям бокса.

Глупо  навязывать  себе  мысль 
о чем-то невозможном. Нужно прило-
жить максимум усилий для исполне-
ния желания, даже если это случится 
не сразу, а по истечении времени. Эти 
слова принадлежат Косте Цзю.

Также важную роль в становлении 
спортсмена-бойца играет, безусловно, 
тренер,  наставник.  Поэтому  любой 
турнир —  это  отчасти  и  показатель 
уровня  подготовки  тренером  своих 
учеников, на что они способны.

Однако есть в таких состязаниях 
и военно-патриотическая составляю-
щая.  Поскольку  абстрактный  спорт, 
ориентированный только на достиже-
ние результата, космополитичен и лег-
ко  меняет  государственный  флаг 
и спортивную прописку. Дескать, где 
хорошо, там и Родина.

—  Мы  часто  говорим  о  том, 
что  нужно  Родину  защищать,  быть 
готовым  пожертвовать  собой  ради 
Отечества и народа, — отметил в ин-
тервью  газете  «Спецназ  России» 
Александр Михайлов. — С началом 
СВО эти очевидные для нас слова по-
лучили особую актуальность и значи-
мость. Но именно присутствие на та-
ких  турнирах  ветеранов,  включая 
участников боевых действий на Кав-
казе  или  Донбассе,  наполняют  эти 
слова  живым,  наглядным  содержа-
нием  —  показывает,  куда  нужно 
идти. Со стержнем в себе, умением 
держать удар и способностью прео-
долевать трудности.

Торжественно проходило награж-
дение победителей и призеров сорев-
нования.  Кубки  и  медали  лучшим 
спортсменам вручали почетные гости.

Специальными  призами  первен-
ства  были  награждены  боксеры 
за лучшую технику и престижным по-
ясом  чемпиона —  лучшему  боксеру 
Кубка «Альфы».

Центр  спортивных  достижений 
«Альфа» был открыт на новой набе-
режной осенью 2023 года. Здесь мож-
но  постичь  основы  спортивного  ма-
стерства в таких видах, как бокс, сэн-
ши кикбоксинг, киокушинкай каратэ.

Центр находится по адресу: улица 
Ленина, 99.

Рита СУХОВЕРХОВА ■нужно приложить максимум усилий для исполнения желания, 
даже если это случится не сразу, а по истечении времени

Присутствие на таких первенствах ветеранов показывает, куда 
нужно идти по жизни

на турнир в орехово-Зуево приехали более сорока боксёров 
в возрасте от десяти до сорока лет награждение проводит ветеран Группы «а» александр михайлов



№05 (328) МАЙ — ИЮНЬ 202528 спецназ россии
ПризВание

Ц А Р И Ц А
НЕВЫДУМАННАЯ ИСТОРИЯ ЛИРИЧЕСКОГО СОПРАНО

Царица. Да, именно так 
величает Народную ар‑
тистку России Надежду 
Басаргину легендарный 
командир Группы «А» 
КГБ СССР — Герой Со‑
ветского Союза генерал 
Геннадий Николаевич 
Зайцев. Однако муж 
у нее отнюдь не царь, 
но многолетний коман‑
дир Свердловской «Аль‑
фы» Валерий Басаргин. 
Вот такая необычная 
пара: оперная певи‑
ца, артистка оперетты 
и полковник госбезопас‑
ности.

Бытует мнение, что «браки 
заключаются на небесах». И, ка-
жется, будто ты настолько счаст-
лив, что действительно паришь 
над землей вместе со своим 
избранником. Как на картинах 
Шагала. Или в бунинском «Сол-
нечном ударе».

Как это, на первый взгляд, по-
этично, но точно воспроизведено 
силой таланта — поистине архео-
логической находкой единственно 
верного слова!..

Из приватных «закулисных» 
разговоров на волнующую тему 
ясно, что все браки сначала реги-
стрирует «небесная канцелярия», 
но перед этим влюбленные обяза-
тельно должны найти друг друга. 
Так начиналась и эта невыдуман-
ная история. Сначала — встреча 
необычной пары — сотрудника 
КГБ и актрисы театра музыкаль-
ной комедии.

«ВСЁ ЛЕТАЛО И НОСИЛОСЬ, ИЩА 
ПОВСЮДУ ФИЛОСОФА»

В силу определенной секрет-
ности и не публичности о полков-
нике Басаргине известно немного. 
Тут больше додумаешь, с трудом 
оперируя немногочисленными 
фактами, чем поразишь реаль-
ностью.

Валерий Сергеевич родился 
20 ноября 1949 года в Свердлов-
ске. После окончания средней 
школы был призван в ряды ВС 
СССР. Проходил срочную службу 
с 1968-го по 1970 год. В 1975 году 
окончил Уральский государствен-
ный университет имени А. М. Горь-
кого по специальности «социоло-
гия, преподаватель философии».

Думается, этот случай — уни-
кальный. Традиционно выбор 
философского или литератур-
ного факультета ассоциируется 
в обществе с чем-то странным, не-
ведомым, даже «не от мира сего».

И тут! откуда-то раз! высунулся 
незадачливый философ Хома, 
но я с философским равнодушием 
отнеслась к его болтовне. Ведь 
общеизвестно, что цитата — «ви-
зитная карточка любого хорошего 
произведения». Достаточно про-
изнести только строчку и в вооб-
ражении оживает гонимый судь-
бою герой на фоне гоголевских 
декораций. «Ох уж, эта начитан-
ность!» — вздохнула я про себя, 
цыкнув на философа, и он исчез.

Вернемся с малороссийского 
хутора к Валерию Сергеевичу 
и философскому факультету. 
Выбор этой «образовательной 
авантюры», стиля жизни и обще-
ния, вообще, одно из самых само-
стоятельных и смелых решений, 
которое может принять чело-
век. Тем более, не только-только 
со школьной скамьи. значит, 
не сиюминутное решение.

Ведь самостоятельность мыш-
ления студента-философа — го-
товность изменить свою точку 
зрения, отойти от привычных идей 
или решиться на спор с автори-
тетом: читать, думать, говорить 
по-своему, развивать гибкость 
навыков, задавая правильные 
вопросы — и страшно, и инте-
ресно. И на службе пригодится. 
Тем более, что в том же 1975 году 
Басаргин был принят на работу 
в КГБ СССР.

Между КГБ и ФСБ, где он по-
том служил — пропасть, развал 
великой страны, гражданская 
война, вал террора, бандитизм, 
«святые 90-е». Спасибо тем си-
ловикам, которые в эти страшные 
времена не ушли из системы, 
а честно выполняли свой долг. 
Такие, как Валерий Басаргин.

ИЗ ДОСЬЕ «СПЕЦНАЗА РОССИИ»
В качестве командира Реги-

онального отдела специального 
назначения (РОСН) УФСБ России 
по Свердловской области Валерий 
Сергеевич отвечал за важнейший 
участок, связанный с обеспечени-
ем государственной безопасности, 
борьбой с терроризмом и экстре-
мизмом.

зона ответственности Сверд-

ловской «Альфы» распространя-
лась на огромную территорию — 
нынешний Уральский федераль-
ный округ и еще с гаком.

С первых дней существования 
подразделения его сотрудники со-
вместно с прокуратурой и подраз-
делениями МВД проводили опера-
тивно-розыскные и специальные 
мероприятия по задержанию 
лидеров незаконных вооруженных 
формирований и организованных 
преступных сообществ.

Сотрудники проводили за-
держания представителей ОПС, 
торговцев наркотиками, оружием, 
радиоактивными изотопами, из-
умрудами и драгоценными метал-
лами. Стране были возвращены 
ценности на сотни миллионов 
рублей, изъяты десятки 
единиц огнестрельного 
оружия.

Выражаясь сухим 
языком характери-
стики,  под руко-
водством Валерий 
Сергеевича не-
однократно про-
водились острые 
и результативные 
операции по борь-
бе с терроризмом 
и защите конститу-
ционного строя.

Полковник Ба-
саргин награжден 
государственными 
и ведомственными 
наградами КГБ-ФСБ, 
МО и МВД России, 
нагрудными знаками 
«за службу в контрраз-
ведке» 2-й и 3-й степени, «По-
четный сотрудник контрразведки» 
ФСБ России.

Выйдя в отставку 21 ноя-
бря 2010 года с должности 
заместителя начальни-
ка УФСБ России 
по Свердлов-

ской области, Валерий Басаргин 
состоялся как общественный 
деятель и возглавляет на Урале 
ветеранскую организацию спец-
подразделения «Альфа».

Его высокий авторитет и бога-
тый опыт снискали заслуженное 
уважение товарищей, которые 
в 2019 году избрали его в Со-
вет Международной Ассоциации 
ветеранов подразделения анти-
террора «Альфа».

На этом с официальной харак-
теристикой закончим.

«ВЫ ТЕПЕРЬ КАК АНГЕЛ! 
НЕ СХОДИТЕ Ж С АЛТАРЯ»

Басаргин никогда не говорил 
жене, куда именно он едет. В ко-
мандировку, да и только. Без ка-
ких-либо подробностей.

— В Чечню? — как-то спроси-
ла его Надежда.

Какая Чечня? Просто на Се-
верный Кавказ.

— Нет, там не опасно, обыч-
ная поездка.

Мобильных тогда не суще-
ствовало, была обычная телефон-
ная связь. И вот перед началом 
разговора телефонистка преда-
тельски выдала:

— Екатеринбург? Сейчас 
с вами будет говорить Грозный.

Мгновенно воскресли в памяти 

звуки, напоминающие что-то кос-
мическое, летящее через страны 
и континенты, и хрипловатый зна-
комый до последней интонации 
голос Владимира Высоцкого при-
знался на всю огромную страну: 
«Быть не может, повторите, я уве-
рен — дома!.. Вот уже ответили. 
Ну, здравствуй, это я!»

Так Надежда Басаргина узна-
ла, где находится ее муж.

Они познакомились 20 дека-
бря 1977 года, в День чекиста.

В тот день погода была весьма 
комфортной для Свердловска — 
минус шесть с половиной граду-
сов. «По ощущениям», как шикар-
но выражается нынче Вильфанд, 

«а может, и еще холоднее». 
Конечно, это не мои дет-

ские  воспоминания , 
а сводная таблица тем-

пературных режимов 
Советского Союза, со-
храняемая во всемир-
ной паутине.

—  Д а ,  э т о 
было 20 декабря 
1977 года, точно 
помню! — с удо-
вольствием погру-
жается в воспо-
минания Валерий 
Сергеевич. — я, от-
вечавший «за куль-
туру в Управлении 

КГБ по Свердловской 
области» отправился 

на праздничный концерт 
по случаю Дня чекиста, 

в котором Надя участво-
вала — ровно на десятый 
день после ее приезда 

в Свердловск. Там и по-
знакомились. На такую 

женщину и актрису 
нормальный мужчина 
не мог не обратить 

внимания. Но по-

том несколько лет мы просто 
встречались в театре, здорова-
лись — и все. А в 1983-м я сделал 
ей предложение… в самолете, 
на высоте десяти тысяч метров. 
С тех пор мы вместе.

Тогда ,  после  концерта , 
можно было и прогуляться — 
морозец-то небольшой. Но Ба-
саргин предпочел отвезти понра-
вившуюся ему актрису на машине 
до самого дома. Тем более, в силу 
профессии, ей надо было беречь 
горло.

Разумеется, было б интерес-
ней написать, например, так: 
«Вечерело. Поначалу небольшой, 
мороз крепчал. Но они этого 
не замечали, увлеченные разгово-
ром, который почему-то казался 
сейчас важней всего». Или так: 

«К вечеру город словно накрыло 
серым покрывалом. Ветер завы-
вал и гнул ветви деревьев. Ветер 
и собака из развалин напротив 
как будто соревновались, кто за-
воет страшнее и напугает загу-
лявших прохожих. Пес к тому же 
раскатисто чихал».

Но — нет. Этого не было. Фак-
ты, куда деваться, вещь упрямая.

КАКОЕ ОНО — ОЩУЩЕНИЕ ВОЙНЫ?
Война каждого касается 

по-своему.
В 2016 году артисты выступа-

ли с концертными композициями 
из популярных спектаклей перед 
российскими военными в «песоч-
нице» (на сленге наших военных, 
значит, в Сирии). Артисты Сверд-
ловской музкомедии дали два 
концерта на авиабазе Хмеймим 
и «на Тартуге» для наших летчи-
ков и военных моряков.

Так, как принимают артистов 
в армии, не принимают больше ни-
где! — говорят исполнители. На-
верное, это пошло еще со времен 
Второй мировой, когда, чтобы под-
держать наших бойцов, на фронт 
регулярно выезжали актерские 
агитбригады.

Как сообщала уральская прес-
са: «В Сирию во главе с генераль-
ным директором Свердловской 
музкомедии Михаилом Сафроно-
вым отправились группа «Изум-
руд», артисты-солисты Надежда 
Басаргина, Лариса Емельянова, 
Владимир Смолин, Галина Пе-
трова, Ирина Цыбина, Александр 
Потапов, Анастасия Ермолаева, 
ярослава Прокофьева, артисты 
балета и артисты эксцентрик-ба-
лета Сергея Смирнова».

Уговаривать никого не при-
шлось. зрелые люди, с ярко вы-
раженной гражданской позицией.

Концерты произвели большое 
впечатление. И если оценивать 
их по пятибалльной системе, 
то можно смело было поставить 
пятнадцать.

А примерно через три не-
дели после гастролей воскрес-
ным утром 25 декабря 2016 года 
в страшной авиакатастрофе 
Ту-154Б-2 под Сочи погибли 92 
человека, из них 64 участника 
знаменитого ансамбля имени 
Александрова во главе с генерал-
лейтенантом Валерием Халило-
вым: руководитель, пять солистов, 
практически весь хор. Елизавета 
Глинка… Все они летели в Сирию.

— Для меня, для всех нас это 
стало настоящим шоком. Причем, 
шоком вдвойне: и потому что по-
гибли замечательные артисты, 
и потому что мы летели этим же 
бортом, — рассказывает Надежда 
Александровна.

Соболезнование семьям 
погибших сразу же появилось 
на сайте «театра быстрого реаги-
рования», как коллектив музкоме-
дии называют в Екатеринбурге:

«Мужества и сил справиться 
с горем — каждому, кого кос-
нулась эта трагедия. Пусть все 
и всегда возвращаются домой 
живыми и здоровыми, пусть ни-
кто не теряет любимых, пусть 
не погибают артисты… Что мы 
сейчас чувствуем, оглядываясь 
назад, — не передать словами. 
И сегодня нам хочется еще раз 
сказать каждому в нашем Теа-
тральном Доме — как хорошо, 
что мы вместе…»

Когда летели с гастролей, 
артистов попросили сесть побли-
же к хвосту самолета. Надежда 
Александровна вскоре поняла, по-
чему — вперед заносили и устра-
ивали наших раненых. И вот тогда 
к ней впервые пришло осознание 
войны, до этого его не было, на-
столько муж оберегал от всего, 
что с этим связано.

Еще одна важная веха — га-
строли театра в Донецке и Маке-
евке. Они навсегда запомнили, 
как их принимали зрители, «от-
бивая ладони и смахивая слезы», 
под аккомпанемент отчетливо 
слышных взрывов и выстрелов 
с окраин. После возвращения 
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домой, в коллективе осознали, 
что сделали большое и важное 
дело.

— Мы прекрасно понимаем, 
что далеко не у всех в глубинке 
есть возможность прикоснуться 
к живому искусству, поэтому вот 
уже который год театр обязатель-
но проводит гастроли для жителей 
Урала, — поясняет Надежда Алек-
сандровна. — У нас всегда аншла-
ги без всякой рекламы. Нас любят, 
и мы считаем своей обязанностью 
показывать свои спектакли. Срав-
нивая зрителей разных поколений, 
нахожу, что они почти не измени-
лись — так же искренне благо-
дарны выступающим.

«ЗАПИСКИ АКТРИСЫ»
Надежде Александровне всю 

жизнь везло на любимых и лю-
бящих людей — то и родители 
(Александр Андреевич и Мария 
Тихоновна), которые поддержива-
ли ее начинания, и преподаватели 
в консерватории, и зрители, и, 
конечно, собственная семья.

яркое воплощение женствен-
ности и искрометный талант На-
дежды Басаргиной отмечены 
не только любовью многих поко-
лений зрителей, но и всевозмож-
ными титулами: в 2000 году она 
получила теплое звание «дочь го-
рода», через год стала Народной 
артисткой Российской Федерации, 
а в октябре 2028 года ей было при-
своено звание «Почетный гражда-
нин Свердловской области».

Спектр ее работ чрезвычайно 
широк — от роли Елены в «Пре-
красной Елене» до Ганны Главари 

в оперетте «Веселая вдова». 
Об этом и многом другом Басарги-
на интересно и подробно расска-
зала в своей книге «Судьба моя — 
оперетта: записки актрисы».

О, это волшебное и интригую-
щее слово «записки» на обложке 
книги! Сколько их было в литера-
туре и моей жизни, и как интерес-
но читать эти почти дневниковые 
записи, где много личного и до-
рогого сердцу.

Почему Надежда Алексан-
дровна Басаргина взялась писать 
эту книгу? Кто знает, что движет 
творческим человеком? Бывает, 
знаете ли, такое почти лихора-
дочное состояние, когда про-
снешься однажды утром, и тебя 
просто тянет к письменному столу, 
«когда ощущаешь внутреннюю 
тревогу — как будто бы кто-то не-
зримый стучит в твое сердце 
и требует: сделай, ну сделай это! 
И ты не успокоишься, пока не сде-
лаешь. Подобное было со мной, 
пока я не взялась за перо».

Ей хотелось выговориться, по-
делиться воспоминаниями, кото-
рые доверху «наполнили сундук» 
собственной истории событиями 
большого творческого пути — 
ведь на сцене она прослужила 
(и служит) сорок шесть лет. звучит 
по-пушкински сказочно, не нахо-
дите? Если, конечно, не обобщать 
амплуа героинь в жизни, сюжете, 
и внешности.

Хорошо написано, не словами, 
но сердцем: «Искусство театра 
трагично. Оно живет один миг 
и умирает, едва погаснут огни рам-
пы. Не остается ни-че-го. Не хо-

чется верить в это! 
Остаются, правда, 
в о с п о м и н а н и я . 
Не только у зри-
телей, но и у нас, 
принимавших уча-
стие в чуде спек-
такля .  Не  дать 
впечатлениям уйти 
без следа — ин-
стинктивное жела-
ние любого акте-
ра. Не потому ли 
многие из них при-
нимаются за мему-
ары?..»

Именно акте-
ры стали главными 
героями воспоми-
наний актрисы — 
это были замеча-
тельные мастера, 
создавшие славу 
Свердловской муз-
комедии.

«я просто обя-
зана рассказать 
о тех, кто жил и ра-
ботал рядом, чья 
творческая судь-
ба соприкасалась 
с моей судьбой. 
Прекрасно осоз-
наю, что без мно-
г и х  и з  н и х 
я не стала бы тем, 
что я есть сей-
час…», — скромно 
признается Надеж-
да Басаргина в пре-

дисловии к своим «запискам» — 
прекрасной актерской иллюзии 
бессмертия.

«МОГУ ЛИ Я СЧИТАТЬ СЕБЯ 
СЧАСТЛИВОЙ?»

Когда-то давно, когда сын пе-
вицы был маленький, он сделал 
матери «потрясающий» компли-
мент, сам еще не понимая этого.

— Как и все «театральные» 
дети, — со смехом вспоминала 
Надежда Александровна, — Сер-
гей вырос в театре. Спектакль 
целиком (а это была «Принцесса 
цирка») он посмотрел впервые 
в три года. Помню, как я спросила 
его: «Ну, кто тебе больше всего 
понравился?» Он ответил: «Ты, 
мама, и змея» (была у нас бута-
форская змея на сцене).

— Убеждена, — говорит Ба-
саргина, — музыка не только обо-

гащает жизнь человека, делает 
ярче и многоцветнее, но часто 
властно определяет ее, действуя 
на такие струны души, от которых 
зависит выбор жизненного пути. 
Именно так получилось со мной.

Казалось бы, если посмотреть 
со стороны, все в жизни Надежды 
Александровны шло как по маслу: 
любящие родители, замечатель-
ные учителя, легкое поступление 
в музыкальную школу, училище, 
Ленинградскую консерваторию 
по классу Татьяны Николаевны 
Лавровой.

— С юности я поняла, как важ-
но актеру иметь еще один прочный 
фундамент — хороших учите-
лей, — делится Надежда Алек-
сандровна. — Бывает ведь — 
у человека есть все: голос, талант, 
целеустремленность. Но только 
глядишь — высоко-то он не взле-
тел. Не выдержал ежедневного 
творческого марафона…

Неожиданное признание, до-
верительный разговор с читате-
лями — еще одна бриллиантовая 
грань хорошо продуманного по-
вествования.

— Могу ли я считать себя 
счастливой? Наверное, да, потому 
что судьба подарила мне любимое 
дело, любимый театр, любимых 
людей. Понимаю я и другое — 
любые подарки не бывают бес-
платными, и если что-то сейчас 
греет мне душу, доставляет сча-

стье и радость, то все оплачено 
огромным трудом.

И, добавлю, любящей под-
держкой мужа. У него была воз-
можность стать начальником 
управления ФСБ, но для этого 
нужно было переехать в другой 
город. Не буду его называть, что-
бы никого не обижать, но театр 
там не чета музкомедии, и Басар-
гин тогда ничего не сказал супруге 
и отказался от предложения и… 
генеральских погон.

Главное в жизни Басарги-
ной — труд: на сцене, на репети-
циях, над поддержанием вокаль-
ной и физической формы. Труд 
души, без которого невозможен 
успех творческого человека.

—  Н а в е р н о е ,  п о э т о м у 
я и к окружающим предъявляю 
высокие, часто бескомпромисс-
ные требования. Пускай они 

поймут меня и простят. Иначе 
я не умею жить. Да, честно ска-
зать, и не хочу, — в завершение 
говорит актриса.

Поневоле вспомнишь оча-
ровательную Джулию Лэмберт 
из «Театра», с юмором описанную 
Сомерсетом Моэмом: правда, 
речь шла только о физической 
форме. Да простит меня читатель 
за большую цитату!

«Метрдотель был удивлен 
тем, что Джулия ужинала одна, 
но единственное чувство, которое 
он считал уместным показывать 
клиентам, было удовольствие, 
которое он испытывал, видя их.

— я очень устала, Анджело.
— Немного икры для начала, 

мадам, или устрицы?
— Устрицы, Анджело, только 

жирные.
— я собственноручно их от-

беру, мисс Лэмберт, а потом?
Джулия глубоко вздохнула — 

наконец-то она могла с чистой 
совестью заказать то, о чем меч-
тала с самого конца второго акта. 

Она чувствовала, что заслужила 
хорошее угощение, чтобы от-
праздновать свой триумф, и со-
биралась в кои-то веки забыть 
о благоразумии.

— Бифштекс с луком, Андже-
ло, жареный картофель и бутылку 
басса. Принесите его в серебря-
ной кружке с крышкой.

Джулия не ела жареного 
картофеля, пожалуй, лет де-
сять. Но этот день стоил того. Ей 
удалось утвердить свою власть 
над публикой, дав представление, 
которое она не могла назвать ина-
че как блестящим.

Принесли устрицы; Джулия 
лакомилась ими с наслаждени-
ем. Она съела два куска чёрного 
хлеба с маслом с восхитительным 
чувством, что губит свою бес-
смертную душу, и отпила боль-
шой глоток из высокой пивной 
кружки…»

замечательную Вию Артма-
не, сыгравшую Джулию, и приму 
Екатеринбургского театра коме-
дии роднят две, нет, три вещи: 
во-первых, обе статные блон-
динки — красавицы, во-вторых, 
обе умеют держать дистанцию. 
То есть при всем комфорте обще-
ния существует «расстояние вы-
тянутой руки», за которое перейти 
нельзя. Не зря Геннадий Николае-
вич зайцев называет ее царицей.

В-третьих, обе замечательные 
хозяйки, даже если муж может 
приготовить только отменную 
окрошку. На сцене — королевы, 
в кругу семьи — любимые жены 
и матери, и — «милого голоса 
звуки любимые…».

Благодарные зрители как счи-
тали, так и считают Надежду Алек-
сандровну самой-самой лучшей. 
С той первой роли, которую она 
сыграла в спектакле «Стряпу-
ха» — именно в этой комедии 
раскрылся ее талант.

Все лучшие качества актрисы 
нашли применение в оперетте. 
Но все замечательные роли, 
как считал ее учитель, «блиста-
тельный мастер острого рисунка 
роли» Владимир Акимович Куроч-
кин, у Басаргиной еще впереди.

…А почему все-таки царица? 
— В 2018 году Геннадий Ни-

колаевич зайцев приехал в Ека-
теринбург, а у нас он бывает 
частенько на различных меропри-
ятиях, — рассказывает Валерий 
Басаргин. — Его пригласили 
на спектакль «Екатерина Вели-
кая», где Надя играет императри-

цу Елизавету Петровну, дочку Пе-
тра Великого. И с тех пор называет 
жену царицей, так уж повелось.

P. S.
Хочу от всей души поже-

лать моей визави, приехавшей 
на встречу от Владимира Машкова 
(Басаргина член жюри националь-
ной театральной премии и фести-
валя «золотая Маска»), больших 
творческих успехов, семейного 
уюта и благополучия.

Ольга ЕГОРОВА 
Фото Александра ЗАГИБА-
ЛОВА ■

В 2016 году артисты вы-
ступали с концертными ком-
позициями из популярных 
спектаклей перед российски-
ми военными в «песочнице» 
(на сленге наших военных, 
значит, в Сирии). Артисты 
Свердловской музкомедии 
дали два концерта на авиа-
базе Хмеймим и «на Тартуге» 
для наших летчиков и воен-
ных моряков.

«Для меня, для всех нас гибель ансамбля имени 
Александрова стала настоящим шоком. Причём, шо‑
ком вдвойне: и потому что погибли замечательные 
артисты, и потому что мы летели в Сирию и обратно 
этим же бортом».

«в 1983 году я сделал наде предложение… в самолёте, 
на высоте десяти тысяч метров. с тех пор мы вместе». 

надежда и валерий басаргины. москва, весна 2025 года

«мы прекрасно понимаем, что далеко не у всех в глубинке 
есть возможность прикоснуться к живому искусству, поэтому 

вот уже который год театр обязательно проводит гастроли 
для жителей Урала»

«музыка не только обогащает жизнь 
человека, делает ярче и многоцветнее, 

но часто властно определяет её, действуя 
на такие струны души, от которых зависит 

выбор жизненного пути»
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Полковник Юрий торшин — герой операций по освобождению заложников на дубровке (2002) 
и в беслане (2004). на фото: во время «боевой стажировки» в афганистане. 1980-е годы

«АЛЬФА. 50. ПОЛВЕКА ПЕРВЫЕ»
Ф О Т О В Ы С Т А В К А  В  Р Е С П У Б Л И К Е  А Л Т А Й

Черно‑белые и цветные. 
В экспозиции пред‑
ставлено более 50 до‑
кументальных снимков. 
На кадрах как учебные 
будни сотрудников, так 
и моменты проведения 
спецопераций. Здесь от‑
ражены реальные собы‑
тия, которые позволяют 
познакомиться с истори‑
ей создания Группы «А» 
КГБ СССР и её героями.

в конце мая 2025 года 
Глава Республики Алтай 
Андрей Турчак принял 

участие в открытии фотовы-
ставки «Альфа.50. Полвека 
первые» в Национальном 
музее имени А. В. Анохина.

Экспозиция посвящена 
юбилею Группы «Альфа», 
который широко отмечался 
летом 2024 года, — перво-
го подразделения спецназа 
госбезопасности в нашей 
стране.

Базовая выставка стар-
товала в Совете Федерации 
летом 2024 года. Ее торже-
ственно открыли Валентина 
Ивановна Матвиенко и леген-
дарный командир Группы «А» 
КГБ СССР, Герой Советского 

Союза Геннадий Николаевич 
зайцев, отметивший осенью 
прошлого года свое девяно-
столетие.

Расширенная экспози-
ция создана Новосибирским 
государственным художе-
ственным музеем совместно 
с Международной Ассоциа-
цией ветеранов подразделе-
ния антитеррора «Альфа», 
газетой «Спецназ России» 
и при поддержке аппарата 

полпреда Президента России 
в Сибирском федеральном 
округе.

Как отметил Андрей Тур-
чак: «за плечами бойцов 

«Альфы» — сотни сложней-
ших операций, множество 
спасенных жизней и обез-
вреженных террористов. Се-
годня бойцы подразделения 
героически решают задачи 
в зоне специальной военной 
операции.

Долгое время деятель-
ность Группы «А» была мак-
симально засекреченной. 
Но сегодня о легендарной 
«Альфе» (как ее в 1991 году 

окрестили в прессе) пишут 
книги и снимают фильмы.

Это то, что мы должны 
знать. То, чем мы должны гор-
диться. Пример безупречного 
служения Отечеству и людям. 
Эталон, на который нужно 
равняться.

На выставке у нас в Гор-
но-Алтайске можно познако-
миться с историей создания 
подразделения, моментами 
тренировок и спецопераций».

Фотовыставка была раз-
вернута при поддержке пол-
номочного представителя 
Президента РФ в Сибирском 
федеральном округе Анато-
лия Серышева.

— Отдельные слова бла-
годарности — заместителю 
полпреда Олегу Ивановичу 
Денисенко. Ветерану «Аль-
фы», который участвовал 
в сложнейших операциях 
освобождения заложников 
в «Норд-Осте» и Беслане, — 
отметил Андрей Турчак.

В открытии выставки при-
нял участие председатель Го-
сударственного Собрания — 
Эл Курултай Республики 
Алтай Эжер ялбаков.

— Особое значение при-

12 июня 2025 года в На-
циональном музее Республи-
ки Тыва состоялось торже-
ственное открытие выставки 
«АЛЬФА.50. Полвека пер-
вые». Проект осуществлен 
совместно с Международ-
ной Ассоциацией ветеранов 
подразделения антитеррора 
«Альфа» при поддержке ап-
парата полномочного пред-
ставителя Президента Рос-
сийской Федерации в Сибир-
ском федеральном округе.

Глава республики алтай андрей турчак: «За плечами 
бойцов «альфы» — сотни сложнейших операций, множество 

спасённых жизней и обезвреженных террористов»

Полковник валерий басаргин специально прилетел 
в Горно-алтайск из екатеринбурга. кадр из специального 

репортажа вГтрк

Проект «альфа.50. Полвека первые» приурочен к 80-летию великой Победы и проходит в Год 
защитника отечества, а потому имеет особый резонанс в обществе

дает этому событию тот факт, 
что оно проходит именно в Год 
защитника Отечества, — от-
метил Эжер ялбаков. — Се-
годня бойцы и командиры 
Группы «Альфа», как и пре-
жде, действуют в наиболее 
опасных направлениях, са-
моотверженно решают воз-
ложенные задачи.

В ходе открытия экспози-
ции выступили главный фе-
деральный инспектор по РА 
Константин Бирюков, началь-
ник Управления Федеральной 
службы безопасности России 
по РА Сергей Минашкин, член 
Совета Международной Ас-
социации ветеранов подраз-
деления «Альфа» Валерий 
Басаргин (он специально 
прилетел из Екатеринбурга) 
и директор Национального 
музея имени А. В. Анохина 
Римма Еркинова.

Экскурсию по выставке 
провел главный редактор 
газеты «Спецназ России», 
советник президента Между-
народной Ассоциации ветера-
нов подразделения «Альфа» 
Павел Евдокимов.

После осмотра выстав-
ки желающие смогли уви-
деть документальный фильм 
Юлии Горюновой и Павла 
Евдокимова «Гром Небес-
ный». Кинокартина создана 
в декабре 2024 года и посвя-
щена 50-летию Группы «А» 
КГБ-ФСБ, 45-летию кабуль-
ских операций «Шторм-333» 
и «Байкал-79» и 45-летию 
ввода Ограниченного контин-
гента Советских войск в Де-
мократическую Республику 
Афганистан.

Экспозиция была пред-
ставлена в музее до 1 июня, 
после чего направилась в Ре-
спублику Тыва. А ее завер-
шение состоится в Иркутске 
в июле 2025 года.

Рита СУХОВЕРХОВА ■
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СИЛА, ЗНАНИЯ, ТРАДИЦИИ
ВОЕННО-ПАТРИОТИЧЕСКИЙ ФОРУМ «АЛЬФОВЕЦ»

С 29 мая по 1 июня 2025 года на базе Преображенского 
оборонно‑спортивного центра Фонда спецназа ВДВ со‑
стоялся военно‑патриотический форум «Альфовец».

Здорово, что у ребят и девчат есть такая возможность — 
соприкоснуться и перенять опыт ветеранов

команда из средней школы № 22 города коврова 
владимирской области, носящей имя Геннадия сергеева — 

первого Героя россии в Группе «а»

Форум был проведен 
в рамках проекта 
«Равнение на «Аль-

фу»», реализуемого при под-
держке Фонда президентских 
грантов. Его цель — замоти-
вировать молодое поколение 
на занятия спортом и воен-
но-прикладной подготовкой, 

передав им уникальный опыт 
ветеранов спецподразделе-
ния «Альфа».

Ведь «Альфа» — это 
не только физическая под-
готовка, которая, безус-
ловно, важна, но и высокий 
интеллект и горячее сердце. 
Попасть в подразделение 
тяжело. Нужно пройти се-
рьезный отбор. Проверяют-
ся физические показатели, 
моральные и интеллекту-
альные.

Форум собрал шестнад-
цать команд молодых па-
триотов Системы «Альфа», 
учащихся из различных 
городов страны — Москвы, 
Калуги, Беслана, Агидели, 
Коврова, Екатеринбурга, 
Сочи, Череповца, Серпухо-
ва и других.

Память о героях спец-
наза объединяет всех уче-
ников и  воспитанников 
именных, подшефных школ 
и военно-патриотических 
клубов.

Ребята получили воз-
можность увидеть организа-
цию учебно-тренировочного 

процесса российских воен-
ных подразделений специ-
ального назначения.

Перед молодежью вы-
ступили Герой России Ан-
дрей Кумов, ветераны Груп-
пы «А» Владимир Елисеев 
и Михаил Коротков. В каче-
стве почетных гостей при-
сутствовали ветераны Ва-
силий Леонов и Александр 
Пятницкий с семьями.

Отдельный день был 
отведен под соревнова-
ния по военно-спортивным 
дисциплинам: физическая 
(тесты Бёрпи и «Альфа», 
комплексно-силовое упраж-
нение) и огневая подготовка 
(разборка и сборка АК-
12, стрельба из автомата). 
Плюс лазертаг, метание 
гранат, минно-подрывное 

дело. А еще оказание пер-
вой медицинской помощи, 
РХБз (химзащита), горная 
подготовка, ориентирова-
ние на местности и взаимо-
действие в составе группы.

Были организованы Уро-
ки Мужества с ветеранами 
спецподразделения «Аль-
фа», во время которых ре-
бята узнали истории боево-
го пути, приобрели навыки 
по антитеррористической 
безопасности и услышали 
ответы на важные вопросы.

Кульминацией стала во-
енизированная эстафета, 
а также викториной по исто-
рии спецподразделения. 
Прошел творческий вечер 
с яркими выступлениями 
и знакомством команд.

завершился форум тор-
жественным закрытием 
и награждением лучших 
команд и участников.

Первое место завоевали 
юнармейцы школы имени 
Дмитрия Рябинкина из Ва-
тутинок (Новая Москва). 
«Серебро» добыла команда 
московской школы № 2010. 
«Бронза» у воспитанников 
ВПЦ «Крылья» имени Героя 
России Анатолия Савельева 
(Сочи).

Организаторы уверены, 
что «Альфовец» станет до-
брой традицией и соберет 
еще больше команд со всей 
страны! здорово, что у ребят 

и девчат есть такая воз-
можность — соприкоснуться 
и перенять опыт ветеранов.

Рита СУХОВЕРХОВА ■
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ПЕЧАТНЫЙ ОРГАН

ВОЕННО-ПАТРИОТИЧЕСКИЕ 
КЛУБЫ

СПОРТИВНЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ

WWW.ALPHAGROUP.RU
ОФИЦИАЛЬНЫЙ САЙТ

Полный, официально утверждённый список предприятий и организаций — 
партнеров международной ассоциации ветеранов подразделения антитеррора «альфа».

все нижеперечисленные организации имеют право на использование знака ассоциации «альфа».

ЧАСТНЫЕ ОХРАННЫЕ ОРГАНИЗАЦИИКОММЕРЧЕСКИЕ ПРЕДПРИЯТИЯНЕКОММЕРЧЕСКИЕ ОРГАНИЗАЦИИ

РЕГИОНАЛЬНЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ

ПОДШЕФНЫЕ УЧЕБНЫЕ 
ЗАВЕДЕНИЯ

ИМЕННЫЕ УЧЕБНЫЕ ЗАВЕДЕНИЯ

Экономический совет международной ассоциа-
ции ветеранов подразделения антитеррора «альфа» ГбоУ во мо «технологический университет»

(г. королёв, московская область)
ГбоУ «Гимназия № 1 имени Героев спецназа» (г. 
беслан, республика северная осетия-алания)
Филиал мбоУ соШ (село васильевка, липецкая 
область)
моУ «северная соШ № 2» (белгородская область)
Уссурийское суворовское военное училище (При-
морский край)
ГбоУ Школа № 57 (г. москва)
ГбоУ соШ № 281 (г. москва)
ГбоУ Школа № 630 имени дважды Героя совет-
ского союза Г.П. кравченко (г. москва)
ГбоУ Школа № 763 (г. москва)
ГбоУ Школа имени в. в. маяковского (г. москва)
ГбоУ соШ №1376 (г. москва)
ГбоУ Школа № 1450 «олимп» (г. москва)
ГбоУ Школа 1560 «лидер» (г. москва)
ГбоУ «кадетская школа № 1784 имени генерала 
армии в. а. матросова» (г. москва)
ГбоУ соШ № 1852 (г. москва)
ГбоУ лицей № 2010 имени Героя советского союза 
м. П. судакова (г. москва)
ГбоУ Школа № 2033 (г. москва)
ГбоУ Школа № 2065 (г. москва)
ГбоУ Школа № 2072 (г. москва) 
ГбоУ Школа «Покровский квартал» (г. москва)
ГбоУ Школа № 2129 имени Героя советского со-
юза П. и. романова (г. москва)

«десантник»
детский центр боевых искусств «альфа — будо»
«альфа — битца»
региональная детско-юношеская спортивная 
общественная организация Федерация киокусин-
кай каратэ-до по краснодарскому краю «альфа»
спортивный клуб «альфа-единоборства»
спортивный клуб «старт-7»
спортивный военно-патриотический клуб «росич»
(пос. Улькан иркутской области)
«альфа — киокусинкай каратэ-до»
(г. орехово-Зуево московской области)
национальная ассоциация каратэ JKS (г. москва)
международная общественная организация содей-
ствия развитию физкультуры и спорта «Федерация 
страйкбола»
нП спортивно-патриотический клуб «Ярополк» 
(г. красногорск)
Физкультурно-спортивная общественная организа-
ция «истринская муниципальная районная федера-
ция восточного боевого единоборства» (г. дедовск)
ноУ дПо «стрелковый комплекс «Патриот»
спортивно-стрелковый клуб «альФа-выстрел» 
(г. севастополь)
ассоциация спортивного содружества «лига сильных»
Хоккейный клуб «альфа» (г. санкт-Петербург)
военно-спортивный клуб «альфа» имени олега 
лоськова (г. липецк)

центр военно-патриотического воспитания молодежи 
имени а. д. бесчастнова (г. Фряново, московская область)
военно-патриотический клуб «булат» и патриотиче-
ский клуб «Юнальфа» гимназии № 7 имени в. м. во-
ронцова (г. воронеж)
военно-патриотическое объединение «альфа» имени 
Героя советского союза в. Ф. карпухина (г. москва)
военно-патриотический центр «крылья» имени Героя 
россии а.н. савельева (г. сочи)
центр патриотического воспитания «альфа-омск» 
(г. омск)
спортивный военно-патриотический клуб «альфа-
Патриот» (г. Жуковский, московская область)
военно-патриотический клуб «надежда» школы № 
937 имени Героя россии а. в. Перова (г. москва)
военно-патриотическое молодежное объединение 
«воин» имени Героя россии а. в. Перова (г. Челябинск)
военно-патриотический клуб «альфа» имени Героя рос-
сии Г. н. сергеева кадетской школы № 1784 (г. москва)
детско-юношеский центр патриотического воспи-
тания имени Героя россии а. а. туркина (пос. лобва, 
свердловская область)
Православный военно-патриотический клуб «вос-
крест» имени Героя россии владимира Ульянова (г. 
Гороховец, владимирская область)
Патриотическо-военный спортивный клуб «альфа-
центр» (пос. спас-каменка, московская область)
военно-патриотический клуб «альфа-даниловец» (г. 
наро-Фоминск, московская область)
Поисковое объединение имени Г. к. Жукова (г. кре-
мёнки, калужская область)
военно-патриотический клуб имени и. с. Панина (г. 
королёв, московская область)
военно-патриотический клуб «романовцы» школа 
№2129 (г. москва)
спортивно-патриотический клуб «альфа-спорт» 
школа №2129 (г. москва) 
спортивно-военно-патриотический клуб «альфа» 
им. Героя россии и.в. марьенкова (г. лабинск, крас-
нодарский край)
военно-патриотический клуб «Защитник» ляминской 
ооШ имени Героя советского союза Зайцева Г.н. 
(Пермский край)
военно-патриотический клуб «Патриот» школы № 
1852 (г. москва)
военно-патриотический клуб имени старшего лейте-
нанта виталия Зиненко (г. александров, владимир-
ская область)
центр патриотического воспитания имени вячес-
лава малярова (г. москва)

маоУ «ляминская ооШ им. Зайцева Г. н.» (г. Чусовой, 
Пермский край) 
моУ «Пехлецкая сШ имени в.в. соловова» (село Пехлец, 
рязанская область)
ГбоУ «кордонская соШ имени м.Ю. Шатунова» (п. кор-
дон, Пермский край)
мбоУ свердловская соШ имени м.П. марченко (пос. 
свердловский, московская область)
маоУ соШ №1 имени р.к. Холбана (г. агидель, респу-
блика башкортостан)
мбоУ соШ № 2 имени а.д. бесчастнова
(пос. Фряново, московская область)
мбоУ ооШ № 5 имени старшего лейтенанта в.в. Зинен-
ко (г. александров, владимирская область)
маоУ соШ № 6 имени а. в. киселёва (город красноу-
ральск, свердловская область)
мбоУ Гимназия № 7 имени в.м. воронцова (г. воронеж)
мбоУ соШ № 8 имени а.в. дёмина (станица Чепигин-
ская, краснодарский край)
ГбУо соШ № 8 имени а. а. матюшина (г. калуга)
маоУ ооШ № 10 имени майора в.в. малярова (г. 
балаково, саратовская область)
мобУ соШ № 11 имени Героя россии и.в. марьенкова (г. 
лабинск, краснодарский край)
мбоУ соШ № 22 имени Героя россии Г. н. сергеева (г 
ковров, владимирская область)
маоУ соШ № 97 имени а.в. Гуменюка
(г. екатеринбург)
ГбоУ «Школа № 937 имени Героя россии а.в. Перова» (г. 
москва).
ГбоУ «Школа № 1392 имени д.в. рябинкина»
(г. москва, пос. ватутинки-1)
ГбоУ «Школа № 2093 им. а.н. савельева» (г. москва) 

агентство «слово и дело» www.sid-agentsnvo.ru
«альфа Патриот» alfasait.ru
агентство безопасности «альфа — 95» alpha-95.ru
агентство безопасности «альфа-Универсал»
«альфа 101»
«альфа — арсенал»
«альфа — вдв — центр» alfavdv.ru
«альфа — вдв — столица»
«альфа — владикавказ»
«альфа — возрождение»
«альфа — единство»
«альфа — ингул»
«альфа — квант»
«альфа — командор»  alfa-komandor.com
«альфа — крым» (г. симферополь)
«альфа — легион» alfalegion.ru
«альфа — набат» alfa-nabat.ru
«альфа — москва»
«альфа — Право»
«альфа — Застава»
«альфа — Профи»  т. 8-495-435-21-17  4352117@mail.ru
«альфа — Фотон»
«альфа — цитадель» www.alfa-citadel.ru
«альфа — система»
«альфа — цитадель+»
«альфа и щит»
«альфа — Юнит I» (г. санкт-Петербург)
«альФа арт Файт»
союз компаний безопасности «альфа 10» www.alfa10.ru
ооо Чоо фирма «маГнУм-а»  www.magnum-a.ru
ооо Чоо «норд» (г. Южно-сахалинск)
ооо ингул
ооо Чоо альфа-с
ооо ао «собр» (г. владивосток)
ооо «Патриот» (г. калининград)
ооо «рУсб»
ооо «боевое братство — авс» (г. Пенза)
Холдинг безопасности «альфа — каскад» 
(г. краснодар) 8-800-200-66-65  альфакаскад. рф
Холдинг безопасности «атолл», ооо «альфа-24» (г. красноярск)
Чоо «витязь» (лнр, г. луганск)

«альфа — булат»
«альфа — мотор-Групп»
«альфа — транс» (г. санкт-Петербург)
«альфа транс терминал» (г. смоленск)
аудиторская фирма «ав»
оао «Гостиница восток» (г. москва)
ооо «альфа строй (г.севастополь)
ооо «детективное агентство «альфа»
ооо «корпорация купол»
ооо «ПрофПак сервис»
ооо «сима-ленд» (г. екатеринбург)
ооо «Юридическое бюро «альФа-стратеГиЯ»
«ПкФ осв Пак»
«символы отечества»
«центр стоматологии и имплантологии митралаб»
Учебный центр дополнительного профессиональ-
ного образования «витязь»
московская коллегия адвокатов «альфа» 
Collegium-advocates.ru

казахстан — мотин дмитрий Юрьевич
краснодар — Жмёткин Геннадий савельевич
екатеринбург — басаргин валерий сергеевич
красноярск — Посохов сергей николаевич
братск — миронов руслан васильевич, климов констан-
тин валерьевич
волгоград — олейников николай николаевич
кыргызстан — сарвадий Юрий васильевич, Погиба Юрий 
леонидович
санкт-Петербург — лебедев виктор иванович
Хабаровск — дворянчиков виталий алексеевич
республика крым — котовский Юрий алексеевич, Чванов 
сергей кузьмич
севастополь — иванцов дмитрий валериевич
Южно-сахалинск — ишкинин рамиль рашитович
владивосток — Черняк максим игоревич
казань — бушланов дмитрий сергеевич
самара — волков денис александрович
республика крым – Горидько Эдуард владиславо-
вич, Чванов сергей кузьмич
донецкая народная республика – матюхин станис-
лав александрович
луганская народная республика – безденежный 
Юрий витальевич

Фонд социально-экономической реабилитации сотрудников 
и ветеранов спецслужб и правоохранительных органов «аль-
фа — центр»
Фонд поддержки ветеранов вооруженных сил
и правоохранительных органов дмитрия донского
(г. новомосковск)
Фонд сохранения культурного наследия «русский витязь»
автономная некоммерческая организация содействия социальной 
реабилитации военнослужащих, ветеранов и членов семей погибших 
офицеров — «офицеры Группы «альфа»
Фонд «альфа-Патриот» (г. екатеринбург)
липецкая региональная общественная организация спортивно-
патриотического воспитания и подготовки граждан «альфа» 
(г липецк)
общероссийский профсоюз работников организаций безопасности
благотворительный фонд «альфа помощь» (г. севастополь)
общероссийская общественная организация «клуб безопас-
ности Защита»
мбУк «Этнографический музей истории реки Чусовой»
Чувашская республиканская общественная организация «По-
исковый отряд «веда»
некоммерческое партнерство «альфа-бизнесгарант»
благотворительный фонд «команда а»
Фонд поддержки антитеррористических подразделений орга-
нов обеспечения безопасности «Антитеррор»
Фонд поддержки ветеранов и сотрудников спецподразделе-
ния антитеррора «Альфа»
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